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тренды экономики

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел совеща-
ние в Перми по развитию 
металлургии в стране. Он 
констатировал сокращение 
производства в отрасли 
из-за низкого внутреннего 
спроса, закрытия многих 
внешних рынков и падения 
мировых цен на металлы 
(в декабре 2015 года по отно-
шению к декабрю 2014 года 
по основным черным 
металлам падение составило 
до 40%, по алюминию – 

до 20% с лишним, по меди – 
28%, по никелю – до 45%). 
При этом порадовался росту 
трубной индустрии (за по-
следние 5 лет – на четверть). 
Еще бы, при таких масштаб-
ных проектах строительства 
новых трубопроводов!
Медведев спросил у ме-
таллургов, что надо делать 
государству в отрасли. 
И услышал ответы, которые 
его, наверное, удивили.
Алексей Мордашов («Се-
версталь») назвал политику 

господдержки в черной 
металлургии разными не-
хорошими словами, чтобы 
не обидеть, но дать понять, 
что ее надо менять: «нездо-
ровой», «нерациональной», 
«бессмысленной тратой 
средств», «нужно прекра-
щать». В самом деле, господ-
держка создания новых про-
изводственных мощностей 
в условиях падения спроса 
и недозагрузки действую-
щих выглядит именно такой. 
Господдержка создает новые 
мощности, которые и так 
избыточны. Это не просто 
неэффективно. Мордашов 
мог бы сказать и точнее: это 
вредит отрасли и загоняет ее 
еще глубже в кризис. Совер-
шенно типичная на самом 
деле история для нашего 
правительства, которое 
не понимает, как бороться 
с кризисом.
Мордашов рассказал, куда 
господдержку надо бы 
направить: прежде всего 
на борьбу с протекционист-

скими и антидемпинговыми 
мерами США, ЕС, Турции, 
Индии средствами ВТО. Вто-
рое, очень последовательно 
предложил Мордашов, – это 
усиление нашего протекцио-
низма, защита внутреннего 
рынка, быстрое принятие 
антидемпинговых мер про-
тив других стран.
Мордашов обратил внима-
ние на свободные эконо-
мические зоны, которые 
стали «дырой» для обхода 
антидемпинговых мер, 
введенных Россией. Его 
не поддержал Олег Дерипа-
ска («Русал»), который на-
стаивал на развитии особых 
экономических зон (про-
дукция цветной металлургии 
идет в основном на экспорт). 
Еще Дерипаска просил денег 
(кредитов и госгарантий) 
на развитие отрасли и сни-
жение бюрократии.
Какие выводы для себя 
сделал Медведев – непонят-
но, он ограничился простым 
«спасибо».

Минэкономразвития вышло с новым 
трехлетним прогнозом на 2017–
2019 годы, который существенно лучше 
январского варианта. Думаете, Алексей 
Улюкаев нашел наконец рецепт выхода 
из кризиса? Ничего подобного.
Главный источник оптимизма МЭР – 
рост цен на нефть, которые за февраль–
март отскочили от минимумов и уже 
3 недели стоят в районе 40 долл./барр. 
Но, в отличие от МЭР, из этого факта 
ЦБР сделал вывод о том, что вскоре 
цены упадут и надолго задержатся ниже 
30 (30 – его среднегодовой прогноз 
на 2016 год), а МЭР использовало как 
раз цифру 40 долл./барр. на 2016 год.
Еще Улюкаева вдохновило отсутствие 
нового витка спада в начале 2016-го. Хотя 
скрытый спад очевиден, стабильность – 
всего лишь эффект високосного года: 
в феврале на 1 рабочий день (5% рабоче-
го времени) больше, чем в прошлом году.

Прогноз на 2016 год: спад ВВП 0,3% 
(вместо 0,8% по январскому прогнозу 
и роста на 0,7% по прогнозу, заложен-
ному в бюджет-2016), инфляция 7% 
(8,5% и 6,4% соответственно), курс 
рубля 67,4 (против 68,2 и 63,3). Как 
видим, оптимизма с января прибави-
лось, хотя по сравнению с бюджетным 
прогнозом это все еще пессимизм. 
Правда, оптимизм МЭР всего лишь 
отражает текущую конъюнктуру миро-
вых рынков и ничего более. Никакой 
активной антикризисной политики 
российских властей не предполагается, 
как не предполагалось ее и раньше.
В перспективе трех лет цены на нефть 
вырастут до 50 долл./барр., эконо-
мический рост начнется с 2017 года, 
инфляция в 2018-м вопреки целям ЦБР 
(4%) упадет только до 5,2%, рубль будет 
из года в год укрепляться до 56,7 за дол-
лар в 2019 году, дефицит бюджета будет 

снижаться каждый год по 1% и к 
2019-му бюджет сбалансируется. 
Кризис займет 5 лет, и на докризисный 
уровень (2014 года) страна выйдет 
в 2019-м. Вероятно, именно так и была 
поставлена задача разработчикам про-
гноза – чтобы где-то вдалеке был виден 
свет в конце тоннеля.
Оказывается, быть «либералом» а-ля 
Улюкаев в современной России очень 
легко – надо просто ничего не делать 
в расчете, что все само собой рассосет-
ся (типа «невидимой рукой рынка»). 
Очень своеобразное понимание либе-
рализма...

Такая разная металлургия 

Если вы оптимист, 
то чего-то не замечаете

 Текст:  Алексей Михайлов
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7500 руб. составит минимальный раз-
мер оплаты труда с 1 июля, пообещал 
премьер Дмитрий Медведев. Позорно 
низкий МРОТ вырастет в России сразу 
на 21% и потребует расходов в 6 млрд. 
руб. из бюджетов всех уровней. 
Правда, министр труда Максим Топи-
лин объяснил, что дополнительного 
финансирования не потребуется. Так 
почему же тогда МРОТ не повысили 
раньше? Скорее всего, правильный от-
вет – приберегали «щедрый подарок» 
к избирательной кампании в Госдуму. 
Ведь лидер «Единой России» – глава 
правительства Медведев. Хоть какая-
то польза от политики.

Президент Украины Петр Порошенко 
позавтракал в Вашингтоне с вице-
президентом США Джозефом Бай-
деном. Порошенко добился от него 
ритуальных фраз о необходимости 
продолжения санкций против Рос-
сии до полного выполнения Москвой 
минских договоренностей и получил 
$335 млн на реформирование укра-
инской армии и систем безопасности. 

В ответ Порошенко услышал от Байдена 
заявление о том, что Украина получит 
третий транш кредитных гарантий 
($1 млрд) и помощь международных 
финансовых институтов только после 
завершения правительственного 
кризиса в стране и формирования 
нового правительства, ориентирован-
ного на реформы и сотрудничество 
с МВФ. Довольно жесткая, но вполне 
логичная позиция, США хотят понимать, 
кому дают деньги и на что они будут 
потрачены.
Правительственный кризис на Украи-
не продолжается уже 2 месяца (хотя 
его можно считать и перманентным). 
Премьер Украины Арсений Яценюк (на 
фото), несмотря на давление и откро-
венный троллинг, вовсе не собирается 
в отставку и проявляет готовность идти 
на любые коалиции под своим началом, 
но оппозиция хочет избавиться от него. 
На кресло премьера претендуют двое: 
министр финансов Наталья Яресь-
ко и председатель Верховной рады 
Украины Владимир Гройсман. Яресько 
родилась в США в семье украинских 
эмигрантов, гражданство Украины по-
лучила в конце 2014 года, ориентирова-
на на Запад и МВФ. Гройсман до прихо-
да в ВР был вице-премьером у Яценюка. 
В июле 2014-го он уже побыл 7 дней 
на посту премьера, но тогда Яценюка 
сбросить не смог. Байден явно намекал 
на американку Яресько. 

Украина в поисках 
правильного премьера

Подарок к выборам

Более 10% 
магазинов 
в стране
с 1 апреля потеряюли пра-
во торговать алкоголем, 
потому что не присоеди-
нились к системе ЕГОИС 
– автоматизированного 
контроля за его оборо-
том. Они смогут только 
распродавать остатки 
прошлого года.

 
До 6 лет тюрьмы 
могут получить органи-
заторы «финансовых 
пирамид», поправки в УК 
подписал президент Вла-
димир Путин. На самом 
деле это смягчение на-
казания, потому что ранее 
организаторы «пирамид» 
шли по статье 159 УК РФ 
«Мошенничество», где 
предусмотрены более вы-
сокие сроки.

150 и 55 млрд руб. 
соответственно в капи-
тал и на депозит от Каз-
начейства РФ получит 
Внешэкономбанк, решено 
на заседании его Наблю-
дательного совета. Глава 
ВЭБа Сергей Горьков 
представил Набсовету 
большой план, как 
закрыть «дыру» в его 
балансе размером 
$15–20 млрд. Он пред-
лагает «поделиться» 
с ВЭБом всем – бюдже-
ту, ЦБР, госкомпаниям, 
пенсионерам, средствами 
которых он управляет, 
и распродать часть своих 
активов. Эти меры пока 
еще обсуждаются.
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Попытки спустя 20 лет признать незаконной 
приватизацию «ЮКОСа» вряд ли спасут 
российские власти от выплаты рекордной 
компенсации ее акционерам

Поставили 
на счетчик

приватизация
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Н 
ефтяная компания «ЮКОС» 
еще на стадии приватиза-
ции в 1996 году была фак-
тически украдена ее главой 

Михаилом Ходорковским и его компа-
ньонами, и все об этом знали. С таким 
аргументом российские власти реши-
ли выйти к международному юриди-
ческому сообществу, пытаясь доказать 
несостоятельность требований о вы-
плате бывшим акционерам «ЮКОСа» 
$50 млрд компенсации, присужденной 
решением Международного арбитра-
жа в Гааге (на фото слева) за «незакон-
ную экспроприацию» компании.

В принципе такой подход не ли-
шен логики и даже в определенной 
мере реальных оснований, поскольку 
залоговые аукционы середины 1990-х 
годов действительно вызывали много 
сомнений и сразу после их проведе-
ния, и годы спустя. Если признать, как 
настаивает Следственный комитет 
(СК) РФ, что Ходорковский и другие 
акционеры «ЮКОСа» получили ак-
ции неправомерно, то, очевидно, они 
не могут требовать и возмещения 
ущерба за их потерю. Ведь вряд ли 
кому-то придет в голову думать о ком-
пенсации вору за изъятие у него укра-
денной вещи.

Однако есть у этой аргументации 
и изъяны. Во-первых, оглашена она 
с опозданием как минимум на 10 лет. 
Столько, по УК РФ, составляет срок 
давности по любым преступлениям, 
которые теоретически можно было бы 
«идентифицировать» в истории с хи-
щением акций. Кроме того, даже при 
том, что во многих странах сроков 
давности как таковых не существует, 
зарубежные суды и в целом юристы, 
очевидно, выразят недоумение, что же 
российские власти спохватились 
о столь вопиющих нарушениях спустя 
20 лет. Особенно при том, что право-
охранительная и судебные системы 
России продолжают «пережевывать» 
дело «ЮКОСа» уже 13 лет, а сам глав-
ный герой эпопеи – Михаил Ходор-
ковский – пережил два судебных про-
цесса и провел по другим обвинениям 
в тюрьме почти 10 лет. И в довершение 
есть еще один крайне важный недо-
статок – отсутствие на данный момент 
какого-либо документального оформ-
ления такой версии.

Тем не менее именно она, судя 
по заявлениям официальных лиц, 

теперь станет главным оружием рос-
сийского государства в юридическом 
и финансовом противостоянии с Ми-
хаилом Ходорковским и его соратни-
ками, проживающими в основном 
за границей. «Профиль» попытался 
оценить его перспективы и возмож-
ные последствия, и все опрошенные 
эксперты не затруднились с прогно-
зом – России вряд ли удастся избе-
жать выплаты акционерам «ЮКОСа» 
присужденной Гаагским арбитражем 
рекордной компенсации. Причем 
речь пойдет не о классической уплате 
в виде денежных переводов, а о при-
нудительном изъятии у РФ зарубеж-
ной собственности во многих странах 
мира, и процесс этот уже начался.

Также юристы посчитали напрас-
ными опасения, что последний по-
ворот в «деле «ЮКОСа» может стать 
юридическим прецедентом для пере-
смотра прочих итогов приватизации 
1990-х годов. Просто в силу того, что 
к юриспруденции он имеет весьма 
опосредованное отношение, а при же-
лании власти могут найти любой по-
вод, чтобы придраться.

Гаага открытий 
не признает

Не платить по счетам за проигранные 
летом 2014 года международные суды 
по «делу «ЮКОСа» – такова стратегия 
российских властей. С Европейским 
судом по правам человека (ЕСПЧ) 
игра складывается более-менее удач-
но – Конституционный суд РФ дал 
возможность отказаться от исполне-
ния решений Страсбурга. Но и сум-
ма компенсации за нарушение права 
собственности акционеров уничто-
женной нефтяной корпорации «всего 
лишь» $2,1 млрд. Не то что «квитан-
ция», выписанная Постоянным третей-
ским судом (ПТС, Гаагский арбитраж), 
где в условном «итого» пострадавшим 
бенефициарам причитается $50 млрд.

Оспорить это решение невоз-
можно, уже год назад предупреждали 
эксперты: Россия добровольно согла-
силась на процесс в ПТС и сама прини-
мала участие в выборе и утверждении 
судей. Однако за одну лазейку прои-
гравшая сторона все же уцепилась. 
Упор сделали на то, что РФ не ратифи-
цировала европейскую «Энергетиче-
скую хартию», которая гарантирует 

 Текст:  Екатерина Буторина, Александр Баринов
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защиту активов частных компаний 
от отчуждения и национализации го-
сударством. А это и стало в свое время 
основанием для подачи исков акцио-
нерами «ЮКОСа».

Напомним, что разбирательство 
в ПТС в Гааге инициировали три 
компании, аффилированные с Group 
MENATEP Limited: Veteran Petroleum 
Limited, Yukos Universal Limited 
и Hulley Enterprises Limited. В свое 
время все вместе они контролирова-
ли более 70% «ЮКОСа». Бывший гла-
ва корпорации Михаил Ходорковский 
формально в них не числится, но под-
держивает морально. «Мне не нужны 
50 млрд, которые суд обязал заплатить 
власть за грабеж, и я не занимаюсь 
процессом, – написал он в Facebook. 
– Но в тюрьме невиновный чело-
век – Алексей Пичугин (осужденный 
пожизненно экс-сотрудник службы 
безопасности «ЮКОСа». – «Профиль»). 
И пока его не отпустят, я буду поддер-
живать давление, которое продолжа-
ют оказывать на Путина и его окру-
жение мои партнеры».

В феврале 2016 года в окружном 
суде Гааги начался процесс по заяв-
лению российской стороны об отсут-

ствии правомочий у ПТС рассматри-
вать дело по претензиям акционеров 
«ЮКОСа». Подтянули туда и довод СК 
о якобы мошенническом приобрете-
нии акций через залоговый аукцион 
20 лет назад, в 1995 году. «Российским 
властям нужно как-то оправдать прои-
грыш в международных судах по делу 

«ЮКОСа», они стараются не выпла-
чивать $50 млрд, которые задолжали 
бывшим акционерам компании», – 
сказала «Дождю» пресс-секретарь Хо-
дорковского Кюлле Писпанен.

Ожидается, что суд вынесет вер-
дикт 20 апреля. Однако решение ПТС 
считается вступившим в силу с момен-
та принятия, и уже почти два года ак-
ционеры «ЮКОСа» добиваются ареста 
российского имущества во Франции, 
Бельгии, Великобритании, Германии 
и США (см. справку).

«Сегодня по «делу «ЮКОСа» все 
дополнительные, вновь открывшие-
ся обстоятельства уже никакой силы 
иметь не будут, – считает председа-
тель Арбитражного третейского суда 
Москвы, президент Союза третейских 
судов Алексей Кравцов. – Все эти тре-
бования по поводу недействительно-
сти или незаконности приобретения 
акций, любые иные вопросы по суще-
ству спора должны были быть заявле-
ны еще в третейском суде, где Россия 
участвовала. В государственном суде 
можно через год найти вновь открыв-
шиеся обстоятельства и затянуть 
дело. А в третейском такая процедура 
не предусмотрена».

Более того, такие приемы, как 
«внезапно» всплывшие новые обстоя-
тельства 20-летней давности, хорошо 
известны в мировой практике, добав-
ляет партнер BGP Litigation Александр 
Ванеев. «Подобные действия стороны, 
проигравшей разбирательство в меж-
дународном коммерческом арбитра-
же, далеко не редкость, – делится он 
опытом. – Поэтому и государственные 
суды, и международные арбитражи 
прекрасно знают, как реагировать 
на такие действия. Инициирование 
любых параллельных процессов, будь 
то уголовные или гражданские, как 
правило, негативно воспринимает-
ся судами. Считается, что они вредят 
так называемой «неприкосновенно-
сти» арбитражного разбирательства 
(integrity of arbitration)».

По этой причине, говорит экс-
перт, крайне редки случаи, когда не-
кий параллельный процесс оказывает 
воздействие на процедуру признания 
и приведения в исполнение решения 
международного коммерческого ар-
битража. Принять к сведению аргу-
менты россиян Гаагский окружной 
суд может, как и арбитражи в других 
странах мира, разъясняет председа-
тель коллегии адвокатов «Вашъ юри-
дический поверенный» Константин 
Трапаидзе, но вряд ли их воспримет. 

«Там судьи 
не такие, как 

у нас. Они 
не действуют 

в угоду 
российской 

политике, а будут 
действовать 

в угоду 
европейской 
и саксонской 

правовой 
системе»

28 июля 2014 года Постоянная палата 
третейского суда в Гааге, более 
известная как Международный арби-
траж, постановила взыскать с РФ 
в пользу акционеров «ЮКОСа» $50 млрд, 
и решение это сразу же вступило в силу
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«Суд может не учесть этого и сказать, 
что вы не предоставили эти сведения 
в первой инстанции, а мы сейчас этим 
не занимаемся, – говорит он. – Там 
судьи не такие, как у нас. Они не дей-
ствуют в угоду российской политике, 
а будут действовать в угоду европей-
ской и саксонской правовой системе, 
говоря о том, что слишком уж это по-
хоже на латание дыр вдогонку».

Эта противная 
экзекватура

Что касается разбирательств в су-
дах Европы и США об аресте имуще-
ства РФ на основании решения ПТС, 
то тут у нас еще меньше шансов. Их 
функция – всего лишь исполнение 
этого решения, но не полноценное 
расследование в привычном пони-
мании – с изучением доказательной 
базы сторон и их аргументов в пользу 
своих позиций. Такие суды действу-
ют на основании Нью-Йоркской кон-
венции «О признании и приведении 
в исполнение иностранных арбитраж-
ных решений», принятой в 1958 году, 
и Европейской конвенции «О внешне-
торговом арбитраже» 1961 года. «Это 
не судебный процесс. Это экзеквату-
ра – приведение в исполнение. По этим 
конвенциям государственные суды 
обязаны принять решение арбитража 
и при установлении технических тре-
бований выдать исполнительный лист 
и принудительно исполнить решение 
третейского суда. В нашем случае – 
выдать исполнительный лист», – объ-
ясняет Кравцов.

Впрочем, конвенции предусма-
тривают основания, которые любой 
арбитраж должен проверить, прежде 
чем выдать санкцию на арест иму-
щества и счетов ответчика. Таких 
оснований четыре, говорит Кравцов. 
В аресте могут отказать, если тре-
тейский суд (в нашем случае ПТС) 
был аффилирован с победившей сто-
роной; не уведомил стороны о про-
ведении разбирательства; вышел 
за пределы спорного договора, дело 
по которому он рассматривал; нару-
шил основополагающие принципы 
права страны, где дело рассматрива-
лось, и страны, где решение приво-
дится в исполнение. «Обоснование 
в виде незаконности приобретения 
акций и пытаются подвести нанятые 
нашими американские юристы к на-
рушению основополагающих прин-
ципов права», – объясняет эксперт. 
Отбить $50 млрд российским властям 

(22.12.2015)

<…> В связи с международными 

судебными разбирательствами, 

инициированными от лица иностран-

ных компаний «Халлей Энтерпрайзис 

Лимитед», «Юкос Юниверсал Лими-

тед» и «Ветеран Петролеум Лимитед», 

направленными на принудительное 

взыскание с РФ денежных средств 

в сумме более 50 млрд долларов 

США, следствием также проверяются 

сведения, представленные истцами 

международным и иностранным су-

дам, на предмет законности и право-

мерности приобретения акций ОАО 

«НК «ЮКОС» и последующего распоря-

жения ими.

(25.03. 2016)

По данным следствия, приватизация 

«ЮКОСа» в 1995 году была проведена 

с нарушениями конкурентного и анти-

монопольного законодательства. 

Тогда для участия в инвестиционном 

конкурсе и залоговом аукционе 

команда Ходорковского представила 

фактически принадлежащие ему ЗАО 

«Лагуна» и ЗАО «Реагент», обманывая 

при этом, что эти общества являются 

самостоятельными юридическими ли-

цами. В конкурсе и аукционе победила 

«Лагуна», однако оплата за акции была 

произведена за счет средств акцио-

нерного банка «МЕНАТЕП», основным 

источником которых являлись сред-

ства клиентов и вкладчиков. У «Лагу-

ны» собственных средств не имелось. 

При этом «МЕНАТЕПу» оплаченные 

за акции деньги возвращены не были, 

а несколько лет спустя банк обанкро-

тили. Таким образом, акции были по-

лучены Ходорковским безвозмездно, 

на чужие деньги, то есть фактически 

похищены. <…> Для того чтобы за-

путать следы и исключить возможные 

риски по признанию сделок с акциями 

«ЮКОСа» незаконными, акции неодно-

кратно переоформлялись сначала 

между российскими юридическими ли-

цами, а затем было решено переофор-

мить эти акции на зарубежные компа-

нии. <…> Исходя из вышеизложенных 

обстоятельств приобретения акций, 

ни компании «Халлей Энтерпрайзис 

Лимитед», «Юкос Юниверсал Лимитед», 

«Ветеран Петролеум Лимитед», ни сам 

Ходорковский не вносили никаких 

инвестиций, потому как первоначаль-

но акции были похищены. Поэтому ука-

занные компании не являются инве-

сторами и не имели права обращаться 

с иском в Гаагский международный 

арбитраж в связи с нарушением их 

прав как инвесторов. При обращении 

в этот арбитраж была нарушена про-

цедура, и, соответственно, решение 

суда не подлежит исполнению. <…>

(25.03. 2016)

Из интервью представителя СК РФ Вла-

димира Маркина радиостанции «Вести 

FM»: «Это (история с приватизацией 

«ЮКОСа». – «Профиль») тот случай, 

когда «ну все же знают». Но доказать 

не могут. Это тот случай, когда все 

знали, следователи работали в этом 

направлении и уже близки к доказа-

тельствам, что это так. У нас уже есть 

определенные доказательства в виде 

документов».

Из заявлений Следственного 
комитета РФ
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сейчас помогают юристы адвокат-
ской компании White&Case, за что, 
по некоторым данным, им обещано 
вознаграждение 8 млн евро. Для срав-
нения: на услуги своих адвокатов при 
разбирательстве в ПТС Россия потра-
тила $27 млн.

Стоит ли игра свеч? «Здесь надо 
понимать: государственный суд пред-
ставляет интересы своего государ-
ства. Думаю, что американский суд, 
как и Франция, как и Бельгия, кото-
рые уже исполнили решения, выго-
раживать нашу страну при таких по-
граничных доказательствах не будет, 
– рассуждает Кравцов. – Сегодня им 

гораздо интереснее кольнуть Россию 
на оставшиеся 49 млрд евро. А если 
вспомнить, что Фонд национального 
благосостояния нашей страны, кото-
рый находится в американском банке, 
составляет 80 млрд евро, то сумма взы-
скания может составить практически 
две трети от него».

Арест ФНБ, как и любого друго-
го имущества РФ по не вынесенным 
до сих пор решениям иностранных 
арбитражей, можно только предпола-
гать. «Суд не может знать, какое иму-
щество будет арестовываться, так как 
он всего лишь признает размер долга, 
– говорит Кравцов. – Затем судебный 
пристав, который будет исполнять 

Во Франции по решению Суда боль-

шой инстанции Парижа от 1 дека-

бря 2014 года было арестовано иму-

щество на 1 млрд евро. Это в том 

числе деньги «Рособоронэкспорта» 

по контракту о поставке вертолето-

носцев Mistral, деньги МИА «Россия 

сегодня» и ФГУП «Госзагрансоб-

ственность» на счетах французской 

«дочки» ВТБ; задолженность Eutelsat 

перед ФГУП «Космическая связь» 

и принадлежащие госпредприятию 

акции этого оператора; платежи про-

вайдера пусковых услуг Arianespace 

и спутникового оператора Eutelsat 

в адрес их российских контрагентов; 

доля ВГТРК в Euronews и земельный 

участок в Париже, на котором стро-

ится Российский духовно-культурный 

православный центр. На очереди 

финансовые гарантии Societe 

Generale «Рособоронэкспорту» 

в связи с расторжением контракта 

на поставку Mistral.

Бельгийский арбитражный суд 

по иску Yukos Universal Limited 

в июле 2014 года вынес решение 

об аресте российского имущества 

на сумму 1,6 млрд евро, которое 

было исполнено год спустя. В спи-

сок приставов попали россий-

ские представительства (кроме 

дипмиссий), архиепископство 

Брюссельского и Бельгийского РПЦ, 

представительства негосударствен-

ных организаций и СМИ.

В суде Берлина аналогичный про-

цесс по искам на сумму $42 млрд 

идет с сентября 2015 года. Как 

писал Der Spiegel, если иск удовлет-

ворят, то в Германии будут аресто-

ваны российская госсобственность 

и счета российских энергетических 

госкомпаний, куда может попасть 

и «Газпром». В июне прошлого 

года иски подали и в Высокий суд 

Лондона. В июле 2015-го Госдеп 

США уведомил российскую сторону 

о разбирательстве по жалобе Hulley 

Enterprises Ltd, Yukos Universal Ltd 

и Veteran Petroleum Ltd в суде окру-

га Колумбия.

Что может 
потерять 
Россия 
из-за «дела 
«ЮКОСа»

Спустя 20 лет Михаил Ходорковский 
признал, что приватизация «ЮКОСа» 
была несправедлива, но полностью 
соответствовала тогдашним законам
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это решение суда, будет искать кон-
кретное имущество, подлежащее кон-
фискации, потом продавать с торгов 
(если это какое-то движимое или не-
движимое имущество). Вырученные 
деньги идут на погашение задолжен-
ности. А если есть у должника счета, 
и на них есть деньги, то без всяких 
торгов деньги арестовываются, спи-
сываются со счета и отправляются 
взыскателю на погашение».

Арбитражные процессы по взыска-
нию российского долга идут по меркам 
правосудия довольно быстро – от года 
до двух. Но затянуть их теперь, с новы-
ми адвокатами и аргументами, будет 
затруднительно. Процесс по возвраще-
нию долгов швейцарской компанией 
Noga, которая в 1993 году выиграла 
у России международный арбитраж, 
удалось затянуть на 10 лет и умень-
шить сумму. Но с тех пор и между-
народная практика изменилась, как 
и отношение к России. «Когда шло раз-
бирательство с Noga, ссориться с Рос-
сией никто не хотел. А сейчас только 
ленивый не хочет пнуть нашу страну», 
– говорит Кравцов.

Резиновые сроки

Кроме того, есть определенные про-
блемы и с самим оформлением до-
водов российской стороны о неза-
конности приватизации «ЮКОСа». 
Единственным возможным основа-
нием для признания приватизации 
«ЮКОСа» незаконной может быть со-
ответствующее решение суда. Однако 
такового нет и вне рамок уголовного 
судопроизводства появиться не мо-
жет. Срок давности по гражданским 
делам в РФ составляет всего 3 года. 
Поэтому попытаться объявить при-
ватизацию 20-летней давности неза-
конной можно, лишь признав ее пре-
ступлением, о чем теперь и заявляет 
СК. В таком случае гражданские иски 
могут подаваться на стадии следствия 
и судебного рассмотрения.

«О существовании дела о наруше-
ниях при приватизации мне ничего 
неизвестно, – сказал адвокат Констан-
тин Ривкин, участвовавший в «деле 
«ЮКОСа» с самого начала и до сих пор 
представляющий интересы одного 
из его фигурантов. – В рамках двух 
уголовных дел, которые в свое время 
возбудили в отношении Ходорковско-
го и Лебедева со товарищи, таких эпи-
зодов не было». Примечательно, что 
и сам представитель СК Владимир 
Маркин до сих пор не сообщал о воз-

буждении отдельного дела о наруше-
ниях при приватизации «ЮКОСа», 
рассказывая лишь о проверках и сбо-
ре доказательств. «Если следствие 
признает приватизацию «ЮКОСа» 
преступной, то, безусловно, на этот 
счет надо возбуждать отдельное дело, 
– считает адвокат Владимир Жере-
бенков. – Ведь поводом для появления 
«основного дела» «ЮКОСа» послужи-
ли совсем другие обстоятельства».

Но и тут есть проблема. Статья 
24 УПК прямо указывает, что «уголов-
ное дело не может быть возбуждено, 
а возбужденное уголовное дело под-
лежит прекращению», в том числе 
«по истечению сроков давности уго-
ловного преследования». Согласно же 
УК РФ, сроки давности даже по особо 
тяжким преступлениям, таким как 
убийства, составляют не более 15 лет 

(за исключением преступлений тер-
рористического характера). По закону, 
их исчисление может приостанавли-
ваться, если подозреваемый, напри-
мер, скрывается от следствия, но к Хо-
дорковскому это неприменимо.

«Те или иные события или об-
стоятельства становятся преступле-
нием лишь тогда, когда о них узнают 
правоохранительные органы и им да-
ется юридическая оценка, – отметил 
адвокат Евгений Черноусов. – И если 
с момента тех событий сроки давно-
сти истекли, согласно УПК, дело воз-
буждаться не может и не должно. Да, 
следователь должен материалы рас-
смотреть, а затем отказать в возбуж-
дении».

Но лазейки у следствия все же 
есть. «К исчислению сроков давности 
можно подойти по-разному, – полагает 
партнер BGPLitigation Александр Ва-
неев. – Например, можно утверждать, 

что вся последовательность действий, 
начиная с получения акций якобы 
мошенническим путем и заканчивая 
действиями по взысканию денежных 
средств за акции в международном 
арбитраже, является единым продол-
жающимся преступлением, поэтому 
сроки давности не истекли». По мне-
нию же Константина Трапаидзе, СК 
в данном случае предполагает ис-
числять сроки давности не с того мо-
мента, когда действие было соверше-
но, а с того, когда это стало известно 
следствию. «Тогда, правда, возникает 
вопрос: куда смотрели в те времена 
Госкомимуществ и администрация 
президента? – отметил адвокат. – На-
верняка ведь им было известно, что 
такие залоговые аукционы не были 
обеспечены деньгами и являлись «пу-
стышками». Тогда их как пособников 
надо привлекать. Но это ничего хоро-
шего не означает ни для предприни-
мателей, ни для граждан. Становится 
возможной ситуация, когда передел 
собственности можно осуществить 
в любой момент, формально подведя 
под него такие «благие» уголовно-
процессуальные основания». С обыва-
тельской точки зрения понятно, что 
справедливость нужно восстанавли-
вать. Но с точки зрения закона это не-
правильно, нужно руководствоваться 
действующим уголовным законом, 
а не трактовать его каждый раз по-
новому».

Большинство российских юри-
стов также согласны, что, какие бы 
формальные обоснования для призна-
ния приватизации «ЮКОСа» незакон-
ным следствие ни нашло, это вряд ли 
можно считать именно юридическим 
прецедентом. «К юриспруденции эта 
история никакого отношения не име-
ет, и забивать себе голову вопросами 
о сроках давности, на мой взгляд, тут 
не имеет никакого смысла», – отметил 
Константин Ривкин. «Поскольку дело 
это очень политизировано, на тон-
кости законодательства тут огляды-
ваться не будут, – считает Владимир 
Жеребенков. – Полагаю, что следствие 
будет тупо дело направлять в суд, что-
бы уже судья принимал решение при-
влекать кого-то к ответственности 
или прекратить производство в связи 
с истечением сроков давности. Глав-
ное, чтоб была возможность признать 
сделку (по приватизации) ничтожной. 
Меня это немного пугает, поскольку 
есть принцип верховенства закона, 
а в данном случае он полностью игно-
рируется». ■

«Когда шло 
разбирательство 
с Noga, ссориться 

с Россией 
никто не хотел. 
А сейчас только 

ленивый 
не хочет пнуть 
нашу страну»

́́



www.profile.ru14  деловой еженедельник профиль #12 / 04.04.2016

приватизация

За 
первые три года реформ 
(1992–1994) их авторам 
так и не удалось достичь 
успеха: падение ВВП 

в 1994 году вновь ускорилось (12,7% 
против 8,7% в 1993-м и 14,5% в 1992-м), 
рост цен замедлился, но все равно 
оставался очень высоким (1994 год – 
3,2 раза), безработица резко выросла, 
к невыплатам начисленной зарпла-
ты люди уже стали привыкать. Цены 
на нефть были низкие, и денег в бюд-
жете катастрофически не хватало.

Только что, в 1994 году, закончи-
лась большая ваучерная приватиза-
ция, которая принесла всем только 
разочарования. Людям – потому что 
либералы вопреки обещаниям не смог-
ли наполнить ваучеры массой акций 
российских предприятий и цена вауче-
ра осталась мизерной. Либералам – по-
тому что основным способом привати-
зации оказался все-таки не ваучерный, 
а путем передачи акций в пользу тру-
довых коллективов, против чего они 
выступали. Трудовым коллективам – 
потому что акции работающих сразу 
подмяли под себя «красные директо-
ра». А «красным директорам» – потому 
что их власть стала размываться, поя-
вились какие-то акционеры, которые 
могли влиять на решения.

Недовольство людей реформами 
росло, что показали парламентские 
выборы 1993-го (победа Владимира 
Жириновского) и 1995-го (победа ком-
мунистов). А впереди маячили выборы 
президента РФ (1996 года). И вот на фоне 
избирательной кампании во вторую 
Госдуму (17 декабря), когда внимание 
людей было отвлечено идеологически-
ми спорами, 31 августа 1995 года Борис 
Ельцин подписал указ № 889 «О переда-
че в 1995 году в залог акций, находящих-
ся в федеральной собственности».

Ельцин получал перед выбора-
ми гарантии лояльности олигархов, 
а олигархи взамен – собственность. 
У государства оставалось много акций 
самых лакомых предприятий, которые 
не ушли ни трудовым коллективам, 
ни под ваучеры. Это была первая по-

литическая «сделка» власти с новым 
бизнесом. Передача акций трудовым 
коллективам (фактически – «красным 
директорам») во времена бесплатной 
приватизации была сделкой со «ста-
рым бизнесом», чтобы он не выступал 
против реформ.

Всего на залоговые аукционы было 
выставлено 12 предприятий. Фактиче-
ским инициатором и дирижером про-
цесса стал Владимир Потанин (тогда – 
глава банка ОНЭКСИМ). Именно он 
организовал письмо банкиров Ельцину 
с идеей залоговых аукционов, выбрал 
себе лучшие «куски» и во многом кон-
тролировал ход аукционов (ОНЭКСИМ 
был уполномоченным банком Госко-
мимущества). Однако далеко не всем 
понравилось такое положение вещей, 
и скандалов на аукционах было более 
чем достаточно. Хотя некоторые аукци-
оны прошли спокойно и были баналь-
ным самовыкупом предприятий у госу-
дарства («Лукойл», «Сургутнефтегаз», 
Новороссийское морское пароходство, 
«Нафта-Москва»). Главных претензий 
к залоговым аукционам в конечном ито-
ге осталось две: заниженность цен (и от-
сечение более дорогих конкурентных 
заявок) и использование бюджетных 
средств для выплат казне.

Конечно, сейчас трудно оцени-
вать реальную стоимость активов 
в 1995 году. Биржи не было, и рыноч-
ной котировки акций – тоже. Были 
весьма спорные оценки аналити-
ков, например, «Коммерсантъ» тогда 
приводил оценки ПАУФОР и AK&M 
(№ 231 от 14.12.1995). В большинстве 
случаев они были близки к заявлен-
ным на аукционах суммам начальной 
стоимости пакетов акций. Например, 
стоимость пакета акций «Норникеля» 
оценивалась аналитиками в $190 млн, 
а начальная цена была установлена 
на уровне $170 млн. А акции Челябин-
ского металлургического комбината 
были выставлены даже дороже оцен-
ки (за $5 млн при оценке в $4,3 млн). 
По данным «Коммерсанта», только 
один аукцион прошел по сильно за-
ниженной цене («Лукойл»: $35 млн 

против $150 млн), впрочем, цену дру-
гих нефтяных компаний («ЮКОС», 
«Сургутнефтегаз», «Сиданко») анали-
тики установить не смогли. Многие 
из компаний, включая «Норникель» 
и «ЮКОС», были обременены больши-
ми долгами, в том числе по налогам, 
что также снижало их стоимость.

Оценивать активы по тому, сколь-
ко они стали стоить или за сколько 
были проданы 7–10 лет спустя,  совсем 
неправильно. Изменилась ситуация 
в экономике, выросли мировые цены 
на нефть, радикально изменились 
и сами компании благодаря действи-
ям нового менеджмента.

Впрочем, конечно, остается вопрос 
о предложениях конкурентов, снятых 
с участия в аукционах.

«Норникель». Банк ОНЭКСИМ кон-
курировал практически сам с собой: 
в аукционе участвовали ОНЭКСИМ-
банк, его дочерняя фирма «Реола» и его 
учредитель – банк МФК. Повышение 
начальной цены аукциона $170 млн 
произошло только на $100 тыс. Уже 
после проведения аукциона стало из-
вестно, что не допущенный на него 
банк «Российский кредит» был готов 
заплатить за акции «Норильского ни-
келя» сумму, в два раза превышающую 
ту, что выложил ОНЭКСИМбанк, – 
$355 млн. Потом победители рассказы-
вали, что у «Роскредита» не было таких 
денег и его заявка была сделана в инте-
ресах действующего топ-менеджмента 
«Норникеля», чтобы выиграть аукцион, 
потом отказаться платить, а там год за-
кончится, закончится и действие указа 
президента о залоговых аукционах, 
и продажа будет сорвана. Теперь мы 
уже не узнаем, были деньги у «Роскре-
дита» или нет…

«Сиданко». Главный конкурент 
группы МФК–ОНЭКСИМбанк был «от-
сеян» в лучших традициях 90-х годов. 
Как писали СМИ, банк «Роскредит» 
опоздал на 23 минуты с уведомлением 
о переводе залога из-за того, что служба 
безопасности ОНЭКСИМбанка не про-
пускала представителей «Роскредита» 
в охраняемый ею банк (где и должны 

Афера девяностых
 Текст:  Алексей Михайлов
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Итоги залоговых аукционов 1995 года 

Нынешний владелец актива 
неочевиден из-за запутанной 
структуры собственности – 
конечными бенефициарами, 
вероятно, являются Владимир 
Потанин, Олег Дерипаска 
и Роман Абрамович

«Норильский никель» 
51% акций 17 ноября купил ОНЭК-
СИМ банк (конечный бенефициар 
Владимир Потанин), перечислив 
в  госбюджет

$170,1 млн

«ЮКОС» 
45% акций 8 декабря приоб-
рело по итогам аукциона ЗАО 
«Лагуна» (конечный бенефици-
ар – Михаил Ходорковский) 
за сумму 

$159 млн

«Сиданко» 
51% акций 7 декабря приобрел банк МФК 
(фактически – консорциум из МФК и 
«Альфа-групп». Конечный бенефициар 
– Борис Йордан, вероятно, в интересах 
Владимира Потанина), заплатив 

$130 млн 

«Сибнефть» 

51% акций 28 декабря перешли к ЗАО 
«Нефтяная финансовая компания» 
(гарант – Столичный банк сбережений, 
конечный бенефициар сделки – Борис 
Березовский). Сумма сделки составила 

$100,3 млн

«Сургутнефтегаз» 
40,12% акций 28 декабря купил 
НПФ «Сургутнефтегаз» (гарант 
– ОНЭКСИМбанк, конечный 
бенефициар сделки – Владимир 
Богданов), заплатив 

$88,9 млн

«Лукойл» 
5% акций компании 
купил 7 декабря «Лукойл-
Империал» (конечный бене-
фициар – Вагит Алекперов), 
потратив на сделку 

$35,01 млн

Нынешний владелец актива – 
«Роснефть», «Газпром»

Нынешний владелец актива – 
«Роснефть», «Газпром»

Нынешний владелец актива – 
«Газпромнефть» («Газпром»)

Нынешний владелец актива 
неочевиден из-за запутанной 
структуры собственности – ко-
нечным бенефициаром, вероят-
но, является Владимир Богданов

Нынешний владелец актива – 
«Лукойл» (конечный бенефициар 
– Вагит Алекперов)

́ ́́ ́
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Нынешний 
владелец актива – 
Владимир Лисин

Новолипецкий металлургический 

комбинат (НЛМК) 
14,87% акций 7 декабря были проданы 
банку МФК (фактически – «Ренессанс Капи-
тал», конечный бенефициар сделки – Влади-
мир Потанин). Сумма сделка составила 

$31 млн

Новороссийское морское 

пароходство (Новошип)
 20% акций купило 11 декабря само Ново-
российское морское пароходство (Ново-
шип), заплатив за этот пакет 

$22,6 млн

АО «Нафта-Москва»
 15% акций предприятия 28 декабря 
приобрело ЗАО «НафтаФин» (конечный 
бенефициар – менеджмент предприятия), 
потратив 

$20,01 млн

Челябинский металлургический 

комбинат (ЧМК) 
15% акций купило 17 ноября ТОО «Раби-
ком». Сумма сделки составила 

$13 млн

Северо-Западное речное 

пароходство 

25,5% акций 17 ноября приобрел 
банк МФК (конечный бенефициар 
– Владимир Потанин), заплатив 

$6,05 млн

Мурманское морское пароходство 

23,5% акций 7 декабря стали собствен-
ностью ЗАО «Стратег» (конечный бене-
фициар – Михаил Ходорковский). Сумма 
сделки составила

$4,13 млн

Нынешний владелец актива – 
«Совкомфлот»

Нынешний 
владелец актива – 
Сулейман Керимов

Нынешний владелец 
актива – АО «Мечел» 
(конечный бенефициар 
Игорь Зюзин)

Нынешние владельцы актива 
– Volgo-Balt Transport Holding 
Limited (Кипр), 63,8%, 
ОАО «Судоходная компания 
«Волжское пароходство», 29,7%

Нынешний владелец актива – 
ОАО «Арктические технологии», 
конечный бенефициар, вероятно, 
Николай Куликов

Источник: ru.wikipedia.org, сайты, отчетность компаний.

Всего по итогам продажи на залоговых аукционах в 1995 году акций госпредприятий казна получила $780,145 млн
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были быть депонированы деньги). А за-
явка «Роскредита» была на $350 млн.

«Сибнефть». Два главных кон-
курента дошли до аукциона, но уже 
на самом аукционе заявки Инком-
банка ($175 млн и $171 млн) были 
сняты, и победителями стали фирмы 
Бориса Березовского, предложившие 
лишь $100,3 млн при стартовой цене 
$100 млн. Осенью 2011 года Роман 
Абрамович в Высоком суде Лондона под 
присягой заявил, что фактически зало-
говый аукцион по приватизации «Сиб-
нефти» носил фиктивный характер: 
сговор Бориса Березовского и его пар-
тнера Бадри Патаркацишвили с други-
ми участниками торгов позволил им 
купить компанию за стартовую цену.

«ЮКОС». Размер депозита был 
назначен невероятным, вдвое выше 
стартовой цены аукциона ($350 млн), 
чтобы отпугнуть конкурентов. Таких 
свободных денег у банков не было. 
И конкурент «МЕНАТЕПа» консор-
циум Альфа-банка, «Роскредита» 
и Инкомбанка (их представляло АО 
«Бабаевское») предложил принять 
на депонент облигации ГКО. В против-
ном случае они грозились распродать 
свой пакет ГКО и депонировать день-
ги. Обвал рынка ГКО был совсем не ну-
жен Минфину, и он, а также ЦБР и Го-
скомимущество резко отреагировали 
на заявление банков, пригрозив от-
ветными мерами. Но в конечном счете 
не возразили против депонирования 
ГКО вместо денег. Это и было сделано. 
Однако аукционная комиссия сочла 
это достаточным основанием для от-
каза в участии в аукционе.

В конце 2005 года Счетная палата 
(СП) проанализировала приватизацию 
1993–2003 годов. В частности, о залого-
вых аукционах она написала: «Из 12 аук-
ционов лишь в четырех сумма кредита 
существенно превысила начальную 
цену (на ЧМК – в разы; на «Сургутнеф-
тегаз» и Новошип – на 1/3; на «Нафта-
Москва» – на 1/4. – «Профиль»). В осталь-
ных случаях начальная цена была 
превышена чисто символически, при 
этом или оба участника имели одного 
и того же гаранта, или один из участни-
ков являлся гарантом остальных, или 
оба участника являлись гарантами друг 
друга». И заключил, что «отчуждение 
федеральной собственности было про-
изведено по значительно заниженным 
ценам, а конкурс фактически носил 
притворный характер».

Другой претензией к залоговым 
аукционам стало использование в них 
бюджетных средств. По данным СП, 

временно свободные средства Мин-
фина России были размещены: в АБ 
«Империал» – в размере $80 млн при 
общей сумме в двух договорах кредита 
бюджету $48,3 млн, в Столичном бан-
ке сбережений – $137,1 млн при сумме 
кредита $100,3 млн, в банке «МЕНА-
ТЕП» – $120 млн при общей сумме двух 
договоров кредита $163,125 млн.

У главного участника – ОНЭК-
СИМбанка – не было необходимости 
в бюджетных деньгах, потому что он 
стал уполномоченным банком Госком-
имущества, и все участники аукционов 
депонировали свои деньги у него. Бо-
лее того, даже после аукционов день-
ги не направлялись на счет Минфина 
в ЦБР, а оставались в тех же комбанках, 
хотя и на специальных счетах (т. н. бло-
кированные счета Минфина России 
в ОНЭКСИМбанке и в банке «Импери-
ал», валютные счета Минфина России 
в ОНЭКСИМбанке и в банке «МЕНА-
ТЕП» и т. п.).

СП сделала вывод: «Сделки креди-
тования под залог акций государствен-
ных предприятий могут считаться 
притворными, поскольку банки фак-
тически «кредитовали» государство го-
сударственными же деньгами».

Впоследствии были и судебные 
процессы по залоговым аукционам, 
закончившиеся ничем. Новый пред-
седатель ГКИ Александр Казаков 
в 1996 году требовал вернуться к во-
просу о залоговых аукционах и вер-
нуть кредиты победителям аукционов, 
но в бюджете для этого не находилось 
денег. Госдума создала комиссию, ко-
торая первоначально рассматривала 
конфликт на «Норникеле» между ста-
рым менеджментом и новыми акцио-
нерами, а потом в целом залоговые аук-
ционы и отдельные приватизационные 
сделки. Но аукционы устояли.

В сентябре 1996 года правительство 
и Совет безопасности приняли совмест-
ное решение, подтвердив право банков 

продавать заложенные пакеты акций. 
Выбор был оставлен самим банкам-
победителям. Эти банки окончательно 
приобрели заложенные госпакеты ак-
ций через аффилированных лиц опять-
таки практически по неконкурентным 
процедурам. Так закончилась залого-
вая приватизация. Впрочем, не стоит 
излишне утрировать ситуацию. Побе-
дители аукционов в конце концов долж-
ны были вернуть бюджетные депозиты 
Минфину. Они и возвращали их – часто 
за счет средств полученных компаний. 
Бюджет получал доход, пусть не от по-
купателя, а от продаваемого, но какая 
ему разница? Состоявшиеся 12 аукцио-
нов в совокупности принесли в бюджет 
3,6 трлн неденоминированных рублей, 
а также 1,5 трлн неденоминированных 
рублей погашенной задолженности 
проданных предприятий государству. 
Это была не такая уж большая сумма, 
но все же около 0,4% ВВП. Залоговые 
аукционы проложили дорогу действи-
тельно «денежной» приватизации 
1997–2005 годов, когда активы уходили 
за большие деньги.

Выборы-96 Ельцин выиграл. Оли-
гархи поддержали его всеми возмож-
ными способами – от денег на выборы 
до откровенной ангажированности 
контролируемых ими СМИ.

Перед президентскими выборами 
2012 года Владимир Путин писал в «Ве-
домостях»: «В обществе много говорят 
о том, что приватизация 1990-х годов, 
включая залоговые аукционы, была 
нечестной. И я с этим полностью согла-
сен. Но отъем собственности сейчас, 
как предлагают некоторые, привел бы 
просто к остановке экономики, пара-
личу предприятий и всплеску безрабо-
тицы». В 2014-м повторил: «Никакого 
массового пересмотра итогов привати-
зации не будет», правда, тут же огово-
рившись насчет некоторых «конкрет-
ных случаев». И фактически открыл 
эпоху «конкретных случаев» в том же 
году деприватизацией «Башнефти» 
у АФК «Система» Владимира Евтушен-
кова, признав через суд незаконность 
ее приватизации.

Вообще стоит обратить внимание, 
что 4 из 12 активов, прошедших за-
логовые аукционы, разными путями 
опять оказались в руках государства 
(госкомпаний): «ЮКОС», «Сибнефть», 
«Сиданко», Новороссийское морское 
пароходство. Это совсем не случайно, 
процесс приватизации в нулевые годы 
при Путине был фактически повернут 
вспять, превратившись в негласную на-
ционализацию частных компаний. ■

Залоговые 
аукционы 
проложили 

дорогу 
«денежной» 

приватизации 
1997–2005 годов
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Решение российского руководства 
отказаться от участия в четвертом 
саммите по ядерной безопасности 
в Вашингтоне, посвященном борьбе 
с угрозой ядерного терроризма, оза-
дачило многих. Ведь в трех предыду-
щих Россия участвовала. В Белом 
доме заявили, что Москва, всегда 
жалующаяся на изоляцию, в данном 
случае сама себя изолирует. Объ-
яснение, данное пресс-секретарем 
президента Дмитрием Песковым 
(дескать, между участниками не было 
достигнуто необходимого уровня ко-

ординации), прозвучало странно. Потому что в та-
ких случаях вовсе не обязательно отказываться 
от приезда на заседание. Можно снизить уровень 
представительства (скажем, прислать министра). 
Так, например, поступила федеральный канцлер 
Германии Ангела Меркель – сама не поехала, 
но командировала министра обороны Урсулу фон 
дер Ляйен. В случае с Россией никаких упомина-
ний об отправке кого бы то ни было на саммит 
я просто не нашел.
На вашингтонской конференции предполагалось 
выработать некие предложения и рекомендации 
по предотвращению террористической опасности 
для Международного агентства по атомной энер-
гии (МАГАТЭ). Официальный представитель МИД 
Мария Захарова сказала, что эти рекомендации 
могут негативно сказаться на авторитете МАГАТЭ. 
Не вполне ясно, как и почему. Но если Кремлю 
так дорог авторитет агентства, то где, как не в 
Вашингтоне, его отстаивать.
Россия отказалась от присутствия на самми-
те еще в прошлом году – тогда же, когда была 
фактически свернута российско-американская 
Программа совместного уменьшения угрозы 
(более известная как Программа Нанна–Лугара, 
по именам инициировавших ее американских 
сенаторов). Запущенная в период распада СССР 
и финансировавшаяся США, она была направ-
лена на безопасное хранение и уничтожение 
ядерных средств, а также на предотвращение их 
попадания в руки террористов. Решение отка-
заться от сотрудничества с Америкой было при-
нято в Москве на пике российско-американского 
противостояния по украинскому вопросу и явно 
назло Вашингтону. Однако с тех пор российско-
американские отношения не то чтобы налади-
лись, но стали несколько более спокойными 

и прагматическими. Вдобавок всякого рода во-
просы, имеющие отношение к ядерной безопас-
ности, всегда побуждали российское руководство 
к активным действиям. Ведь именно в ядерной 
сфере наша страна сохраняет неоспоримый 
статус сверхдержавы. Все, что связано с ядерной 
безопасностью, действительно жизненно важно. 
А после расследования брюссельских терактов, 
выявившего интерес террористов к системам 
безопасности атомных электростанций, самое 
время на эту тему поговорить.
Между тем многочисленные объяснения, зву-
чащие из Кремля и со Смоленской площади, за-
ставляют вспомнить старое правило из учебников 
по PR: если вам дают несколько ответов на один 
и тот же вопрос – ищите главный из них. Полагаю, 
что в данном случае самый важный ответ вовсе 
не прозвучал. С моей личной точки зрения, это 
так называемое «дело Литвиненко». В начале 
этого года судья сэр Роберт Оуэн обнародовал ре-
зультаты коронерского расследования убийства 
в 2006 году в Лондоне бывшего сотрудника со-
ветских и российских спецслужб. Он фактически 
возложил ответственность за убийство на высшее 
политическое руководство России.
Александр Литвиненко умер в результате отрав-
ления радиоактивным веществом – полонием. 
Британские политики и пресса регулярно на-
зывают убийство Литвиненко «первым в истории 
актом ядерного терроризма». Рискну предполо-
жить, что британская делегация публично и резко 
напомнила бы об этом российской делегации 
в Вашингтоне. В противном случае правительство 
Дэвида Кэмерона попало бы под град критики 
в британских СМИ. Думаю, представителям Рос-
сии вовсе не хочется вступать в дискуссии на сей 
счет на глазах у всего мира, отсюда и решение 
не ехать на саммит.
Когда Литвиненко умирал в лондонской больни-
це, никто и предположить не мог, что эта смерть 
будет отдаваться эхом десять лет спустя. Можно 
сколько угодно выпускать на арену депутата 
Лугового и говорить о том, что никто ничего 
не доказал. Можно искренне верить, как мно-
гие в России, в то, что британский премьер дает 
по телефону указания судьям. Но на международ-
ной арене все эти аргументы не действуют. С Мо-
сквой, конечно, будут иметь дело, но с оглядкой, 
с сомнениями и недоверием. Разумеется, далеко 
не только из-за последствий «дела Литвиненко». 
Но, увы, и из-за него тоже. ■

Эхо полония
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тренды политики

Минобороны РФ обруши-
лось с критикой на британ-
ских аналитиков из AirWars 
Monitoring group, подго-
товивших доклад о якобы 
массовой гибели мирных 
жителей в Сирии в резуль-
тате бомбардировок ВКС 
России. «Стоит ли добавлять, 
что основой для «анализа» 
этих горе-экспертов… стали 
домыслы британских же 
«правозащитных» живо-

пырок… налицо появление 
новой вывески у тех же 
британских «разоблачите-
лей» из отматрошенных уже 
контор типа «Сирийская 
обсерватория прав челове-
ка» и ей подобных»,– заявил 
представитель Миноборо-
ны генерал-майор Игорь 
Конашенков. Он не первый 
раз использует термин 
«живопырка». В октябре 
прошлого года, коммен-
тируя заявление пресс-
секретаря посольства США 
Уилла Стивенса о том, что 
«80% российских ударов 
нацелены не на объекты ИГ», 
Конашенков сказал, что «со-
всем непонятно, как может 
сотрудник посольства США 
делать заявления от име-
ни Госдепартамента США 
на основе каких-то фаль-
шивок, опубликованных 
интернет-живопырками типа 
«Сирийской сети защиты 
прав человека».

Центр по исследованию коррупции 
и организованной преступности 
и агентство Reuters выпустили 
на минувшей неделе расследование, 
в котором со ссылкой на открытые 
данные утверждается, что бизнес-
мен из Санкт-Петербурга Григорий 
Баевский, которого журналисты 
называют бизнес-партнером Арка-
дия Ротенберга, передавал недви-

жимость нескольким женщинам, 
«связанным с президентом Владими-
ром Путиным». По данным авторов 
расследования, речь идет об объек-
тах недвижимости, расположенных 
в элитных комплексах Москвы и Мо-
сковской области. Пресс-секретарь 
Путина Дмитрий Песков заявил, что 
администрации президента Баевский 
неизвестен.

Квартирный вопрос 
опять все портит

Генерал-майору 
не до живопырок

 Текст:  Алексей Баусин, Александр Баринов
Еще одна 
«нехорошая 
квартира»
На минувшей неделе вице-премьер 
Дмитрий Рогозин по соображениям без-
опасности переехал в съемное жилье, 
сообщили СМИ. Поменять место жи-
тельства чиновник был вынужден после 
того, как Transparency International обна-
родовала адрес его квартиры в Москве. 
Как утверждала антикоррупционная 
организация, жилье вице-премьера сто-
ит минимум 500 млн руб. «Вынужден, 
господа американцы и их агенты, вас 
разочаровать: декларацию о доходах 
пишу внимательно, ее столь же внима-
тельно проверяют, – написал Рогозин 
в своем Facebook. – Никаких квартир 
за время работы в правительстве РФ 
не покупал. Ваш наезд считаю знако-
вым. Сначала на сына, теперь на меня. 
Видимо, хорошо мы вам хвосты при-
жали». Алексей Рогозин недавно был 
назначен на должность замдиректора 
департамента имущества Мин-
обороны.

Генерал-
полковника поищут

Судебные власти Испании объяви-
ли о заочном аресте и объявлении 
в розыск замглавы ФСКН, генерал-
полковника Николая Аулова. Это ре-
шение принято в рамках скандального 
дела «русской мафии», возглавляемой 
авторитетными бизнесменами из Петер-
бурга Геннадием Петровым и Алексан-
дром Малышевым. Испанские следо-
ватели считают, что отношение к ее 
деятельности имели многие известные 
российские чиновники и политики. По-
дозрения в адрес Аулова, как предпола-
гается, связаны с тем, что в 1990-е годы 
он являлся одним из руководителей 
петербургского РУОПа. Ранее в розыск 
по этому делу Испанией был объявлен 
депутат Госдумы, член «Единой России» 
Владислав Резник. Российская сторона 
до сих пор не реагировала на выводы 
испанских следователей, а сами герои 
этой истории все отрицали. В ФСКН 
после известия из Испании относи-
тельно Аулова сообщили, что никакой 
официальной информации на этот счет 
пока не поступало, но расценили это как 
возможные происки наркомафии.
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Секвестр 
правоохранителей
Федеральная служба 
по контролю за оборо-
том наркотиков и Феде-
ральная миграционная 
служба в скором времени 
могут вернуться в состав 
МВД. Этот вопрос обсуж-
дался 31 марта на заседа-
нии Совета безопасности 
РФ. Инициатором стал 
Минфин, предлагающий 
таким образом сэконо-
мить бюджетные средства 
за счет сокращения адми-
нистративных издержек.

«Мы контролируем 
всех»
Большинство воевав-
ших в Сирии выходцев 
из Чечни уничтожены, 
осталось около 200 чело-
век, сообщил в интервью 
РИА «Новости» Рамзан 
Кадыров. «Сейчас у нас 
есть информация, что 
большинство чеченцев 
погибли там. Потому 
что арабы, которые там 
воюют, и другие нацио-
нальности вперед пускали 
«мясо» – чеченцев: у вас 

практика, у вас опыт, 
давай, чеченец, воюй… 
Около 200 наших чечен-
цев осталось в Сирии. Они 
приехали из Европы. Есть 
бандгруппы по 20 человек, 
по 30 человек», – сказал 
он. Что касается непосред-
ственно Чечни, то, по сло-
вам Кадырова, из респу-
блики редко кто уезжает 
воевать за границу. «Мы 
контролируем всех. Редко 
бывает, что выезжают 
именно воевать», – сказал 
и. о. главы республики.

Эрдоган скучает по Путину, 
а встречается с Обамой

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган уточнил, как Москва и Анкара 
могли бы нормализовать отношения. 
«После инцидента с российским ис-
требителем 24 ноября 2015 года мы 
столкнулись с проблемами в наших 
отношениях с Россией», – напомнил 
Эрдоган, выступая в вашингтонском 
Институте Брукингса. «Турция и Рос-
сия – это две важные страны, которые 

взаимодействовали в течение несколь-
ких столетий. Наши общие интересы 
требуют (нормальных) отношений, 
и я надеюсь, что наши российские кол-
леги также учтут данные факторы», – 
сказал турецкий президент.
В Вашингтон Эрдоган приехал для 
участия в саммите по ядерной безопас-
ности, и на его «полях» поговорил 
с Бараком Обамой. Хотя до этого 
ходили слухи, что президент США, оза-
боченный «подавлением инакомыслия» 
в Турции, намерен проигнорировать 
своего коллегу. На встрече шла речь 
о борьбе с «Исламским государством» 
(запрещено в России) и о кризисе с си-
рийскими беженцами. Обсуждали ли 
Обама и Эрдоган заявления сирийских 
правозащитников о недавнем расстре-
ле турецкими пограничниками группы 
беженцев, пытавшихся перебраться 
из Сирии в Турцию, непонятно.

На свободу – с очищенной 
совестью
Международный трибунал по бывшей 
Югославии (МТБЮ) снял все обвине-
ния с лидера Сербской радикальной 
партии (СРП) Воислава Шешеля. Его 
обвиняли в преступлениях против 
человечности и нарушении законов 
и обычаев войны, совершенных в пе-
риод с 1991 по 1993 год на территории 
Хорватии, Воеводины (Сербия), Боснии 
и Герцеговины. Однако, по мнению 
Судебной палаты, прокуратура 
не смогла доказать причастность 
лидера сербских националистов к этим 
преступлениям. Это 19-й оправдатель-

ный приговор МТБЮ (4-й в отношении 
94 обвиняемых сербов). Также судом 
были оправданы 7 хорватов (из 29 су-
димых), 4 албанца (из 9), 3 бошняка 
(из 9) и 1 македонец (из 2). «То, что был 
вынесен оправдательный приговор, 
доказывает только одно: Шешель 
находился в тюрьме в Гааге больше 
12 лет, как мы теперь узнаем, являясь 
невинным человеком», – отметила 
официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова.
Шешель добровольно сдался МТБЮ 
24 февраля 2003 года и провел в след-

ственном изоляторе в общей 
сложности почти 12 лет, став 
абсолютным рекордсменом 
по длительности пребывания 
в следственном изоляторе 
МТБЮ за все время его рабо-
ты. 24 марта Международный 
трибунал по бывшей Югос-
лавии приговорил бывшего 
лидера боснийских сербов Ра-
дована Караджича к 40 годам 
заключения. Комментируя этот 
приговор, МИД РФ заявил, что 
МТБЮ игнорирует установлен-
ные СБ ООН сроки завершения 
его работы и фактически стал 
инструментом мести.
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Не штыком, 
так пером
Как Западная Европа готовится 
к «информационной войне» с Россией

пропаганда
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Г 
од 1983-й. Рональд Рейган на-
зывает Советский Союз «им-
перией зла». В том же году КГБ 
запускает через зарубежные 

СМИ гипотезу, что вирус СПИД был 
изобретен специалистами Пентагона 
в лаборатории, занимающейся разра-
ботками биологического оружия.

Год 2016-й. «Специальные службы, 
отдельные СМИ включились в избира-
тельную кампанию в нашей стране, 
они не сбавляют оборотов, продолжа-
ют активно пытаться влиять на нашу 
страну, активно пытаться раскачивать 
обстановку в стране», – говорит пресс-
секретарь Владимира Путина Дми-
трий Песков.

Российские власти пытаются с по-
мощью инструментов «гибридной 
войны» ослабить позиции бундескан-
цлера Ангелы Меркель, бьют тревогу 
эксперты НАТО. Почему под удар по-
пала именно Меркель? Потому что она 
занимает жесткую антироссийскую по-
зицию. Как и в случае с классической 
холодной войной, каждый из участни-
ков информационной холодной войны 
обвиняет в эскалации напряженности 
противную сторону. Но если в 70–80-е 
годы прошлого века в битве за умы 
и сердца участвовали «зарубежные го-
лоса» и журнал Soviet Life, то в эпоху 
широкополосного интернета на арену 
выходят боты при поддержке вещаю-
щих 24 часа новостных телеканалов 
и сайтов. А потенциальная аудитория – 
это не только западные леваки и инте-
ресующиеся жизнью в экзотическом 
СССР интеллектуалы, но и сотни ты-
сяч русскоговорящих, проживающих 
за пределами России.

Восстание гибридов

После присоединения Крыма к России 
в 2014 году в обиход западных экспер-
тов вошел термин «гибридная вой-
на» – когда наряду с классическими 
вооруженными силами используются 
диверсионные группы, незаконные 
вооруженные формирования, а с по-
мощью СМИ организуются граждан-
ские протесты. Именно по этой схеме, 
уверены западные эксперты, Россия 
действовала в Крыму, где появлению 
«вежливых людей» предшествовала 
активная кампания российских СМИ, 
продвигавших тезис о приходе в Киеве 
к власти «фашистов».

Российские власти уже задейство-
вали часть инструментов «гибридной 
войны» против стран Балтии, уверены 
местные политики. А именно – россий-
ские СМИ активно обрабатывают об-
щественное мнение, прежде всего рус-
скоязычную аудиторию. «Мы должны 
бороться, вместе и настойчиво, против 
российской дезинформации. Мы не мо-
жем позволить, чтобы людей вводили 
в заблуждение, преуменьшали значе-
ние европейских ценностей и распро-
страняли ложь в публичном простран-
стве Евросоюза», – заявила недавно 
президент Литвы Даля Грибаускайте. 
Именно по инициативе Литвы Евро-
пейский совет в марте прошлого года 
впервые занялся проблемой «дезин-
формационной кампании» со стороны 
России и возможными контрмерами.

Но власти балтийских республик 
не ограничиваются исключительно 
дискуссиями. На минувшей неделе 
был заблокирован портал россий-
ского информационного агентства 
и радио Sputnik в доменной зоне .lv. 
Правда, Sputnik, который запустил 
сайт на латышском и русском в сере-
дине февраля этого года, тут же пере-
шел в доменную зону .com. Согласно 
официальному письму доменного ре-
гистратора, ссылающегося на запрос 
МИД Латвии, «регистрация доменного 
имени sputniknews.lv является наруше-

нием условий Постановления Совета 
ЕС об ограничительных мерах в связи 
с угрозой территориальной целост-
ности, суверенитета и независимости 
Украины». Ранее местные политики 
обвиняли это агентство в «нападении 
на медийное пространство Латвии».

На блокировку сайта отреагиро-
вало российское внешнеполитическое 
ведомство. Официальная Рига «вновь 
при молчаливом бездействии веду-
щих правозащитных организаций иг-
норирует свои конвенционные обяза-
тельства по обеспечению медийного 
плюрализма и свободы слова» и про-
должает политику «целенаправленно-
го выдавливания российских средств 
массовой информации из Латвии», – 
заявили в МИД РФ.

Ранее власти Латвии, где русские 
представляют крупнейшее националь-
ное меньшинство – около 27% населе-
ния, – на несколько месяцев блокиро-
вали вещание российского телеканала 
RTR Planeta. Как отмечали официаль-
ные лица, блокировка вводилась из-за 
того, что российские телеканалы изо-
бражали украинцев как врагов России 
и неуважительно относились к терри-
ториальной целостности Украины.

Впрочем, с телевещанием на рус-
ском языке власти Латвии начали бо-
роться еще задолго до того, как термин 
«гибридная война» получил широкое 
распространение.

«Такое отношение к вещанию 
на русском языке сложилось истори-
чески. Латыши считали, что если его 
убрать, то русские быстрее язык выу-
чат, – говорит медиаэксперт, профес-
сор университета им. Страдиня Сергей 
Крук. – Но русскоязычная ауд-итория 
латышских телеканалов, новостных 
и документальных передач начала со-
кращаться после вступления Латвии 
в Евросоюз, в 2004–2005 годах. Ждали, 
что теперь изменится политика в от-
ношении русскоязычных, в том чис-
ле по вопросам гражданства и языка, 
но этого не случилось. И аудитория 
начала уходить к российским теле-
каналам, которые в городах доступны 
в каждом доме благодаря кабельному 
телевещанию».

Российские телеканалы находят 
в Латвии благодарную аудиторию 
и в силу специфики местной журна-
листики, полагает профессор Крук: 
«Журналистика на латышском языке 

 Текст:  Алексей Баусин

Немецкие 
спецслужбы 

опасаются, что 
Москва может 

воспользоваться 
«высоким 

мобилизационным 
потенциалом» 

русскоязычного 
сообщества 
в Германии, 

а русских там – 
порядка двух 
миллионов
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весьма агрессивно настроена к мест-
ным русскоязычным, а если тебя по-
стоянно размазывают по стенке, то ты 
не будешь это долго читать и слушать». 
Кроме того, латышская пресса перешла 
на англосаксонские принципы, новост-
ную журналистику. «Процентов 80 но-
востей телеканалов – это пресс-релизы 
госучреждений. Русские не пользуют-
ся латышскими СМИ, потому что они 
не затрагивают волнующие эту ауди-
торию проблемы», – говорит эксперт.

«Российская пропаганда» в долго-
срочной перспективе представляет 
угрозу для национальной безопас-
ности Латвии, но в прошлом году 
влияние российских СМИ на процес-
сы в республике можно оценить как 
весьма умеренное, говорится в обна-
родованном на днях докладе местного 
Бюро по защите Конституции. «Судя 
по статистическим данным, зрители 
предпочитают развлекательные пере-
дачи, Дмитрий Киселев и программа 
«Время» огромную аудиторию не со-
бирают», – отмечает профессор Крук.

Тем не менее российские телека-
налы способствуют формированию 
у своих зарубежных зрителей опреде-
ленной картины мира. Согласно дан-
ным социологического опроса, прово-
дившегося в Эстонии в июле–августе 
2014 года, спустя две недели после 
того как малайзийский «Боинг» был 
сбит над Донбассом, 38% русскоязыч-
ных граждан заявили, что это дело 
рук украинских правительственных 
войск. Среди эстонцев такой точки зре-
ния придерживались только 5%.

Бой с тенью

Телезритель всегда предпочтет раз-
влекательную программу информа-
ционной, таковы законы жанра. Но по-
сле того как сюжет Первого канала 
о 13-летней девочке спровоцировал 
массовые демонстрации протеста рус-
скоязычных в Германии, возникает 
ощущение, что перо иногда действи-
тельно эффективнее штыка.

Возможно, к такому же выводу 
пришли и немецкие политики. Руко-
водству немецких спецслужб пору-
чено создать специальные подразде-
ления для постоянного мониторинга 
поступающей в медиапространство 
ФРГ информации по российским теле-

Многие прибалтийские политики (на фото вверху президент Литвы 
Даля Грибаускайте) полагают, что Россия уже ведет с Западом 
«гибридную войну». А задействованы в этой войне будут русскоязыч-
ные сообщества за рубежом, в частности, в Германии (фото внизу)
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русскоязычного сегмента интернета, 
ориентированного на проживающих 
в Германии выходцев из бывшего 
СССР, сообщил в конце марта ТАСС, 
сославшись на информированные гер-
манские источники.

Федеральным ведомствам Герма-
нии предписано оказывать всесторон-
нюю помощь спецслужбам в деле вы-
явления источников и ретрансляторов 
российской «пропаганды». По данным 
местных СМИ, немецкие спецслужбы 
опасаются, что Москва может вос-
пользоваться «высоким мобилизаци-
онным потенциалом» русскоязычно-
го сообщества в Германии, а русских 
там – порядка двух миллионов.

Интересами потенциальной рус-
скоязычной аудитории озаботились 
не только спецслужбы. В сентябре 
прошлого года в Эстонии под эгидой 
национальной телерадиовещатель-
ной корпорации заработал первый 
общественно-правовой телеканал 
на русском языке ETV+ с бюджетом по-
рядка четырех миллионов евро. «В зада-
чи телеканала входит предоставление 
уникального и качественного контен-
та для жителей Эстонии, способствуя 
нахождению общих точек соприкосно-
вения между людьми, в целях продви-
жения общих ценностей», – говорится 
на сайте корпорации. И, собственно, ни-
кто особо не скрывал, что толчком к соз-
данию ETV+ был кризис на юго-востоке 
Украины.

О том, что читает и смотрит русско-
язычная аудитория в странах–членах 
ЕС, беспокоятся и евробюрократы. 
«Мы работаем над стратегической 
коммуникацией, чтобы противостоять 
пропаганде на русском языке не только 
в регионе Восточного парт-нерства или 
в России, но и в ЕС, потому что у нас 
крупное русскоговорящее сообщество 
не только на востоке ЕС, но и в других 
странах», – заявила в марте прошлого 
года глава дипломатии ЕС Федерика 
Могерини.

Но до создания некоего панъевро-
пейского телеканала на русском язы-
ке, как то предлагали страны Балтии, 
дело так и не дошло. В Брюсселе реши-
ли ограничиться менее затратными 
проектами. В рамках Европейской 
службы внешних связей с сентября 
2015 года заработала так называемая 
Оперативная рабочая группа по стра-
тегическим коммуникациям (East 
StratCom Task Force). Задача группы, 
куда входит девять экспертов, поми-
мо разъяснения политики Евросоюза 
в регионе Восточного партнерства 

«развенчание мифов через анализ тен-
денций, разъяснение и противодей-
ствие дезинформации».

Регулярный «Обзор дезинформа-
ции» – это, пожалуй, наиболее инте-
ресный продукт, который готовит эта 
рабочая группа. Впрочем, стоит особо 
отметить, что этот документ не отра-
жает официальной позиции Евросою-
за. Например, в одном из последних об-
зоров анализировались появившиеся 
в разнообразных СМИ и Сети сообще-
ния касательно «дела Савченко». А на-
писано было много всего. Например, 
что Савченко якобы планировала про-
давать органы пленных. Составители 
обзора не обошли вниманием и такой 
любопытный факт, что на террито-

рии Украины якобы действуют лагеря 
по подготовке наемников, а трениру-
ют их инструкторы из Турции.

Еще один пример направленной де-
зинформации, полагают в East StratCom 
Task Force, – запущенный в Сеть тезис 
о том, что обязательным условием 
смягчения визового режима с ЕС яв-
ляется признание Киевом однополых 
союзов. «Оперативная рабочая группа 
не пытается конкурировать с масс-
медиа, а занимается регистрацией 
случаев дезинформации», – рассказал 
«Профилю» европейский дипломати-
ческий источник, знакомый со специ-
фикой ее работы. А потенциальные 
потребители ее информационных про-
дуктов – те, кто формирует обществен-
ное мнение, люди, известные в соц-
сетях и в СМИ. Прежде всего из стран 
Восточного партнерства (Армения, 
Азербайджан, Белоруссия, Грузия, 
Молдавия и Украина). «И мы не призна-
ем термин «информационная война», 
мы говорим «качественная информа-

ция». В данный момент с российской 
стороны идет поток некачественной 
информации», – отмечает собеседник 
«Профиля».

«Насколько можно судить по дея-
тельности существующей в структуре 
Европейской внешнеполитической 
службы «Группы стратегической ком-
муникации – Восток», основная ее за-
дача состоит исключительно в изобре-
тении небылиц о «гибридных угрозах» 
и «всесильной российской пропаганде». 
Кому понадобилось пугать еэсовскую 
общественность подобными «страшил-
ками» – вопрос риторический», – гово-
рилось в комментарии российского 
МИД от 15 марта 2016 года.

Украина, далее везде…

То, что Сеть – прекрасный способ рас-
пространения конспирологических 
теорий – это понятно. Но эксперты ЕС 
отмечают и новые тенденции – мно-
гие маргинальные сюжеты теперь вы-
ходят из «сумеречной зоны» на свет. 
Например, заштатные сайты долго 
переписывали друг у друга историю 
о том, что из Ирака, Турции и Сирии 
якобы при поддержке запрещенного 
в России «Исламского государства» на-
чалась переброска чеченских, киргиз-
ских боевиков на Украину для участия 
в боевых действиях против ополчения 
Новороссии, а впоследствии – и про-
тив России. И вдруг эту историю помя-
нули на каком-то российском телешоу. 
Мифы не просто живут, они начинают 
мигрировать.

«С русофобией в странах ЕС мы, 
разумеется, в разных формах сталки-
вались и прежде. Однако сегодня под 
предлогом парирования несуществую-
щей «гибридной угрозы» предприни-
маются попытки буквально вытравить 
из общественного сознания восприя-
тие России как неотъемлемой части ев-
ропейской цивилизации, не раз спасав-
шей Европу от верной гибели, возвести 
между нашими народами психологиче-
скую стену отчуждения и недоверия», 
– говорил в ноябре прошлого года по-
стоянный представитель Российской 
Федерации при ЕС Владимир Чижов.

Как особо отметил дипломат, 
«в рамках исполнительных структур 
Евросоюза создается даже некое подо-
бие «идеологического спецназа» в це-
лях борьбы с ветряными мельницами 
«российской пропаганды».

Очевидно, что, чем выше будет 
«стена отчуждения», тем больше будет 
работы для спецназа. ■
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пропаганда

Количество статей с критическим 
анализом внешней политики России 
начало расти в европейских и амери-
канских СМИ с 2014 года. Публикации 
касались «аннексии Крыма», поддерж-
ки Москвой сепаратистов на Украи-
не, сбитого над Донбассом «Боинга», 
российской экономики, страдающей 
от западных санкций и собственно-
го продуктового эмбарго, поддержки 
Асада в Сирии, конфликта с Анкарой. 
Получило развитие и освещение но-
вых обстоятельств старых историй, 
вроде «дела Литвиненко», эпопеи с по-
лучением РФ права на проведение 
ЧМ-2018 по футболу, «дела русской 
мафии в Испании», в котором, по мне-
нию местного следствия, замешан ряд 
российских чиновников. Такую актив-
ность в Кремле посчитали элементом 
«информационной войны».

От внешнего 
к внутреннему

Анализируя причины, побудившие 
Кремль начать свои походы с использо-
ванием элементов «гибридной войны», 
западные СМИ начали «копать» и дав-
но уже зачищенную внутриполити-
ческую российскую поляну. «Лопата» 
ожидаемо наткнулась на покрытую 
тайной личную жизнь единственного 
в стране политика, который принима-
ет все решения.

Накопали, конечно, лишнего. 
Одной из важных российских тем для 
западных СМИ стала коррупция в ря-
дах российской элиты. Сначала героя-
ми публикаций были друзья Путина, 
которых журналисты уличали в том, 
что они извлекают прибыль от близких 
отношений с президентом (от подря-

дов на строительство крымского моста 
до внедрения системы «Платон»). Ар-
кадий и Борис Ротенберги, Геннадий 
Тимченко, председатель совета дирек-
торов банка «Россия» Юрий Ковальчук 
после введения персональных санкций 
стали широко известны и западному 
читателю.

Одним из последних скандалов 
стал вышедший 25 января фильм бри-
танской BBC «Тайные богатства Пути-
на». В нем глава управления по кон-
тролю над иностранными активами 
Минфина США Адам Шубин заявил, 
что США наблюдают «за тем, как Пу-
тин способствует обогащению своих 
друзей и оттесняет от кормушки того, 
кто таковым не является».

В прошлый понедельник Россий-
ский институт стратегических ис-
следований (РИСИ), подконтрольный 

 Текст:  Денис Ермаков

Бревно в глазу 
Расследования западных СМИ, которые так тревожат 
Кремль, мало интересуют рядовых россиян. 
Большинство о них просто ничего не знает
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Кремлю, представил доклад «Зарубеж-
ные СМИ в 2015 году – антироссийский 
вектор», в котором ведущие западные 
СМИ были включены в список изда-
ний, «наиболее агрессивно настроен-
ных по отношению к России». Авторы 
доклада характеризуют ситуацию как 
«переход информационной войны За-
пада против России на качественно 
новый этап», апофеозом которой стала 
не только жесткая критика РФ по пово-
ду действий в Сирии или на Украине, но  
и «беспрецедентное информационно-
психологическое давление на прези-
дента РФ, сопровождающееся нападка-
ми личного характера».

Показали себя 
во всей красе

И сторонники, и оппоненты Кремля 
сходятся в одном – причиной стала его 
внешняя политика последних двух лет.

«На Западе связывают самостоя-
тельную внешнюю политику России 
исключительно с личностью прези-
дента Путина», – пояснил «Профилю» 
Тимофей Бордачев, директор Центра 
комплексных европейских и между-
народных исследований факультета 
мировой экономики и мировой поли-
тики ВШЭ. Поэтому, уверен он, Запад 
«по старой доброй традиции шельмо-
вания, которое культивируется англоя-
зычными СМИ чуть ли не с XVIII века», 
принялся за старое.

«Считаю, что рост подобных пу-
бликаций связан с внешнеполитиче-
скими успехами России в Сирии и при-
ближающимися выборами в Госдуму, 
– вторит ему в беседе с «Профилем» 
первый зампред комитета Госдумы 
по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи Вла-
димир Крупенников. – Западные СМИ, 
подконтрольные правительствам США 
и Европы, выполняют политический 
заказ по дискредитации политики Пу-
тина через публикации о его взаимоот-
ношениях с друзьями и т. д.».

Бывший же секретарь Союза жур-
налистов РФ, директор фонда «Обще-
ственная экспертиза» Игорь Яковенко 
видит причину такого внимания в том, 
что для большой части мира «Россия 
стала опасной и непредсказуемой». 
До того как Путин «не аннексировал 
Крым» и «не начал дестабилизировать 
ситуацию» на Донбассе, особого ин-
тереса он для западных СМИ не пред-
ставлял, уверен Яковенко. Посмо-
трите, говорит он, по федеральным 
каналам ведущие и депутаты Госдумы 

кричат, что «нет такой страны Украи-
на», что надо восстановить даже не со-
ветские, но имперские границы, а «Бу-
дапештский меморандум – это полная 
ерунда». «Это означает, что ни одному 
договору, который подписывает РФ, 
верить нельзя, – отмечает эксперт. – 
Вошли в Сирию, набомбили… Потом 
чуть не устроили войну с Турцией. 
Потом вышли из Сирии. Что хотим, 

то и делаем». Именно поэтому, убеж-
ден Яковенко, «значительная часть 
мира» и стала видеть в России «одну 
из самых больших, а может, и самую 
большую угрозу человечеству, может 
быть, даже большую, «чем ИГИЛ, ну 
хотя бы потому, что у того нет атомно-
го оружия».

Ничего святого

Зарубежные СМИ «докопались» 
и до темы, которая внутри России 
долгое время была жестко табуиро-
вана, – семья президента. Напомним, 
что Путин до сих пор публично так 
и не признал, кем приходятся ему Ка-
терина Тихонова (жена зампреда прав-
ления «Сибура» Кирилла Шамалова, 
который приходится сыном совладель-
цу банка «Россия», другу президента 
Николаю Шамалову) и Мария Фаассен 
(жена нидерландского бизнесмена 
Йоррита Фаассена). Хотя и западная, 
и российская пресса уже давно пишет 
о них как об «официально неподтверж-
денных» дочерях президента РФ. Бри-
танская газета Guardian в марте этого 
года включила Тихонову в список са-
мых влиятельных молодых людей мира 
в возрасте от 20 до 35 лет.

Для западного читателя, привык-
шего к открытости первых лиц, ситуа-
ция выглядит диковатой и порождает 

лишь дополнительные подозрения, 
что Путину есть что скрывать. Про сво-
их дочерей президент лишь сообщал, 
что они «учатся и работают». Свою по-
зицию по поводу приватности личной 
жизни Путин выразил еще в апреле 
2008 года, когда опроверг слухи о том, 
что он собирается жениться на депута-
те Госдумы Алине Кабаевой. «Я всегда 
плохо относился к тем, кто с каким-то 
гриппозным носом и со своими эроти-
ческими фантазиями лезет в чужую 
жизнь», – заявил он.

Проиграли вбрасывание

От «чужого носа» в Кремле пытаются 
отгородиться заранее. В мае 2015 года 
Дмитрий Песков рассказал о прислан-
ных ему западными изданиями во-
просах о Геннадии Тимченко, которые 
больше походили на «прокурорский 
допрос». В минувший понедельник 
пресс-секретарь президента заявил, 
что западными СМИ готовится некий 
«информационный вброс», в котором 
идет речь лично о Путине, о его семье, 
а также о коррупции и о Ковальчуке, 
Ротенберге и других бизнесменах, ко-
торые якобы обогащаются за счет лич-
ных связей с президентом. И назвал 
готовящийся материал «неприкрытой 
заказухой». Подобный вывод Песков 
сделал на основании вопросов, кото-
рые поступили в пресс-службу Кремля 
от Международного консорциума жур-
налистских расследований и от «весь-
ма известного международного инфор-
мационного агентства».

А уже в четверг Центр по иссле-
дованию коррупции и организован-
ной преступности (OCCRP) и Reuters 
опубликовали материал о том, что 
«бизнес-партнер Аркадия Ротенберга», 
47-летний питерский предпринима-
тель Григорий Баевский покупал и пе-
редавал объекты недвижимости в элит-
ных комплексах Москвы и Московской 
области женщинам «из окружения 
президента». Среди них Катерина Ти-
хонова, две родственницы экс-депутата 
Госдумы Алины Кабаевой (ее бабушка 
и сестра) и студентка Алиса Харчева, 
которая в 2011 году позировала для эро-
тического календаря ко дню рождения 
Путина. В прошлом Баевский – руко-
водитель предприятия по управлению 
госимуществом. По подсчетам OCCRP, 
за последние два года его компании 
выиграли государственные тендеры 
на более чем 6 млрд рублей. 

«Мы ничего не знаем о том, кто 
этот человек (Баевский). Президент 

Ротенберги, 
Тимченко, 
Ковальчук 

после введения 
персональных 
санкций стали 

широко известны 
западному 
читателю
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пропаганда

также не знаком с ним», – традицион-
но парировал Песков.

Наша Раша

«Я не верю в независимость западных 
СМИ и независимые журналистские 
расследования. Я больше чем уверен, 
что все расследования относительно 
сильных мира сего являются либо ком-
мерческим, либо политическим зака-
зом», – прокомментировал очередную 
сенсацию Крупенников. По мнению 
Бордачева, эти публикации, кроме 
прочего, рассчитаны на российских 
журналистов, которые «привыкли 
20 лет считать, что The Economist и The 
Financial Times – это лучшие издания 
в мире» и «бездумно перепечатывают» 
публикации этих СМИ, имеющих «ре-
путацию со знаком минус».

Директор фонда «Общественная 
экспертиза» Игорь Яковенко, напро-
тив, уверен, что «значительная часть 
публикаций, которые так возмущают 
и раздражают Пескова, делаются, как 
обычное журналистское расследова-
ние». Но в России этой традиции нет. 
Отсюда и представления, что фрау Мер-
кель позвонила в газету Bild, чтобы те 
сделали расследование о теневом пра-
вительстве ДНР и ЛНР, которые «явля-
ются марионеточными структурами, 
полностью контролируемыми россий-
скими структурами». Или британский 
премьер дал задание BBC снять фильм 
про Путина, поясняет эксперт.

Впрочем, Кремль может спокойно 
и дальше говорить, что ничего не знает 
о дочерях президента, безызвестных 
держателях состояний известных чи-
новников, коррупционных схемах, го-
сподрядах, яхтах, домах и квартирах. 
Согласно мартовскому опросу «Левада-
Центра», только 3% респондентов смо-
трели фильм BBC о личном богатстве 
Путина. Что-то слышали или читали 
о нем 29%. При этом 32% из них счита-
ют, что это враждебная пропаганда, на-
правленная против всей России; 22% – 
что это клевета против Путина. Лишь 
20% говорят, что это похоже на правду, 
и еще 7% в этом уверены.

«К такой критике россияне отно-
сятся в целом негативно», – рассказал 
«Профилю» замдиректора «Левада-
Центра» Алексей Гражданкин. В ходе 
опроса, проведенного в конце октября 
прошлого года, 62% россиян (против 
29%) заявили, что нам не нужно обра-
щать внимания на критику со сторо-
ны Запада, так как он хочет ослабить 
РФ как конкурента (37%), недобро-

желательно относится к нашей стране 
(34%), плохо понимает нашу жизнь, 
но хочет учить (28%), сам пользуется 
«двойными стандартами» (25%). «Та-
кое отношение характерно для малой 
общности. В семье могут быть претен-
зии родственников друг к другу, но они 
солидарно выступают против внешней 
критики в их адрес, – разъясняет со-
циолог. – Но эти же закономерности 
действуют и на больших общностях. 
Люди себя считают принадлежащими 
одной стране и считают правильным 
защищать ее от любого рода критики. 
Даже справедливой. Мы здесь сами 
разберемся. Не дело нам указывать».

По словам Гражданкина, лозунг 
«заграница нам поможет» – это точка 
зрения маргиналов. «Такие действия 
(Запада) воспринимаются как агрес-
сивно нарушающие внутренний поря-
док, каким бы он ни был. И до тех пор, 
пока у нас здесь не будет чего-то вроде 
Ливии, «внешняя помощь» будет вос-
приниматься через призму таких пси-
хологических механизмов, которые 
вовсе не являются какими-то уникаль-
ными именно для нашей страны».

Впрочем, подобные общественные 
настроения в России наверняка извест-
ны и тем, кто, по мнению ряда россий-
ских политиков и аналитиков, ведет 
против нашей страны «информацион-
ную войну», размещает «политические 
заказы» и осуществляет «вбросы». «Обы-
чай на Руси – ночью слушать Би-би-си», 
как и во времена «железного занавеса», 
характерен для очень небольшой груп-
пы российских граждан. Вряд ли она 
превышает те самые 3%, которые смо-
трели разоблачающий Путина фильм 
все той же самой британской телера-
диокомпании. И главная аудитория, ко-
торой адресованы рассказы о мистере 
Путине и его коррумпированных дру-
зьях, живет за пределами нашей стра-
ны. Именно им спустя 16 лет после по-
явления Путина на политической сцене 
объясняется, «who is mr. Putin». И инте-
рес, вновь возникший к нему, вызван 
именно тем, что, наскучив домашними 
делами, российский президент всерьез 
занялся международными.

То, что образ лидера России в изо-
бражении западных СМИ не так све-
тел, как у их российских коллег, вряд ли 
должно всерьез волновать Кремль. 
У большинства граждан нашей страны 
обычай – верить тому, что рассказывает 
в данный исторический момент родное 
центральное телевидение. И поэтому 
хлопоты пресс-секретаря президента, 
наверное, излишни. ■

Reuters еще в ноябре 2015-го со-

общало, что состояние Катерины 

Тихоновой и ее супруга оценива-

ется финансовыми аналитиками 

в $2 млрд (женившись на предпо-

лагаемой младшей дочери Путина, 

Шамалов-младший приобрел 

у Геннадия Тимченко акции газо-

вых и нефтехимических пред-

приятий, в частности, «Сибура»). 

Российские блогеры и журналисты 

выяснили, что Тихонова возглав-

ляет международный комитет 

всероссийской Федерации акро-

батического рок-н-ролла, а также 

руководит проектом «Иннопрак-

тика» при МГУ. «Иннопрактика» 

участвует в строительстве научно-

технологической долины МГУ, 

стоимость которой оценивается 

по меньшей мере в $1,7 млрд. 

В совет «Иннопрактики» входят, 

в частности, президент «Роснеф-

ти» Игорь Сечин, гендиректор 

«Ростеха» Сергей Чемезов и рек-

тор МГУ Виктор Садовничий.

То же агентство Reuters сообщило, 

что предполагаемая старшая дочь 

президента – кандидат наук, рабо-

тает в Эндокринологическом науч-

ном центре в Москве и продвигает 

благотворительный проект на день-

ги Альфа-банка. Дмитрий Песков 

заявил тогда агентству, что Кремль 

не располагает информацией 

«о личной жизни, семейных связях 

и положении, научной деятельности 

и участии в различных проектах 

госпожи Тихоновой и других людей, 

упомянутых в письме [агентства]». 

«В последнее время появляется 

много сплетен по поводу семьи 

Владимира Путина и, в частности, 

его дочерей. Количество правдивой 

информации в них смехотворно 

мало», – пояснил Песков.

Не папины 
дочки
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Крупная  проправительственная 
газета радостно сообщает со ссылкой 
на депутата Владимира Бессонова, 
что весенний призыв в этом году 
выявил небывалую мотивирован-
ность: в армии хочет служить больше 
народу, нежели она может… обуть?
принять? переварить? Количество 
желающих превысило план по при-
зыву почти на треть. И это, конечно, 
следствие небывалого патриотиче-
ского подъема, как решили на своем 
весеннем совещании столичные 
и околостоличные военкомы.

Некоторые коллеги, с которыми я делюсь этой 
новостью, говорят: да ну, фейк. Не фейк! Уже 
и в прошлом призыве цифры были самые оптими-
стические: раньше страдали от хронического недо-
бора – теперь желающих наполнить собою сапоги 
буквально некуда девать. Правда, патриотический 
подъем тут действительно ни при чем, равно как 
и оболванивающая пропаганда, которую давно 
смотрят как фрик-шоу. Никто в нее не верит, да 
и не нужно в нее верить, чтобы ненавидеть всех 
окружающих. Мы это умеем без пропаганды. 
В солдаты идут прежде всего потому, что деваться 
некуда: профессиональных перспектив нет. Я за-
трудняюсь ответить, кто сегодня нужен стране. 
Сокращается количество врачей и коек, учителей 
и школ, а как обстоят дела с занятостью в провин-
ции, знает любой, кому случается выезжать за пре-
делы городов-миллионников (в них, кстати, тоже 
не все гладко). Я несколько раз писал о данных, 
которые получаю от друзей-учителей: собираясь, 
мы обязательно обсуждаем заветный вопрос – кто 
из наших выпускников как трудоустроился. Сегод-
ня имеются три профессии: эмигрант, добытчик 
сырья и его обслуга (последнее включает торговлю 
автомобилями, продуктами и недвижимостью). 
Больше нынешняя ситуация ничего предложить 
не может. Причем самые умные далеко не всегда 
становятся эмигрантами, а самые глупые – охран-
никами. Иногда наоборот.
Пойти в солдаты – или в так называемую частную 
военную компанию, если у вас есть хоть минималь-
ный жизненный или армейский опыт, – сегодня 
в самом деле единственный выход. Потому что 
в армии, во-первых, кормят, и там-то есть хоть ми-
нимальные возможности для роста (то есть самый 
агрессивный, умеющий нагнуть, может упрыгать 
по карьерной лестнице довольно далеко).

А во-вторых, это и есть оптимальный выход для ко-
пящейся агрессии. Нам потому и подсовывают все 
время новых и новых врагов – внешних, поскольку 
громить внутренних опасно. Можно увлечься, 
трудно остановиться, да и не осталось их почти, 
внутренних-то. Кто съехал в буквальном смысле, 
а кто в переносном: трудно же удержаться, когда 
тебе постоянно вдалбливают, что Россия наконец 
вернулась к себе и другой никогда не будет. (Дру-
гой она будет очень скоро, но, как всегда, за пять 
минут до перелома ничто на него не указывает.)
Вообще мысль о том, что русские – лучшие сол-
даты, не нова и в значительной степени верна, 
но вряд ли она так уж льстит национальному со-
знанию. Дело в том, что это весьма часто «от делать 
нечего солдаты», как у Пушкина были «от делать 
нечего друзья». Русский солдат в самом деле мало 
дорожит своей жизнью, не говоря уж про чужую. 
И жизнь эта в самом деле такова, что дорожить ею 
затруднительно. В редком местном застолье после 
известного градуса не начинаются воспоминания 
об армии как о самом ярком времени: в застойные 
эпохи вспоминают армейский абсурд, во време-
на заморозков – боевой опыт (с обязательными 
умолчаниями, с намеками на то, что о многом 
нельзя рассказать). Сведения о воюющих в Сирии 
либо на Украине частных военных компаниях – 
скажем, о бригаде Вагнера, которую с подачи 
«Фонтанки.ру» обсуждает вся читающая Россия, 
по всей вероятности, тоже не фейк; у некоторых эти 
компании вызывают еще один прилив националь-
ной гордости. Другие тихо спрашивают: ну а что, 
было бы лучше, если бы они в банды записывались, 
в братки шли, как в девяностые? Мысль о том, что 
у мужского населения России может быть хоть 
какая-то альтернатива, кроме как записываться 
в бригаду наемников либо в бригаду рэкетиров, 
то есть участвовать во внешней либо в граждан-
ской войне, собеседникам вообще не приходит 
в голову. Потому что этой альтернативы нет.
Россия в скором времени может стать всемирным 
резервом, бесперебойным поставщиком наемни-
ков, сиречь идеальных солдат; и все это потому, 
что большая часть ее населения совершенно 
не нужна российской власти. Для обслуживания 
трубы хватит десятка тысяч, для обслуживания 
обслуживающих – еще пары десятков. Остальные 
могут спасаться, как хотят, – и выгоднее всего 
сейчас умирать или убивать. Если не на своих гра-
ницах, то ведь земля большая, и на ней всегда есть 
какая-нибудь очередная Сирия. ■

От делать нечего 
солдат

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции

 Текст:  

Дмитрий 

Быков, 

поэт, писатель,

публицист 
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Угонщики 
и банкроты
Рост цен на автомобили и запчасти 
дал возможность заработать ворам

автомобили
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Т 
ретий год подряд МВД фик-
сирует заметное сокращение 
в России числа краж автомо-
билей, по итогам 2015-го оно 

составило 11%. На первый взгляд тен-
денция свидетельствует об укрепле-
нии правопорядка и обещает автовла-
дельцам более спокойную жизнь.

Профессиональные участники 
автомобильного рынка, между тем, 
оценивают ситуацию иначе. Они об-
ращают внимание на то, что, соглас-
но официальным данным Минэко-
номразвития, продажи автомобилей 
за тот же 2015 год в России сократились 
на 35,7%, а производство – на 27,7%. 
Таким образом, статистика угонов 
снизилась куда меньше объемов 
легального рынка, а значит, присут-
ствие криминала на нем, скорее, уве-
личилось. Грубо говоря, у угонщиков 
просто заметно уменьшился выбор, 
но кризис они переживают намно-
го лучше, чем официальный бизнес. 
В частности, рост попыток автокраж 
отметили предприятия, специали-
зирующиеся на контроле транспорта 
на основе геоинформационных и спут-
никовых технологий ГЛОНАСС/GPS, 
которые, как правило, устанавливают-
ся на наиболее престижные и дорогие 
автомобили.

Востребованное 
старье

По данным МВД, в 2015 году в России 
было зарегистрировано 44 566 краж 
транспортных средств (против по-
рядка 50,2 тыс. в 2014-м). В том чис-
ле, по информации сайта Угона.нет, 
основанного на данных ГИБДД, было 
угнано 36 323 легковых автомобиля, 
что составляет около 0,08% от общего 
числа стоящих на учете ГИБДД (чуть 
более 44,2 млн). Причем сокращение 
краж именно легковых автомобилей 
оказалось не столь значительно, как 
всех видов транспорта, – около 8%. 
А иномарок и того меньше – поряд-
ка 5% (23 635 в прошлом году против 
25 013 в 2014-м). Интерес же воров 
к продукции отечественного автопро-
ма, по данным Угона.нет, упал в про-
шлом году сразу на 15%.

Данные основных страховых ком-
паний в целом эти тенденции под-
тверждают, хотя дают значительный 
разброс. Объясняется это тем, что 

страховщики исходят из статистики 
обращений по выплатам страховок 
за угоны (отдельно либо чаще в пакете 
каско), а их оформляют далеко не все 
автовладельцы. Кроме того, разные 
компании ориентируются на разных 
клиентов – по уровню состоятельно-
сти, возрасту, региону, месту прожи-
вания и т. д.

Так, в «Росгосстрахе» отметили 
сокращение числа автокраж среди 
своих клиентов на 6,8%, в «Альфа-
Страховании» – на 15%, в «Интач 
страховании» – на 13%. В начале это-
го года большинство опрошенных 
«Профилем» компаний не зафиксиро-

вали пока каких-либо изменений. Од-
нако «Ренессанс страхование» заяви-
ла сразу о 25-процентном снижении 
угонов за первые два месяца. В ком-
пании отметили, что основное ко-
личество таких случаев приходится 
на транспортные средства массовых 
марок. «В кризис традиционно недо-
рогие или старые автомобили угоня-
ют чаще с целью разбора», – сказал 
управляющий директор департамен-
та страхования автотранспортных 
средств «Ренессанс страхования» Сер-
гей Демидов.

Между тем компании, занимаю-
щиеся мониторингом транспорта 
на основе спутниковых технологий, 
которыми оснащаются в основном 
престижные и дорогие автомоби-
ли, отмечают, наоборот, увеличение 
криминальной активности. «Рост 
попыток угонов начался еще в кон-
це 2014 года, – говорит президент 
группы компаний «Геолайф» Анато-
лий Курманов. – Прошлый год пока-
зал рост преступных посягательств 
на 50%. К сожалению, прошедшие 
три месяца этого года также показы-
вают прогрессирующую динамику, 
которая не может радовать автовла-
дельцев».

Компания «Автолокатор», спе-
циализирующаяся на установке и об-
служивании спутников систем безо-
пасности, приводит аналогичные 
данные – попытки угонов за послед-
ний год увеличились в 1,5 раза. По их 
информации, активность автоворов 
начала постепенно увеличиваться 
со II квартала 2015 года и к концу года 
достигла пика. Руководитель отдела 

 Текст:  Александра Кошкина

Источник: «АльфаСтрахование».

Самые популярные у угонщиков модели в Москве, 
2015 год (%)*

* Отношение количества угнанных машин к общему количеству застрахованных авто данной марки.
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продаж компании Игорь Перехре-
стюк отметил, что в начале 2015 года 
спрос на новые и подержанные авто-
мобили снизился из-за падения курса 
рубля и перенасыщения рынка. Все, 
кто хотел и мог приобрести автомо-
биль и запчасти, сделали это зара-
нее. Поэтому в марте был некоторый 
спад со стороны угонщиков. Но затем 
рубль продолжил падение, и поку-
пать запчасти у официальных диле-
ров стало и труднее, и затратнее. Как 
следствие, преступники не только 
стали угонять машины, но и снимать 
с них фары, дворники и зеркала, чего 
раньше практически не делали.

Большинство экспертов не ис-
ключает, что количество угонов 
в 2016 году может увеличиться, при-
чем в первую очередь за счет недо-
рогих машин с целью разбора на зап-
части. «Статистические данные 
однозначно говорят – в ближайшее 
время ожидать спада в этом сегменте 
деятельности преступников не стоит. 
Автомобильные воры имеют очень 
серьезный стимул в виде увеличения 
спроса как на черном рынке самих 
транспортных средств, так и на рынке 
бывших в употреблении запчастей», – 
полагает Курманов.

От «удочки» до молотка

По словам Демидова, в последнее вре-
мя наиболее популярным методом 
у угонщиков остается использование 
так называемого удлинителя штатного 
ключа (также известен как «удочка»), 
который позволяет угнать автомо-
биль без его повреждения в считан-
ные секунды. Он представляет собой 
несколько специальных портативных 
приборов и участие не менее двух со-
общников. Действуют они по следую-
щей схеме.  Один угонщик, находясь 
рядом с машиной, со специального 
устройства подает на сигнализацию 
сигнал о разблокировании, в ответ 
противоугонная система (большин-
ство действует в диалоговом режи-
ме) посылает зашифрованный запрос 
на электронный ключ, на который на-
строен брелок настоящего владельца. 
Аппарат у угонщика, стоящего рядом, 
улавливает этот сигнал и по радио 
передает его на устройство сообщни-
ка, который должен находиться рядом 
(на расстоянии нескольких метров) 
с ушедшим от автомобиля владельцем. 
Брелок сигнализации в кармане хозя-
ина, получив запрос на разблокирова-
ние, подает ответный сигнал, который 
аппаратура угонщиков ретранслирует 
на устройство рядом с автомобилем, 

и она отключается. Также довольно 
часто, по данным специалистов, угон-
щики используют так называемые 
код-грабберы – похожее оборудование, 
при котором не обязательно следить 
за владельцем. Эта аппаратура также 
инициирует противоугонную систе-
му, но затем сама по специальному 
алгоритму генерирует сигнал на сня-
тие блокировки. Правда, такое совре-
менное оборудование, как правило, 
пускают в ход при угоне дорогих ино-
марок. С бюджетными автомобилями 
обращаются проще – разбитые стекла, 
взлом и проворот личинки замка, под-
ключение к штатной проводке путем 
просверливания отверстия в води-
тельской двери.

По словам Курманова из «Гео-
лайф», чаще всего при краже авто-
мобиля преступники по-прежнему 
выбирают ночное время. Самый по-
пулярный у них день недели – среда. 
«Именно на этот день приходится са-
мый большой процент посягательств. 
В субботу, напротив, активность зло-
умышленников заметно спадает», – 
отметил эксперт.

«В 81% случаев угонщики пред-
принимали попытки хищения транс-
порта в будни, – рассказал, в свою 
очередь, руководитель оперативно-
диспетчерского центра компании «Ав-
толокатор» Александр Лескив. – Пре-
ступники по-прежнему чаще всего 
орудуют ночью, хотя по сравнению 
с 2014 годом доля ночных хищений 
сократилась более чем в два раза. По-
пытки угонов в основном совершают-
ся во дворах домов, на парковках круп-
ных торговых и бизнес-центров».

Консервативные люди

Что касается статистики наиболее 
угоняемых автомобильных марок 
и моделей, то картина здесь может 
сильно отличаться в зависимости 
от региона. Так, по данным Угона.нет, 
в целом по России пятерку лидеров 
по наиболее популярным у угонщи-
ков маркам возглавляют Lada, Toyota, 
Mazda, Hyundai и Nissan (причем 
Lada лидирует с многократным от-
рывом от всех остальных), а по моде-
лям – Lada 2106, Lada 2107, Ford Focus, 
Hyundai Solaris и Lada 2114 Samara 2. 
В Москве же первые места распреде-
лены иначе – по маркам (в порядке 
убывания) лидируют Lada, Toyota, 
Mazda, Kia и Land Rover, а по моделям – 
Hyundai Solaris, Mazda 3, Kia Rio, Ford 
Focus и Toyota Camry.

На фоне резкого падения производства 
и продаж автомобилей угонщики без 
работы не остались
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Большинство опрошенных «Про-
филем» страховых компаний не от-
метили каких-либо серьезных изме-
нений в предпочтениях угонщиков 
за последнее время. «Если говорить 
про портфель «АльфаСтрахование», 
то особым спросом (исходя из числа 
попыток угона относительно коли-
чества автомобилей данных марок) 
у угонщиков продолжают пользо-
ваться дорогие модели Range Rover, 
Infinity и Mercedes G-класса, в осо-
бенности 6,3 AMG», – говорит руко-
водитель управления андеррайтинга 
компании «АльфаСтрахование» Илья 
Григорьев. По его словам, дорогие 
машины, как правило, угоняются под 
заказ. Также отмечается увеличение 
частоты угонов недорогих машин. 
«Речь в данном случае идет о моделях 
популярных японских и корейских 
марок. Угоняют их для последующего 
разбора на запчасти, спрос на кото-
рые сейчас сильно вырос из-за их удо-
рожания», – пояснил он.

«Угонщики довольно консерва-
тивны, и в I квартале 2016 года угон-
ная статистика не претерпела суще-
ственных изменений», – подтвердила 
PR-директор группы «Ренессанс стра-
хование» Ольга Громова. По ее словам, 
наибольшую активность злоумыш-
ленники проявляют в мегаполисах – 
Москве и Санкт-Петербурге.

В «Автолокаторе» отметили, что 
их клиентская сеть охватывает все 
регионы, но большинство находится 
в Центральном федеральном окру-
ге, и именно здесь фиксируется наи-
большее количество попыток угонов. 
Лидируют также Москва и Санкт-
Петербург, так как это города с са-
мым высоким количеством автомо-
билей на душу населения в России. 
Относительно марок – в 2015 году по-
прежнему чаще всего угоняли Toyota 
различных моделей, Mazda, Lexus 
и Land Rover.

В компании «Росгосстрах» также 
отметили лидерство марки Toyota, 
хотя количество ее угонов в 2015 году 
сократилось на 10,4%. Чаще всего 
преступников интересовала модель 
Land Cruiser, затем Camry, а также 
RAV 4. На втором месте – Kia и Renault, 
в 2015 году число их угонов выросло 
на 4% и 30% соответственно. Третье 
место по популярности у угонщиков 
заняли автомашины Hyundai, хище-
ния которых выросли на 56,5%. Льви-
ная доля (70,8%) – это модели Solaris.

В «Интач страховании» отметили 
изменения в рейтинге угонов по мар-

кам. Если в 2014 году первые места 
занимали в порядке убывания Mazda, 
BMW и Mitsubishi, то в 2015-м пре-
ступники отдали предпочтение Ford, 
Hyundai, Renault, Kia и Mazda.

«Традиционно популярны марки 
японских производителей, отмеча-
ется некоторая заинтересованность 
угонщиков автомобилями корейских 
производителей, особенно народных 
моделей, например, Hyundai Solaris», 
– подтвердил начальник управления 
страховых продуктов и прикладной 
методологии СПАО «Ингосстрах» 
Дмитрий Шабунин.

«В целом предпочтения угонщи-
ков не меняются кардинальным об-

разом, а лишь варьируются согласно 
тенденциям авторынка, – объясняет 
Курманов из «Геолайф». – Начиная 
с III квартала 2015 года и по настоя-
щее время продолжает возрастать 
интерес злоумышленников к пре-
миальным маркам автомобилей. Ряд 
независимых экспертов также счи-
тает, что увеличение количества по-
пыток угонов прямо пропорциональ-
но росту стоимости автомобильных 
запчастей. Выросли в цене новые ав-
тозапчасти практически всех марок. 
Кроме того, в условиях нестабильной 
экономики и рынка труда далеко 
не каждый автолюбитель готов при-
обрести новую автозапчасть – куда 
дешевле купить ее на «разборке». 
Стоимость подержанных комплек-
тующих в среднем ниже на 20–80%, 
в зависимости от состояния и износа 
детали».

Не день страховщика

Примечательно, что на фоне фор-
мального снижения числа угонов 
практически все страховые ком-
пании наблюдают рост запросов 
на страховки от угонов (чаще все-
го такой вид страхования включен 
в пакет каско). «В текущих условиях 
люди стали сильнее бояться угона, 
потому что понимают, что стоимость 
автомобилей значительно выросла, 
и купить машину такого же класса 
в будущем будет трудно», – объясня-
ет Григорьев. «Автомобили массо-
вого сегмента часто кредитные, для 

Топ-20 самых угоняемых машин в Москве, 2015 г. (шт.)
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них необходимость в страховании 
возрастает», – добавила директор 
департамента юридической под-
держки и урегулирования убытков 
«Интач страхования» Мария Раз-
мустова. Причем в целом стоимость 
страховки каско, по разным оценкам, 
в 2015 году выросла на 20–40%.

«Автострахование сейчас во-
обще переживает не лучшие вре-
мена, – отметил Курманов. – Вал 
кредитных машин, страхование 
которых на весь срок кредита было 
обязательным условием, закончил-
ся. По открытым данным, посту-
пления крупнейших 20 компаний 
от страхования наземного транс-
порта по итогам 2015 года состав-
ляют почти 167 млрд рублей. Та же 
цифра за 2014 год – почти 190 млрд 
рублей. Таким образом, в денежном 
выражении в ушедшем году стра-
ховой рынок просел на 13%. Если 
учесть, что в течение 2015 года поч-
ти все компании подняли, и значи-
тельно, тарифы по каско, то, думаю, 
не ошибусь, если предположу поте-
рю не менее 20% клиентской базы 
автостраховщиков».

В этих условиях компании раз-
рабатывают различные тарифы, 
чтобы снизить стоимость страховки 
для надежных клиентов, предла-
гают рассрочку. «В связи с тем, что 
при расчете страховой премии стра-
ховой тариф (выражен в %) приме-
няется к цене автомобиля, соответ-
ственно, с ростом цен на автомобили 
растет и стоимость страхования, – 
рассказал заместитель руководите-
ля департамента автострахования 
компании «Росгосстрах» Павел Бо-
родин. – Сама же система тарифика-
ции отражает результаты страховой 
деятельности в сегментах страхо-
вого портфеля. Если за последний 
отчетный период по марке/модели 
транспортного средства увеличи-
лись цены на запасные части, увели-
чилась стоимость ремонтных работ, 
расходных материалов, изменилась 
средняя величина ущерба, то рас-
считываются величины поправоч-
ных коэффициентов, позволяющих 
ввести корректировки в тарифо-
образовании. Параллельно прово-
дится анализ влияния «человече-
ского фактора» – как вели себя во-
дители, как повлияли показатели 
возраста и водительского стажа».

Все опрошенные страховые ком-
пании отмечают тенденцию увеличе-
ния количества полисов с франшизой, 

по которой в случае возникновения 
страхового случая часть затрат берет 
на себя сам автовладелец. «По новым 
клиентам к концу 2015 года более 65% 
выбрали полис с франшизой. Она была 
очень популярна весь 2015 год, ее вы-
бирали уверенные в себе водители, 
не готовые переплачивать за каско», – 
сказал Григорьев.

Снизить стоимость страховки, 
возможно, поможет разработка еди-
ной базы автомобилей с пробегом, 
рассказал вице-президент ассоциации 
«Российские автомобильные дилеры» 
Олег Мосеев. «Автомобили в угоне 
благодаря этому будут однозначно 
идентифицироваться, – считает он. – 
Поэтому продать такой автомобиль 
станет труднее. Плюс страховые ком-
пании получат возможность прове-
рять автомобили, и надеемся, что они 
снизят цены».

Осторожно, дилеры 
закрываются

Как отметил представитель «Геолайф» 
Курманов, существенное влияние 
на статистику попыток угонов оказы-
вает состояние самого автомобиль-
ного рынка. По данным агентства 
«Автостат», в 2015 году объем рынка 
подержанных автомобилей умень-
шился на 19,7%, а новых – на 35%.

«Из-за экономического кризиса 
автомобильный рынок продолжает 
сокращаться уже третий год под-
ряд, – говорит директор по прода-
жам ГК «АвтоСпецЦентр» Александр 
Зиновьев. – С рынка уходят наибо-
лее слабые игроки, прежде всего те, 
кто не смог или не успел выстроить 
эффективные бизнес-процессы или 
выбрал рискованную стратегию раз-
вития. Многие дилерские центры 
строились в расчете на непрекра-
щающееся увеличение емкости авто-

рынка, но, поскольку эти ожидания 
не оправдались, уже в 2015 году в Рос-
сии прекратили работу более тыся-
чи автодилеров. Кроме того, более 
тысячи автомобильных дилерских 
центров в России оказались на грани 
банкротства. Поскольку в среднем 
на каждом предприятии работает 
порядка 80–85 человек, то лишиться 
своих мест могут сразу около 85 ты-
сяч сотрудников».

Более-менее уверенно сегодня 
чувствуют себя дилеры, реализую-
щие автомобили премиум-сегмента. 
«В кризис богатые богатеют, бедные 
беднеют, так было всегда», – заме-
тил Мосеев. «Если массовый сегмент 
средней ценовой категории испыты-
вает влияние кризиса, что называ-
ется, по полной программе, то про-
дажи автомобилей премиум-класса 
в общем-то держатся на вполне при-
емлемом уровне, – подтвердил Кур-
манов. – Более того, по ряду дорогих 
моделей, например у Toyota и Lexus, 
вообще существует дефицит пред-
ложения новых машин «в наличии». 
Дилеры, кстати говоря, этим пользу-
ются и, что называется, навешива-
ют на такие модели дополнительное 
оборудование на миллионы рублей, 
тем самым серьезно повышая свою 
доходность. Ведь если маржа на сам 
автомобиль сейчас не превышает 
5%, то на дополнительном оборудо-
вании автосалон зарабатывает, как 
правило, не меньше 40%. Желаю-
щие же получить «голую» комплек-
тацию могут провести в ожидании 
до 6 месяцев».

Основная тенденция в автобиз-
несе, по словам Мосеева, заключает-
ся в переориентации на автомобили, 
собранные в России. Их доля на рын-
ке составляет 80%, и значительная 
часть заводов, на которых они сдела-
ны, принадлежит иностранным про-
изводителям. «Цены на них, конечно, 
растут, но чуть меньше, чем на им-
портируемые автомобили, – сказал 
эксперт. – Плюс некоторые импорти-
руемые автомобили просто переста-
ют поставляться. Также тенденция 
последних пяти лет – переориента-
ция на suv-сегмент, или внедорож-
ники. Порядка 30–40% машин – это 
suv (спортивно-утилитарный авто-
мобиль. – «Профиль»)». Автодилеры, 
по наблюдениям Мосеева, пытаются 
выжить за счет того, что развивают 
сервис и переориентируются на ав-
томобили с пробегом, где падение 
рынка не столь существенно. ■

составило 
падение рынка 
подержанных 
автомашин 
в 2015 году

19,7% 

́́



Топ-10 самых угоняемых моделей 
автомобилей по России за 2015 год (шт.)

Несмотря на то, что интерес 

угонщиков к автомобилям 

отечественного производства 

заметно снизился, в силу своей 

массовости «ВАЗ» остается 

самой угоняемой маркой

Lada 2106 Classic

Lada 2107 Classic

Ford Focus

Hyundai Solaris 

Lada 2114 Samara 2

Toyota Camry

Kia Rio

Toyota Corolla

Lada 2109 Samara

Mazda 3

1783 

1333 

1153

1034

1010

914 

887 

865

812

725 

Источник: ugona.net по информации ГИБДД.
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»Германский  ритейлер Metro 
Group, управляющей четвер-
той по величине торговой 
сетью в мире, собирается 
создать две независимые 
компании. В одну из них 
войдут гипермаркеты Real 
и магазины мелкоопто-
вых закупок Cash & Carry 
(C&C), в другую – магазины 
электроники Media Markt 
и Saturn. Такое решение 
принимается для более 
эффективного менеджмента 
и, вероятно, приведет к по-
вышению стоимости Metro 
AG. Если его поддержат 
акционеры, то к середине 
2017 года разделение будет 
завершено. После обнаро-
дования новости стоимость 
бумаг компании на торгах 

на Франкфуртской фондо-
вой бирже выросла почти 
на 10%. Metro Group управ-
ляет более чем 2000 тор-
говых точек в 30 странах 
мира с персоналом свыше 
220 тысяч человек. В России 
работают 84 торговых центра 
Metro Cash & Carry и 67 ги-
пермаркетов электроники 
и бытовой техники Media 
Markt. Компания Metro Cash 
& Carry входит в пятерку 
крупнейших продовольствен-
ных ритейлеров на россий-
ском рынке. В 2014/2015 фи-
нансовом году Metro Group 
продала товаров почти 
на 59 млрд евро. Однако вы-
ручка в России сократилась 
на 18,7% – до 4,24 млрд евро 
из-за падения рубля.

ритейл Метро разделят 
на две ветки

90 тысяч га
земли и три сахарных завода 
в Орловской и Курской областях 
(Курский, Кшенский и Отрадин-
ский) покупает агрохолдинг «Руса-
гро» у группы «Разгуляй». Сумма 
покупки и точные сроки пока не-
известны. Ранее сообщалось, что 
«Разгуляй» рассчитывает получить 
за основные активы, включая 
сахарные заводы, 6,7 млрд руб. 
($85 млн). А гендиректор агро-
холдинга «Русагро» Максим Басов 
заявлял, что из активов «Разгуляя» 
его компанию больше всего ин-
тересуют земли. По информации, 
доступной на сайте группы «Раз-
гуляй», «под контролем холдинга 
находится около 340 тыс. га».

3,5 млрд долларов
заплатит за 66,6% акций японской 
компании электроники Sharp Corp. 
тайваньская Foxconn Technology 
Group и аффилированные с ней 
компании. Foxconn собирается 
выпускать свою собственную про-
дукцию, в том числе высококаче-
ственные экраны для смартфонов. 
Доля Sharp на рынке экранов для 
мобильных телефонов составляет 
около 10%. Убытки Sharp за пять 
лет достигли около $10 млрд.

480 млн долларов
может достигнуть сумма сделки 
между крупнейшим произво-
дителем оружия в США Lockheed 
Martin и британской транспорт-
ной фирмой Straightline Aviation. 
С 2018 по 2021 год Lockheed Martin 
поставит 12 произведенных ею 
гибридных дирижаблей LMH-1 
Straightline Aviation. С их помощью 
можно доставлять до 20 тонн грузов 
или 19 человек, не считая команды, 
к труднодоступным объектам.

на 18%
за год подорожали легковые 
автомобили в России, согласно 
исследованию аналитического 
агентства «АВТОСТАТ». Средневзве-
шенная цена нового авто состави-
ла 1,35 млн рублей. В эти данные 
входят 35 наиболее продаваемых 
марок автомобилей по итогам 
января – февраля 2016 года. При-
чем цена автомобилей Land Rover 
выросла на 56%, Lexus – на 39%, 
Mitsubishi – на 31%.

виноделие

Брызги шампанского

Уставный  капитал Публичного акцио-
нерного общества «Абрау-Дюрсо» может 
вырасти на 34%. Принято решение 
о выпуске 25 млн обыкновенных акций 
номиналом один рубль каждая, кото-
рые будут размещены по закрытой под-
писке. Потенциальными покупателями 
новых акций могут стать Павел Титов, 
Борис Титов и ООО «Актив-Медиа», 
на балансе которого находятся 76,7% 
акций «Абрау-Дюрсо». По информации 
базы «СПАРК-Интерфакс», владелец 
«Актив-Медиа» – Борис Титов. По дан-
ным ПАО «Абрау-Дюрсо», 11,7% акций 
владеет его сын Павел Титов. S
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Как сэкономить 
на бензине

Новое предложение Альфа-банка – кредитная карта 

с функцией Cash Back – уникально для российского 

рынка. Каждый владелец такой кредитной карты 

Альфа-банка может получать обратно 10% от всех 

расходов на АЗС и 5% от всех покупок в кафе и ресто-

ранах за предыдущий месяц. Подобных предложений 

с возвратом денег, потраченных и на АЗС, и в рестора-

не или кафе, с подобными ставками в данный момент 

на российском рынке не существует.

«В сегодняшней экономической ситуации люди очень 

внимательно относятся к своим ежедневным тра-

там. Топливо – это тот продукт, на котором сложно 

экономить, а мы даем своим клиентам возможность 

возвращать 10% этих затрат. В мае прошлого года мы 

выпустили дебетовую карту с функцией Cash Back. Мы 

увидели большой интерес среди наших клиентов, и, 

получив их обратную связь, мы предложили кредит-

ную карту Cash Back, – говорит директор по продуктам 

и вторичным продажам АО «Альфа-банк» Станислав 

Исмагилов. – Карта Cash Back действует абсолютно 

на всех АЗС и в любых точках общественного пита-

ния по всему миру, без привязки к конкретным сетям 

и брендам».

Альфа-банк каждый месяц будет возвращать клиен-

ту обратно на карту 10% от всех денежных средств, 

потраченных на АЗС, и 5% от всех покупок в кафе 

и ресторанах за предыдущий месяц. Чтобы получать 

Cash Back, достаточно тратить по карте от 20 тыс. ру-

блей в месяц на любые цели, а вернуть обратно можно 

до 3000 рублей в месяц. При этом до 60 дней можно 

пользоваться кредитной картой без начисления про-

центов.

Карта выпускается совместно с платежной системой 

MasterCard® с бесконтактной технологией MasterCard 

PayPass®, а заказать карту можно в любом отделении 

Альфа-банка или на сайте банка.

До 11 апреля  американская 
компания ждет заявок 
с предложениями о покупке 
своего основного бизне-
са и азиатских активов. 
40 возможных покупа-
телей, включая компа-
нии Verizon Communications, 
InterActiveCorp, Time и част-
ные инвестфонды TPG и KKR 
& Co., получили письма 
от Yahoo! В марте Microsoft 
предлагал частным инве-

стиционным фондам займы 
для приобретения Yahoo!, 
так как заинтересован 
в партнерстве с компанией 
из-за своей поисковой ма-
шины Bing. А в 2008-м без-
успешно пытался купить 
Yahoo! за $47,5 млрд. 
Теперь соискатели должны 
предоставить информацию, 
какие активы они готовы 
купить, способы финанси-
рования сделки, условия, 
на которые они готовы 
пойти ради ее заверше-
ния. Например, готовы ли 
заплатить увеличенный 
налог в случае разделения 
бизнеса Yahoo!, что вполне 
вероятно. Оценить активы 
Yahoo! сложно, поскольку 
ее капитализация (около 
$33 млрд) в основном при-
вязана к оценке принадле-
жащей ей доли в китайской 
Alibaba Group Holding Ltd. 
(около $32,6 млрд) и Yahoo! 
Japan Corp. Alibaba. Рыноч-
ная стоимость интернет-
бизнеса (группа сайтов 
с доходом от рекламы) 
составляет всего лишь 
$3,4 млрд.

Председатель  правления компании «Роснефть» 
Игорь Сечин заявил, что в компании готовы со-
гласиться с решениями правительства по привати-
зации пакета в 19,5% акций компании, запланиро-
ванной в 2016 году.
Минувший год оказался для «Роснефти» удачней 
2014-го. В финансовом отчете компания сообща-
ет, что, несмотря на снижение выручки на 6,4% 
(до 5,5 трлн рублей), чистая прибыль за 2015 год 
составила 355 млрд рублей, что на 2% больше 
прошлогодней. Также «Роснефти» удалось со-
кратить свой чистый долг на 47% (до $23,2 млрд). 

При этом в 2015 году добыча 
нефти и газового конденса-
та компанией уменьшилась 
на 1% (до 202 млн тонн), 
в отличие от ее конкурентов 
«Газпром нефти» и «Башнеф-
ти». Зато «Роснефть» на 10,2% 
(до 62,52 млрд кубометров) 
увеличила добычу газа.

ит Yahoo! – в поиске

нефть К приватизации 
готовы!
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банки

О 
дним из самых тяжелых 
не только для банковской 
системы, но и для эко-
номики России в целом 

стал 2015 год. Экономический кри-
зис, связанный с девальвацией на-
циональной валюты, падением цен 
на углеводороды, международными 
экономическими санкциями и кон-
трсанкциями, а также с ужесточением 
регулирования, крайне болезненно 
сказался на всей банковской системе. 
Драматические события в российской 
экономике, усугубившиеся осенью 
2014 года, оказывали крайне негатив-
ное влияние на банковский сектор, 

обнажая все застарелые проблемы 
российских банков: дефицит ликвид-
ности, несбалансированность сроч-
ной структуры активов и пассивов, 
высокую концентрацию кредитного 
бизнеса на проектах акционеров и аф-
филированных структур, отсутствие 
адекватных систем риск-менеджмента 
на фоне ужесточающегося банковско-
го надзора и регулирования.

С одной стороны, эти проблемы 
и застарелые «болячки», проявившие-
ся во время финансового кризиса, се-
рьезно ослабили финансовое положе-
ние всех игроков рынка, не исключая 
даже кредитные организации с госу-

частием. Но с другой – позволили выя-
вить банки, которые вели неоправдан-
но рискованную кредитную политику 
и занимались сомнительными опера-
циями. Прошедший год ознаменовал-
ся уходом с рынка целого ряда подоб-
ных банков, чья сумма обязательств 
перед кредиторами многократно пре-
высила реальную стоимость собствен-
ных активов.

Самыми громкими событиями 
стали случаи с отзывом лицензии 
у Внешпромбанка, банков из груп-
пы Анатолия Мотылева (в топ-10 
банк «Российский кредит» и М Банк), 
а также Пробизнесбанка, СБ Банка, 

 Текст:  Егор Иванов, старший аналитик НРА

Банковская «дыра»
Отрицательный капитал у банков с отозванной 
в 2015 году лицензией составил 650 млрд рублей
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Нота-Банка, КБ «Транспортный» и др. 
Размер «дыры» в капитале Внешпром-
банка на сегодняшний день не имеет 
прецедентов за всю историю банков-
ской системы России и составляет 
более 187 млрд рублей. Совокупный 
размер «дыры» в капитале четырех 
банков, относимых к группе Анатолия 
Мотылева (БРК, М Банк, АМБ Банк 
и Банк «Тульский промышленник»), 
оценивается представителями АСВ 
более чем в 150 млрд рублей.

Показательно, что на первые 10 бан-
ков с самым большим отрицательным 
значением капитала приходится более 
3/4 всего совокупного размера «дыры» 
за 2015 год. Фактически уже только 
у первых 5 банков из таблицы размер 
отрицательного капитала превыша-
ет 400 млрд рублей, что сопоставимо 
с предполагаемым объемом прави-
тельственного антикризисного плана 
поддержки отечественного реального 
сектора экономики в 2016 году.

Почти все банки, ставшие лиде-
рами в этом «антирейтинге», имеют 
несколько общих особенностей, кото-
рые определили их печальную судь-
бу. Во-первых, у всех банков в данном 
списке была крайне несбалансирован-
ная структура активов и обязательств. 
Основным источником фондирования 
у этих банков выступали «дорогие» 
пассивы, привлеченные в виде депо-
зитов физических лиц под часто завы-
шенные проценты. В последний год 
перед отзывом лицензии почти все 
банки проявляли крайне агрессивную 
рекламную и маркетинговую актив-
ность, в особенности в регионах. При 
этом большую часть активов состав-
ляли крупные и часто необеспечен-
ные кредиты юридическим лицам, 
прямо или косвенно (через связанные 
стороны или аффилированных лиц) 
зависимые от менеджеров или ак-
ционеров этих банков. Классический 
кредитный бизнес, в том числе в сфере 
ипотеки, потребительского или авто-
кредитования, эти банки не вели. Яр-
ким примером этого дисбаланса был 
банк «Российский кредит», который 
при феноменальных темпах роста де-
позитного портфеля физлиц вообще 
не занимался кредитованием физиче-
ских лиц в какой-либо форме.

Другой особенностью этих банков 
было активное увлечение операциями 
с ценными бумагами и производными 
финансовыми инструментами. Внеш-
промбанк и НОТА-Банк были актив-
ны на облигационном рынке. На мо-
мент отзыва лицензии в обращении 

на рынке находились выпуски обли-
гаций Внешпромбанка на сумму более 
17 млрд рублей и НОТА-Банка на сум-
му 5,5 млрд рублей. Банк «Российский 
кредит» активно занимался секьюри-
тизацией ипотечных кредитов с помо-
щью ипотечных сертификатов участия 
(ИСУ). Ипотечные кредиты на огром-
ные суммы выдавались юридическим 
лицам и вскоре секьюритизировались 
с помощью ИСУ, которые покупались 
на открытом рынке негосударствен-
ными пенсионными фондами (НПФ), 
входившими в неформальную финан-
совую группу собственника «Россий-
ского кредита».

Особо стоит остановиться 
на деятельности по выводу активов. 
В 2015 году была пресечена деятель-
ность крупной преступной группы, за-
нимавшейся выводом активов из Рос-

В последний год 
перед отзывом 
лицензии почти 

все банки 
проявляли крайне 

агрессивную 
рекламную 

и маркетинговую 
активность, 

в особенности 
в регионах

Топ-10 банков* 

1 Внешпромбанк** 3261 21.01.2016 187 400

2 Российский кредит 0324 24.07.2015 111 300

3 Пробизнесбанк 2412 12.08.2015 41 000

4 СБ Банк (Судостроительный банк) 2999 16.02.2015 39 000

5 НОТА-Банк 2913 24.11.2015 35 500

6 Мосстройэкономбанк (М Банк) 0948 24.07.2015 28 300

7 Транспортный 3174 20.05.2015 25 000

8 Тусар 2712 18.09.2015 15 030

9 Клиентский 2324 03.07.2015 11 400

10 Банк Город 2644 16.11.2015 10 800

ИТОГО:    504 730

Наименование банка Рег. 
номер

Дата 
отзыва 
лицензии

Отрицательная 
величина капи-
тала (млн руб.)

№

с самой большой отрицательной разницей между реальной 
стоимостью активов и размером обязательств перед кредиторами 
(с 01.01. по 31.12.2015 г.)

* Методика расчетов
В базу расчетов попали только банковские кредитные организации, у которых была отозвана лицензия 
в период с января по декабрь 2015 года. В расчетах не были учтены небанковские кредитные организации, 
18 банков, по которым не удалось достать точную информацию в открытых источниках, а также банки, 
в отношении которых было принято решение о проведении финансового оздоровления (санации), введе-
нии внешней администрации или ликвидации. Процесс расчетов основывался на данных, размещенных 
на официальном сайте Банка России (www.cbr.ru), в журнале «Вестник Банка России», на официальном 
сайте Российского агентства правовой и судебной информации (www.rapsinews.ru), а также с использова-
нием новостных материалов СМИ.
На финальном этапе расчетов все полученные данные ранжировались по дате последней актуализации 
и для внесения в итоговую базу выбирались самые поздние данные. В большинстве случаев последние 
цифры отрицательного капитала публиковались в сообщениях о признании кредитной организации 
банкротом по решению суда.

** Внешпромбанк попал в выборку 2015 года в связи с тем, что страховой случай 
(дефолт) у банка наступил 22.12.2015 г., а после отзыва лицензии в 2016 году валют-
ная переоценка обязательств банка была установлена Банком России по курсу на 
22.12.2015 г.       Источник: НРА.

́́
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банки

Рейтинг банков с отозванной в 2015 году лицензией по доле начисленных, 
но неполученных процентов

1 Международный Лицензия отозвана 2 535 125 873 319 115,00 -518 948 – 0
 акционерный банк 03.02.2016 г. (№1987)

2 МБА-Москва Действующий (№3395) 9 142 955 3 080 221 99,22 9258 33 011,44 0

3 ЭЛ Банк Действующий (№1025) 325 118 717 393 36,89 16 983 1558,16 0

4 Мико-Банк Лицензия отозвана  59 191 168 158 35,05 737 179 8,00 1 084 456
  24.03.2016 г. (№3195)

5 Балтийский Банк Действующий (№128) 3 197 682 7 051 640 32,85 -737 420 – 13

6 Тульский Расчетный Центр Действующий (№3380) 127 395 32,15 10 192 1,25 13 800

7 Пульс Столицы Действующий (№3002) 51 024 125 587 26,73 -9648 – 112 450

8 Внешпромбанк Лицензия отозвана  12 337 809 19 522 553 26,43 474 641 1087,26 0
  21.01.2016 г. (№3261) 

9 Унифин Лицензия отозвана 334 512 1 129 935 24,24 -10 793 – 7
  15.02.2016 г. (№2654)

10 ДИЛ-Банк Лицензия отозвана 358 738 1 518 852 23,45 9702 3671,44 410 000
  14.12.2015 г. (№3384)

Наименование 
организации

Статус банка/
№ лицензии

Объем 
требова-
ний по 
получению 
процентов 
на 01.10.15 
(тыс. руб.)

Процент-
ный 
доход

№ Доля от 
процентно-
го дохода 
за 9 меся-
цев 2015 
года (%)

Прибыль 
(убыток) 
за 9 меся-
цев 2015 
года 
(тыс. руб.)

Доля от 
прибыли 
за 9 меся-
цев 2015 
года (%)

Матпо-
мощь от 
акционе-
ров за 9 
мес. 2015 
года (спра-
вочно, 
тыс. руб.)

Источник: НРА.

сии с использованием так называемой 
«молдавской схемы», в рамках которой 
использовались фиктивные контрак-
ты с молдавскими фирмами. В тече-
ние 2014–2015 гг. данная преступная 
группа вывела через 19 российских 
банков, входивших в эту схему, бо-
лее 700 млрд рублей. На 28.03.2016 г. 
только 5 банков, упомянутых СМИ 
в качестве организаций, использо-
вавшихся в данной схеме, сохранили 
лицензии на осуществление банков-
ских операций, 3 проходят процедуру 
финансового оздоровления. У осталь-
ных 11 банков в течение 2015–2016 гг. 
лицензии были отозваны, в том числе 
и за нарушения закона ПОД/ФТ. Сре-
ди 10 банков с самой большой отри-
цательной разницей между активами 
и обязательствами по «молдавской 
схеме», по данным СМИ, были задей-
ствованы банк «Российский кредит» 
и банк «Транспортный».

Еще одной «модной» схемой в кру-
гах недобросовестных банкиров яв-
ляется искусственное завышение 
прибыли и фальсификация уровней 
качества кредитов с использованием 
счета 47427, на котором фиксируются 
начисленные, но неполученные про-

центы по выданным ссудам. После 
резкого повышения ключевой ставки 
в декабре 2014 года банкам также при-
шлось повышать ставки по кредитам 
для корпоративных заемщиков. Одна-
ко далеко не все они могли эти ставки 
принять: многие либо объявляли де-
фолты, либо требовали реструктуриза-
цию. В этих условиях некоторые банки 
прибегли к использованию так называ-
емого «отложенного процента», когда 
формально заемщик принимает новые 
процентные ставки по займу, однако 
новые проценты сразу не выплачивает, 
а получает по ним отсрочку от банка 
на определенный период, выплачивая 
по факту лишь объем процентов по ста-
рой ставке. И эта разница отображает-
ся на счете 47427. В октябре 2015 года 
у 10 банков доля такого начисленного, 
но неполученного процентного дохода 
превышала 20% от общего объема по-
ступлений по обслуживаемым креди-
там. В итоге по прошествии 6 месяцев 
у 5 банков из топ-10 была отозвана ли-
цензия, в том числе и у печально зна-
менитого Внешпромбанка, у которого 
доля начисленного, но неполученного 
процентного дохода составляла в октя-
бре 2015 года 26,43%. ■

«Модной» схемой 
у недобросовест-

ных банкиров 
является 

искусственное 
завышение 

прибыли 
с использованием 

счета 47427, 
на котором 

фиксируются 
начисленные, 

но неполученные 
проценты 

по выданным 
ссудам
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1 1 СБЕРБАНК РОССИИ Москва 24,7 24 123 800 986 659 009 605 59 767 076 
2 2 ВТБ Санкт-Петербург 25,4 9 542 202 721 57 706 024 19 246 407 
3 3 ГАЗПРОМБАНК Москва 24,1 5 398 348 506 29 016 677 509 346 
4 6 ВТБ 24 Москва 24,3 3 097 411 465 46 522 560 3 033 872 
5 7 ФК ОТКРЫТИЕ Москва 23,2 3 077 221 326 11 239 848 3 021 069 
6 4 РОССЕЛЬХОЗБАНК Москва 15,9 2 783 900 179 22 248 985 1 964 791 
7 5 АЛЬФА-БАНК Москва 25,2 2 382 630 162 27 497 356 -828 563 
8 20 НАЦИОНАЛЬНЫЙ КЛИРИНГОВЫЙ ЦЕНТР Москва 9,8 1 777 821 607 39 376 4 424 686 
9 8 БАНК МОСКВЫ Москва 22,0 1 768 690 520 35 418 395 -5 683 940 
10 9 ЮНИКРЕДИТ БАНК Москва 24,3 1 449 120 983 26 522 539 6 823 191 

11 11 МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК Москва 23,6 1 417 699 777 7 857 650 -991 945 

12 10 ПРОМСВЯЗЬБАНК Москва 20,8 1 303 347 932 15 125 500 647 596 

13 13 РАЙФФАЙЗЕНБАНК Москва 19,7 914 792 342 17 504 493 3 095 102 

14 12 РОСБАНК Москва 23,0 892 596 189 24 305 912 706 604 

15 22 БИНБАНК Москва 22,3 763 518 105 4 659 620 -1 907 619 

16 18 РОССИЯ Санкт-Петербург 24,2 603 494 930 5 569 303 940 356 

17 14 БАНК «САНКТ-ПЕТЕРБУРГ» Санкт-Петербург 25,4 581 146 755 15 311 549 285 357 

18 16 ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ БАНК ОТКРЫТИЕ Москва 23,6 547 195 286 9 930 418 826 822 

19 47 РУССКИЙ СТАНДАРТ Москва 22,9 536 943 961 9 040 773 -4 829 292 

20 27 СОВКОМБАНК Кострома 25,3 496 120 989 2 171 440 -154 523 

21 17 АК БАРС Казань 22,3 488 812 578 5 484 671 131 030 

22 19 СИТИБАНК Москва 22,3 440 661 414 2 571 969 574 107 

23 43 СЕВЕРНЫЙ МОРСКОЙ ПУТЬ Москва 14,9 391 698 118 7 592 259 21 056 

24 26 НОРДЕА БАНК Москва 21,6 375 666 072 903 709 804 328 

25 15 ЮГРА Мегион 25,3 369 575 795 1 579 214 1 602 166 

26 24 СВЯЗЬ-БАНК Москва 24,8 361 954 858 5 091 763 -102 902 

27 33 МДМ БАНК Москва 25,0 361 576 456 15 488 156 -2 426 180 

28 25 ИНГ БАНК (ЕВРАЗИЯ) Москва 22,5 333 306 878 587 174 3 158 663 

29 23 БАНКОВСКАЯ ГРУППА ЗЕНИТ Москва - 325 514 271 0 -80 425 

30 34 УРАЛЬСКИЙ БАНК РЕКОНСТРУКЦИИ 

  И РАЗВИТИЯ Екатеринбург 25,4 311 883 271 4 958 325 40 978 

31 54 РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ Москва 22,9 298 354 116 4 015 822 -1 460 725 

32 28 НОВИКОМБАНК Москва 22,4 275 682 095 2 172 201 -19 859 

33 32 АБСОЛЮТ БАНК Москва 22,9 271 212 605 4 200 823 -832 526 

34 29 ГЛОБЭКС Москва 23,7 252 865 360 4 620 738 -347 978 

35 42 ВОСТОЧНЫЙ Благовещенск 24,8 242 594 327 6 164 298 122 765 

36 38 МОСКОВСКИЙ ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ БАНК Москва 25,3 242 158 525 6 549 741 -1 106 680 

37 35 ТРАНСКАПИТАЛБАНК Москва 23,2 230 653 427 1 125 326 -494 408 

38 21 ХКФ БАНК Москва 23,8 230 338 064 8 727 712 -1 665 911 

39 39 ВОЗРОЖДЕНИЕ Москва 24,9 225 240 413 6 468 234 -1 107 406 

40 46 ТАТФОНДБАНК Казань 21,5 193 133 500 1 611 359 -1 778 000 

41 36 ПЕРЕСВЕТ Москва 23,4 185 495 775 2 533 868 255 758 

42 31 МТС-БАНК Москва 23,1 174 291 295 2 872 577 462 620 

43 37 РОСЕВРОБАНК Москва 21,4 172 448 294 3 422 854 559 179 

44 189 ЭКСПРЕСС-ВОЛГА Саратов 21,5 169 400 707 924 603 1 297 717 

45 41 ТИНЬКОФФ БАНК Москва 22,1 168 828 778 858 409 1 824 489 

46 45 ВСЕРОССИЙСКИЙ БАНК РАЗВИТИЯ 

  РЕГИОНОВ Москва 19,9 168 001 530 2 116 187 357 579 

47 75 ДЕЛЬТАКРЕДИТ Москва 17,1 159 699 633 222 455 -2 061 685 

48 50 КРЕДИТ ЕВРОПА БАНК Москва 18,8 157 606 463 1 650 464 71 460 

200 крупнейших российских банков 
по размеру чистых активов 
на 1 марта 2016 года
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49 44 ОТП БАНК Москва 21,9 156 306 259 3 469 414 -1 251 694 

50 67 АЗИАТСКО-ТИХООКЕАНСКИЙ БАНК Благовещенск 24,1 152 758 088 5 253 896 -1 162 541 

51 30 МСП БАНК Москва 16,7 150 391 125 407 458 -1 415 351 

52 48 РОСГОССТРАХ БАНК Москва 21,5 148 511 672 3 405 760 -1 657 973 

53 55 АВАНГАРД Москва 21,7 138 223 012 1 516 924 212 140 

54 61 СКБ-БАНК Екатеринбург 25,3 128 655 286 5 681 021 -156 720 

55 323 ИНВЕСТТОРГБАНК Москва 21,9 123 506 621 1 990 103 429 924 

56 56 РЕНЕССАНС КРЕДИТ Москва 15,3 122 625 207 1 416 614 -899 023 

57 191 БАЛТИЙСКИЙ БАНК Санкт-Петербург 23,9 111 120 969 3 416 445 141 302 

58 40 ЦЕНТРОКРЕДИТ Москва 24,0 108 702 898 337 771 -1 108 523 

59 70 ЗАПСИБКОМБАНК Тюмень 25,3 107 985 858 4 300 356 71 472 

60 85 МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФИНАНСОВЫЙ КЛУБ Москва 22,2 107 706 709 113 205 -589 018 

61 51 РУСФИНАНС БАНК Самара 23,8 107 286 967 1 174 818 326 865 

62 58 БНП ПАРИБА БАНК Москва 13,8 104 328 240 148 474 1967 

63 53 СЕТЕЛЕМ БАНК Москва 23,3 102 591 555 524 226 -506 239 

64 69 ЛОКО-БАНК Москва 22,0 102 117 642 252 682 463 049 

65 87 БАНК БФА Санкт-Петербург 21,6 98 517 443 168 306 -78 842 

66 89 СУРГУТНЕФТЕГАЗБАНК Сургут 25,4 96 564 104 4 004 256 377 596 

67 77 ЦЕНТР-ИНВЕСТ Ростов-на-Дону 23,2 95 796 691 4 214 863 107 682 

68 80 РОСИНТЕРБАНК Москва 24,2 92 715 182 276 990 389 098 

69 211 БИНБАНК КРЕДИТНЫЕ КАРТЫ Москва 21,8 92 262 837 1 164 427 139 529 

70 59 ТАВРИЧЕСКИЙ Санкт-Петербург 22,9 90 861 820 2 182 728 -1 197 907 

71 64 КРЕДИ АГРИКОЛЬ КИБ Санкт-Петербург 24,2 88 387 169 1 859 733 -114 414 

72 63 ЭЙЧ-ЭС-БИ-СИ БАНК (РР) Москва 19,9 87 349 031 169 440 631 283 

73 73 СОЮЗ Москва 22,9 87 266 613 840 789 -809 657 

74 52 АВЕРС Казань 25,4 86 926 100 344 530 157 853 

75 71 ДОЙЧЕ БАНК Москва 17,9 83 098 954 1 539 145 15 545 

76 68 ЮНИАСТРУМ БАНК Москва 21,9 80 353 635 4 979 525 524 028 

77 66 БАНК ИНТЕЗА Москва 23,2 79 420 681 2 835 717 -172 902 

78 108 ЛЕТО БАНК Москва 25,4 78 131 280 750 894 -11 546 

79 111 ФИНСЕРВИС Москва 14,3 77 854 353 176 502 165 593 

80 93 ВПБ Москва 21,5 76 812 521 183 681 48 740 

81 49 РОССИЙСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

  КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК Симферополь 25,1 67 810 680 1 717 963 -492 880 

82 92 КУБАНЬ КРЕДИТ Краснодар 22,4 67 600 495 5 377 991 461 123 

83 81 ЭКСПОБАНК Москва 21,6 67 588 729 2 498 977 392 532 

84 88 МЕТАЛЛИНВЕСТБАНК Москва 22,6 65 918 275 2 317 592 207 665 

85 91 АЙСИБИСИ БАНК Москва 8,5 64 946 201 42 737 428 433 

86 82 БФГ-КРЕДИТ Москва 21,5 63 937 684 1 343 576 -1 147 916 

87 99 ОБРАЗОВАНИЕ Москва 24,7 62 706 291 316 322 170 273 

88 62 МЕЖДУНАРОДНЫЙ БАНК 

  САНКТ-ПЕТЕРБУРГА Санкт-Петербург 24,2 59 475 406 92 932 -376 312 

89 102 РОСЭНЕРГОБАНК Москва 23,2 59 359 869 10 296 995 15 764 

90 72 ФИНПРОМБАНК Москва 23,3 58 831 711 508 169 -107 861 

91 65 РОСЭКСИМБАНК Москва 21,9 56 792 900 87 436 187 744 

92 96 МБА-МОСКВА Москва 14,1 56 075 176 721 465 10 476 

93 86 РН БАНК Москва 24,9 56 068 100 48 844 249 622 

94 95 МЕЖТОПЭНЕРГОБАНК Москва 21,7 51 987 948 694 277 57 221 

95 118 СДМ-БАНК Москва 24,3 50 427 438 915 058 194 181 

96 121 ББР БАНК Москва 21,7 49 928 818 918 496 -134 141 

97 160 БКС - ИНВЕСТИЦИОННЫЙ БАНК Новосибирск 24,2 49 336 738 272 594 97 165 

98 84 ТОЙОТА БАНК Москва 8,9 48 933 326 283 192 226 205 

99 57 СУМИТОМО МИЦУИ РУС БАНК Москва 6,9 48 132 541 185 791 561 262 



деловой еженедельник профиль #12 / 04.04.2016  43

М
ес

то

М
ес

то
 

по
 к

ап
и

та
лу Возраст 

(лет)
Чистые активы 
(тыс. руб.)

Недвижимость 
(тыс. руб.)

Текущая 
прибыль/
убыток 
(тыс. руб.)

Банк Город

100 90 МЕТКОМБАНК Каменск-Уральский 22,6 47 189 890 324 018 115 014 

101 74 КОММЕРЦБАНК (ЕВРАЗИЯ) Москва 17,2 46 742 911 249 601 169 326 

102 112 БЭНК ОФ ЧАЙНА Москва 22,9 46 298 926 1 052 178 7623 

103 117 ПЕРВЫЙ ОБЪЕДИНЕННЫЙ БАНК Самара 10,1 45 127 085 414 953 11 290 

104 109 ФОРА-БАНК Москва 23,8 45 080 535 738 439 -52 903 

105 98 ЧЕЛИНДБАНК Челябинск 25,4 44 484 367 3 949 101 157 612 

106 105 ЧЕЛЯБИНВЕСТБАНК Челябинск 25,4 44 383 459 3 471 081 -149 875 

107 78 НАЦИОНАЛЬНЫЙ СТАНДАРТ Москва 13,4 43 988 147 247 104 -495 184 

108 115 ИНТЕРПРОГРЕССБАНК Москва 25,4 43 930 324 984 057 64 308 

109 135 ЛЕВОБЕРЕЖНЫЙ Новосибирск 25,1 43 345 205 1 114 877 92 477 

110 120 ПЕРВЫЙ ЧЕШСКО-РОССИЙСКИЙ БАНК Москва 19,8 42 691 674 2 835 136 69 347 

111 130 ПРИМСОЦБАНК Владивосток 22,0 42 669 420 851 659 215 230 

112 76 ЕВРОФИНАНС МОСНАРБАНК Москва 22,7 41 298 107 3 271 622 69 901 

113 114 ИНТЕРПРОМБАНК Москва 20,6 39 307 369 630 597 -200 292 

114 106 САРОВБИЗНЕСБАНК Саров 23,5 37 478 170 1 981 419 147 268 

115 122 ОФК БАНК Москва 23,1 36 465 100 423 403 172 418 

116 150 МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ КОММЕРЧЕСКИЙ 

  БАНК Череповец 25,3 36 244 638 193 905 95 973 

117 103 НС БАНК Москва 21,4 35 908 262 1 469 158 263 495 

118 119 КОЛЬЦО УРАЛА Екатеринбург 25,1 35 343 288 2 474 429 -41 872 

119 101 РУССКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ БАНК Москва 21,4 34 594 089 2 143 497 127 263 

120 79 ФОЛЬКСВАГЕН БАНК РУС Москва 5,7 34 266 513 160 804 115 879 

121 158 ТОЛЬЯТТИХИМБАНК Тольятти 22,5 34 147 259 78 595 112 320 

122 94 МОСКОВСКОЕ ИПОТЕЧНОЕ АГЕНТСТВО Москва 16,1 33 868 598 267 044 165 454 

123 178 КЕДР Красноярск 24,4 33 260 659 1 574 249 -108 509 

124 128 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ БАНК Владивосток 25,3 31 334 049 1 749 263 116 144 

125 144 ИНТЕХБАНК Казань 22,0 30 978 727 444 616 14 538 

126 124 М2М ПРАЙВЕТ БАНК Москва 25,0 30 559 540 57 959 -73 891 

127 156 БЫСТРОБАНК Ижевск 23,9 30 205 860 539 622 -65 081 

128 171 ПРИМОРЬЕ Владивосток 21,6 30 154 168 1 648 373 33 815 

129 129 КРЕДИТ УРАЛ БАНК Магнитогорск 22,3 29 920 434 1 008 110 12 248 

130 123 ОБЪЕДИНЕННЫЙ КАПИТАЛ Санкт-Петербург 22,2 29 835 036 18 890 124 667 

131 132 ГАЗБАНК Самара 22,9 29 827 334 1 168 006 92 993 

132 169 БАНК СГБ Благовещенск 21,9 29 649 045 2 234 636 252 705 

133 138 СОБИНБАНК Москва 25,2 29 552 617 3 665 663 -155 705 

134 187 АЙМАНИБАНК Москва 23,6 28 217 819 129 456 -34 799 

135 146 ДЕРЖАВА Москва 22,0 28 075 410 23 182 226 366 

136 107 МОСКОММЕРЦБАНК Москва 14,9 27 750 195 332 318 -153 079 

137 136 АКИБАНК Набережные Челны 22,3 27 062 824 1 920 461 16 180 

138 134 АКТИВКАПИТАЛ БАНК Самара 21,6 26 892 862 669 312 -70 818 

139 151 ПЛЮС БАНК Москва 25,2 26 539 991 709 707 32 374 

140 83 НАТИКСИС БАНК Москва 14,1 26 250 886 73 830 75 109 

141 157 АЛМАЗЭРГИЭНБАНК Якутск 22,2 25 689 235 1 204 764 -361 743 

142 165 УРАЛЬСКИЙ ФИНАНСОВЫЙ ДОМ Пермь 24,2 25 184 134 756 399 81 368 

143 233 ГЕНБАНК Симферополь 22,5 24 993 779 2 214 024 272 956 

144 190 ЛЕГИОН Москва 21,4 24 742 263 1 409 591 -71 128 

145 164 СПУРТ Казань 23,2 23 740 588 654 078 8193 

146 170 АГРОПРОМКРЕДИТ Лыткарино 21,7 23 729 478 411 805 -17 307 

147 100 МЕРСЕДЕС-БЕНЦ БАНК РУС Москва 8,6 23 682 102 35 016 653 482 

148 175 ЛАНТА-БАНК Москва 23,7 23 417 997 1 832 713 61 799 

149 131 КОРОЛЕВСКИЙ БАНК ШОТЛАНДИИ Москва 22,4 23 198 480 625 863 278 021 

150 204 БАШКОМСНАББАНК Уфа 25,0 22 886 054 622 124 -13 526 

151 127 ЭНЕРГОТРАНСБАНК Калининград 25,2 21 841 515 698 697 278 545 
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152 172 АРЕСБАНК Москва 21,7 21 740 471 33 440 -122 078 

153 142 ЭНЕРГОБАНК Казань 24,4 21 656 856 214 306 18 468 

154 60 БАНК КРЕДИТ СВИСС (МОСКВА) Москва 22,5 21 183 631 722 181 782 711 

155 141 БМВ БАНК Москва 8,0 20 952 681 55 354 70 707 

156 152 СЭБ БАНК Санкт-Петербург 21,0 20 772 331 208 670 41 842 

157 161 НБД-БАНК Нижний Новгород 23,6 20 379 591 1 047 505 8997 

158 167 КУРСКПРОМБАНК Курск 25,3 20 202 233 1 011 274 29 890 

159 176 МОРСКОЙ БАНК Москва 23,5 20 010 433 735 710 -143 905 

160 143 ДЕНИЗБАНК МОСКВА Москва 17,7 19 176 553 42 563 222 137 

161 184 РУБЛЕВ Москва 21,5 18 738 733 57 582 -77 298 

162 181 ДАНСКЕ БАНК Санкт-Петербург 19,3 18 675 451 15 184 113 270 

163 97 ДЖЕЙ ЭНД ТИ БАНК Москва 21,5 18 541 569 26 439 55 095 

164 255 УРАЛТРАНСБАНК Екатеринбург 24,3 17 797 160 1 354 232 -64 032 

165 182 ХЛЫНОВ Киров 26,0 17 787 121 455 581 32 085 

166 147 НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

  ИНВЕСТИЦИОННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ Москва 21,5 17 774 072 2 292 590 27 542 

167 180 ПЕТЕРБУРГСКИЙ СОЦИАЛЬНЫЙ 

  КОМ. БАНК Санкт-Петербург 22,4 17 507 086 606 043 42 767 

168 126 ЧАЙНА КОНСТРАКШН БАНК Москва 3,0 17 502 507 42 298 75 335 

169 145 АЛЕФ-БАНК Москва 23,4 17 422 324 67 627 419 174 

170 162 РАЗВИТИЕ-СТОЛИЦА Москва 21,6 17 114 061 59 918 82 288 

171 194 УРИ БАНК Москва 8,4 17 068 714 21 061 57 609 

172 116 ТАТСОЦБАНК Казань 25,4 17 040 418 1 231 411 81 365 

173 185 НК БАНК Москва 22,0 16 722 578 330 062 -14 898 

174 203 РУССКИЙ ИПОТЕЧНЫЙ БАНК Москва 23,6 16 670 730 1 142 985 -15 260 

175 139 РАСЧЕТНО-КРЕДИТНЫЙ БАНК Москва 21,2 16 438 633 114 510 30 940 

176 104 НАЦИОНАЛЬНЫЙ РЕЗЕРВНЫЙ БАНК Москва 23,3 16 186 907 199 722 113 503 

177 192 ГРАНД ИНВЕСТ БАНК Москва 21,6 15 959 543 178 903 57 628 

178 198 ТРОЙКА-Д БАНК Москва 13,2 15 867 858 84 349 330 327 

179 154 ФОРШТАДТ Оренбург 23,2 15 710 543 372 102 8259 

180 200 ИНБАНК Москва 24,0 15 590 707 17 022 4 929 

181 230 ГАРАНТ-ИНВЕСТ Москва 22,3 15 564 739 22 041 19 192 

182 199 АКЦЕПТ Новосибирск 25,4 15 412 660 555 356 127 410 

183 174 НОРВИК БАНК Киров 25,3 15 295 401 1 500 228 -4245 

184 183 ПОЙДЁМ! Москва 22,4 15 165 691 344 469 64 169 

185 149 АВТОТОРГБАНК Москва 21,9 14 994 936 82 925 127 622 

186 251 ТЕМПБАНК Москва 24,2 14 586 691 723 912 -395 043 

187 110 ГПБ-ИПОТЕКА Москва 22,7 14 143 590 381 947 76 214 

188 206 НЕФТЯНОЙ АЛЬЯНС Москва 21,8 14 041 224 1 524 146 -95 973 

189 125 ИШБАНК Москва 21,8 13 998 363 937 936 14 214 

190 245 СОЛИДАРНОСТЬ (МОСКВА) Москва 24,5 13 912 954 1 143 924 27 341 

191 252 БАЙКАЛБАНК Улан-Удэ 22,2 13 832 966 1 196 260 -120 727 

192 209 РОСДОРБАНК Москва 24,4 13 805 883 83 249 7245 

193 253 ФИНАНСОВЫЙ СТАНДАРТ Москва 25,3 13 713 532 75 825 -97 104 

194 218 КОШЕЛЕВ-БАНК Самара 19,6 13 557 378 38 456 32 864 

195 137 ЦЕНТРКОМБАНК Москва 21,6 13 486 866 1 046 943 11 519 

196 140 ОБЪЕДИНЕННЫЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК Ярославль 25,2 13 253 586 60 354 125 518 

197 294 ПРИО-ВНЕШТОРГБАНК Рязань 24,2 13 109 274 393 538 23 121 

198 291 АГРОСОЮЗ Москва 24,8 13 089 967 278 276 5842 

199 210 ТЭМБР-БАНК Москва 21,9 12 903 772 360 653 26 083 

200 344 РУССКИЙ ТОРГОВЫЙ БАНК Москва 21,8 12 205 702 62 804 8640 
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Источник: НРА.
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П 
росто невероятно, с какой 
легкостью люди умудряют-
ся приклеивать правиль-
ный ценник к чему угодно: 

сколько может стоить автомобиль, 
сколько – пачка масла, пара джин-
сов, авиабилет до Нью-Йорка. При 
этом большинство людей совершен-
но теряется, когда требуется назвать 
цену, касающуюся их самих. Напри-
мер, стоимость данных, которые они 
оставляют в интернете. В чем она вы-
ражается – в центах? А может, пред-
почтения и привычки отдельно взя-
того пользователя тянут на тысячи 
евро?

Если обратиться с этим вопросом 
к самим пользователям, можно услы-
шать колоссальные суммы. В ходе опро-
са, проведенного компанией–произ-
водителем жестких дисков Western 
Digital среди 5000 граждан Великобри-
тании, мужчины в среднем оценили 
полный «инфостриптиз» в 5300 евро, 
женщины – плюс-минус 4000 евро. 
Треть опрошенных женщин и почти чет-
верть мужчин категорически не готовы 
дать доступ к своим данным, которые, 
по их мнению, бесценны.

Несколько студентов решили про-
вести реальный эксперимент и приш-
ли к очень разным результатам. Один, 

учащийся американского университе-
та, предложил заглянуть в его личную 
онлайн-жизнь («Сколько я стою?») 
пользователям сервиса Kickstarter 
и с 213 человек собрал 2733 доллара. 
Другой, молодой нидерландец, вы-
ставил право доступа к своим личным 
данным на аукцион («продаю цифро-
вую душу») и получил всего 350 евро.

Такой разброс цен и отсутствие 
единой позиции не случайны. Ин-
тернет с его обилием сервисов, по-
зволяющих сравнивать цены, в дан-
ном вопросе абсолютно непрозрачен, 
асимметричен и, как считают неко-
торые, несправедлив. Рынок данных 

На личных данных в Сети зарабатывают интернет-
концерны и соцсети. Не пора ли пользователям 
получать свою часть доходов?

«Войти в долю» 
к Google
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тенденция 

процветает, однако сами их «произво-
дители» – пользователи от этого почти 
не выигрывают. В бизнесе на данных 
доминируют интернет-концерны. 
Они знают цену этой информации, по-
стоянно отслеживают «ценовые тен-
денции», обращают сведения о поль-
зователях в деньги – прежде всего 
продавая таргетированную рекламу.

До сих пор у пользователей 
не было шансов самим на всем этом 
заработать. Однако сегодня появ-
ляются стартапы, которые намере-
ны изменить ситуацию. Они хотят 
обеспечить большую прозрачность 
и отчасти уравнять силы интернет-
концернов и пользователей. Стар-
таперы рисуют соблазнительные 
картины будущего. Так, основатель 
нью-йоркской фирмы Datacoup Мэтт 
Хоган мечтает, что однажды за джин-
сы стоимостью 100 долларов он смо-
жет отдать только 80: «Остальное 
я покрою своими данными».

Часть стартапов платят пользова-
телям за доступ к их личным данным 
живые деньги. Так, DataWallet или 
Datacoup в зависимости от объема 
информации еженедельно «подбрасы-
вают» им пару-тройку долларов. Та-
кие сервисы, как Citizen.me, которые 
до сих пор помогали пользователям 
защищать и анализировать свою ак-

тивность в социальных сетях, тоже де-
лают ставку на новый тренд. В начале 
апреля англичане запустят новое, пол-
ностью переработанное приложение, 
которое тоже позволит юзерам торго-
вать собственными данными.

Все они имеют возможность апел-
лировать к весьма авторитетной по-
зиции: не кто иной, как основатель 
Всемирной паутины Тим Бернерс-Ли 
заявлял, что данные, которые мы соз-
даем в Сети, должны принадлежать 
нам самим, а не крупным компаниям, 
которые будут их эксплуатировать.

Сейчас между пользователями 
и концернами происходит простой 
бартерный обмен. Люди создают про-
фили и аккаунты в онлайн-сервисах 
и, как правило, не читая проставляют 
галочки в пользовательских соглаше-
ниях, чтобы поскорее воспользовать-
ся вожделенными и на первый взгляд 
бесплатными услугами. В счет опла-
ты идут их личные данные, особенно 
наиболее свежие, ежедневно пополня-
емые при интенсивном пользовании 
такими сервисами, как соцсети, фит-
нес- или финансовые приложения.

Ирония экономики заключается 
в том, что, по сути, клиентами онлайн-
сервисов являются не юзеры, а компа-
нии, которые платят за данные. А дан-
ные пользователей – это на самом деле 
продукт.

Джулиан Рейнджер – один из тех, 
кто хочет с этим покончить. Раньше 
инженер занимался оптимизацией 
систем боевых самолетов «Торнадо» 
и фактически разработал стандарт для 
обмена данными в военном интерне-
те. Около 10 лет назад он продал свою 
фирму американскому оборонному ги-
ганту Lockheed Martin. После этого он 
мог бы полностью посвятить себя сво-
ей страсти, космонавтике, и готовить-
ся к «экскурсии» в космос – 52-летний 
мужчина забронировал космический 
полет в компании Virgin Galactic Ричар-
да Брэнсона. Но вместо этого он раз-
вивает стартап Digi.me. 2016 год, как 
он надеется, должен стать прорывом 
для него и других подобных компаний. 
«Каждый пользователь интернета мо-
жет без проблем поучаствовать в биз-
несе на своих собственных данных 
и наконец получить часть дохода», – 
убеждает он.

Рейнджер уже сегодня имеет 
возможность указывать на пример 

«Сколько, как вам кажется, 
могут стоить ваши 
персональные данные?»

СОСТОЯНИЕ ЗДОРОВЬЯ

€32,11

ДОМАШНИЙ АДРЕС

€4,59

КРЕДИТНЫЕ КАРТОЧКИ

€18,99

ФОТО И ВИДЕО

€4,31 

ИСТОРИЯ ПОКУПОК

€16,33

Международный опрос, проводившийся организацией 
Trend Micro / Ponemon Institute; средние значения 
в ответах респондентов-европейцев

340910300

 €

€
€  €
€ €

Google управляет данными миллионов пользователей, а его основатель 
Ларри Пейдж фанатично защищает от мира информацию, 
касающуюся его персоны
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350 тыс. человек почти в 140 странах, 
а также отдельных крупных компаний, 
решивших сотрудничать с ним. В числе 
последних – Lenovo и Toshiba, а также 
французская торговая сеть Fnac, кото-
рые уже интегрировали возможности 
Digi.me в собственные сервисы.

У заинтересованных компаний 
и организаций Digi.me, в частности, 
запрашивает информацию о том, как 
именно и в течение какого времени те 
намереваются использовать получен-
ные данные и что предлагают взамен: 
«Принимаются скидки, купоны, до-
ступ к платным услугам премиального 
уровня и, разумеется, живые деньги».

Рейнджер полагает, что новый биз-
нес в конечном итоге будет выгоден 
всем, включая компании. Сегодня они 
еще сталкиваются с проблемой плохого 
качества имеющихся в их распоряже-
нии сведений. По оценкам экспертов, 
сегодня большая часть информации, 
которую получают фирмы, является 
неточной, неполной или просто вы-
мышленной. Прежняя система больше 
не работает, убежден Рейнджер, – она 
не слишком хороша и для отдельных 
пользователей, и для компаний.

В новой «экономике данных» 
компании, по заверениям Джулиана 
Рейнджера или его конкурента Мэтта 
Хогана, смогут составлять более пол-
ную картину и получать более точную 
информацию, которая позволит им 
делать куда больше выводов, – дескать, 
пользователи будут эксплицитно вы-
ражать свое согласие, если их устроит 
обещанная за это встречная услуга.

Пока существуют очень разные 
представления о том, сколько на са-
мом деле могут стоить личные дан-
ные. Но, разумеется, это не тысячи 

евро, как хочется верить самим поль-
зователям. Получить представление 
о ценности индивидуальных подбо-
рок данных могут сведения, сколько 
концерны зарабатывают на продаже 
информации о юзерах. Важный пока-
затель – «средний оборот на пользова-
теля». В 2014 году Facebook заработал 
на данных среднестатистического 
пользователя-американца около 9 дол-
ларов; у Google подушевые показатели 
оказались в шесть раз выше. Если поль-
зователи смогут получать хотя бы не-
большое «авторское» вознаграждение, 
какие-то деньги из этого сложатся, тем 
более что никто не мешает им прода-
вать свои данные по несколько раз.

Однако не думайте, что юзеры 
всегда могут заявить свои притязания 
на соответствующие доходы. Решаю-
щий вопрос – кому принадлежат дан-
ные, и здесь не все согласны с Тимом 
Бернерсом-Ли.

Например, кому принадлежит ин-
формация, формируемая при поездках 
на автомобиле? Водителю? Владельцу 
машины? А может, производителю? 
Ответ на этот вопрос имеет вполне 
практическое значение. По оценкам 
знатоков отрасли, ценность данных 
о поездках, совместно «генерируемых» 
автомобилем и водителем за время ли-
зинга, выражается одной или даже па-
рой тысяч евро.

Похоже, автопром твердо намерен 
самостоятельно обращать такие дан-
ные в капитал. Ведущие представите-
ли отрасли уже давно обозначили свою 
позицию: «Автоданные принадлежат 
нам». И ждать, что они поделятся при-
былью с клиентами, едва ли разумно.

В конечном итоге все это может 
переродиться в новый своеобразный 

бартер: информация в обмен на скид-
ку. Тенденция, которая начиналась 
с карт постоянного покупателя и бо-
нусных систем в розничной торговле, 
постепенно проникает в другие сфе-
ры экономической жизни. Страховые 
компании предлагают «телемати-
ческие тарифы» на автострахование 
с льготами за разрешение анализиро-
вать данные о поездках. Фонды обяза-
тельного медицинского страхования 
преследуют аналогичные цели, за-
прашивая доступ к сведениям о здо-
ровье и занятиях фитнесом.

В то же время пока ни одна 
из бизнес-моделей «данных за день-
ги» по-настоящему не оправдывает-
ся. Так, Мэтт Хоган признает, что его 
бизнес до сих пор еще нельзя назвать 
«долгосрочно устойчивым» и что те-
кущие выплаты примерно 1500 поль-
зователям он производит за собствен-
ный счет. Однако, как и основатель 
digi.me, он рассчитывает, что нынеш-
ний год окажется прорывным.

Не исключено, что есть и другой 
способ подтолкнуть пользователей 
к новому обращению со своими дан-
ными – с акцентом, скорее, на аль-
труизм. Барселонский стартап The 
Gooddata предлагает загрузить над-
стройку для браузера, протоколи-
рующую поисковые запросы. При 
этом средства, вырученные за про-
токолы, идут не пользователям, 
а тем или иным благотворительным 
проектам. По утверждению авто-
ра идеи, в настоящий момент The 
Gooddata насчитывает около 300 ак-
тивных участников, а «инфопожерт-
вования» уже были направлены 
на 24 проекта преимущественно 
в странах Африки. ■

Помогите Алие! 
Союз благотворительных организаций России 
просит соотечественников помочь

ПОЛУЧАТЕЛЬ: 
некоммерческое партнерство 
«Союз благотворительных организаций России»
НН 7715257832
КПП 771501001
р/с 40703810287810000000
в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва
к/с 30101810000000000272 
БИК 044583272

НАЗНАЧЕНИЕ ПЛАТЕЖА: 
пожертвование на лечение Алии Максудовой

Алия Максудова из села Яксатово Астрахан-
ской области родилась с патологией почек. И 
теперь их функцию выполняют специальные 
пластиковые пакеты с особой жидкостью, 
которая через вживленный в тело малышки 
катетер поступает в кровь, а затем откачи-
вается обратно. Без такого круглосуточного 
очищения крови – диализа девочке просто не 
выжить. Алие необходим специальный аппа-
рат автоматической очистки крови – циклер. 
Стоит он 624 000 рублей. Приобрести аппарат 
Максудовы должны самостоятельно, но таких 
денег у молодой семьи нет. Союз благотво-
рительных организаций России просит всех, 
кто хочет и может помочь Алие Максудовой, 
перечислить средства на ее лечение. 

Более подробная информация по тел.: (495) 225 1316 или на сайте www.sbornet.ru.
Платежи в адрес Алии Максудовой принимаются во всех отделениях Сбербанка России без взимания комиссионного сбора.  
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«С 
колько человек нуж-
но, чтобы вкрутить 
лампочку?» Знаме-
нитый анекдот вско-

ре окончательно потеряет свою ак-
туальность. По прогнозам экспертов, 
в ближайшие два десятилетия весь 
мир полностью перейдет от тради-
ционных электроламп накаливания 
к светодиодному освещению. Это 
можно назвать научно-технической 
революцией в области освещения: 
дело не в самих лампах, а в систе-
ме, которую называют «интернет 
вещей» («Профиль» писал об этом 
в № 42 от 16 ноября 2015 года), и пе-
реходе от светильника к интегриро-
ванным системам освещения. Эта 

система включает в себя самые пере-
довые технологии, в том числе в об-
ласти световых решений – с помощью 
многочисленных мобильных прило-
жений их можно настраивать по сво-
ему усмотрению и легко управлять 
ими. «Умные дома», «умные дороги», 
«умные офисы», «умные магазины», 
«умные города», объединенные си-
стемами «интернета вещей» и ин-
новационными световыми техноло-
гиями, служат целям безопасности, 
поддержания достойного уровня 
жизни и здоровья, существенно 
(до 90%) экономят энергоресурсы. 
Все это ведущие мировые произво-
дители (а этот рынок оценивается 
в €35 млрд) представили на Light + 

Building 2016 (L+B) – крупнейшей 
мировой биеннале световых высоких 
технологий, которая раз в два года 
проводится во Франкфурте.

«Светопредставление»

Целую неделю в марте Франкфурт-
на-Майне – деловая столица Гер-
мании и один из мировых бизнес-
центров – каждый вечер сиял раз-
ноцветными огнями. Толпы людей 
собирались посмотреть на много-
численные световые инсталляции, 
устроенные на площадях и зданиях 
города в рамках выставки Light + 
Building, которая проходила в эти дни 
во Frankfurt Messe, одном из крупней-

 Текст:  Екатерина Буторина, Москва – Франкфурт-на-Майне – Москва

Да будет LED
Мир стоит на пороге научно-технической 
революции в области освещения
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ших мировых выставочных центров. 
Все представленное на ней много-
образие инженерных, технологиче-
ских, дизайнерских и цифровых ре-
шений в области света и освещения 
было подчинено одной цели – макси-
мальный комфорт и удобство свето-
вых технологий для потребителя.

Один из крупнейших стендов – 
в два этажа, с выставочными площад-
ками и конференц-залами – принад-
лежал голландской Philips Lighting 
(PL, «Световые решения»), компании, 
отпочковавшейся от знаменитой 
«мамы» и ставшей самостоятельной 
в начале февраля этого года. Правда, 
Philips Lighting (со штатом 33 тыс. 
сотрудников и объемом продаж 
за прошлый год €7,4 млрд) уже давно 
славится своими проектами. Среди 
них – освещение Эйфелевой баш-
ни и собора Парижской Богоматери 
в Париже, небоскреба Эмпайр-стейт-
билдинг в Нью-Йорке, колеса обо-
зрения в Лондоне, Великих пирамид 
в Египте. Компания позиционирует 
себя как «№ 1» и в области освеще-
ния в его классическом понимании, 
и в светодиодном LED-освещении, 
и в интеграционных системах осве-
щения – connected lighting.

«За последние два года техноло-
гии освещения изменились больше, 
чем за все минувшее столетие», – за-
явил журналистам исполнительный 
вице-президент и гендиректор Philips 
Lighting Эрик Рондола. В 2012 году 
на L+B демонстрировались пере-
довые технологии в области LED-
освещения, в 2014-м впервые загово-
рили об интеграционных системах 
connected lighting, а в этом году од-
ним из трендов стал глобальный про-
ект мировых компаний в концепции 
«интернет вещей», объединяющий 
инновации с мобильным управле-
нием. В этом проекте вместе с Philips 
участвуют такие гиганты, как Apple, 
Google, Bosh, SAP, Cisco, Vodafone, 
Ericsson, Aisle411 и многие другие.

Из «умного дома» 
в «умный мир»

Путешествуя по выставочным стен-
дам L+B–2016, можно было оказать-
ся сначала в «умном офисе», кото-
рый с помощью светодиодов может 
сообщать о количестве людей, об их 
месте, о необходимости в проведе-
нии уборки и т. д., а его световые 
настенные панели создают сотруд-
никам определенный рабочий на-

строй. Из офиса можно отправиться 
в «умный магазин», где каждый про-
дукт – будь то яблоки, картофель, 
мясо или сыр – подсвечен так, что-
бы подчеркнуть его качества. Тек-
стильная продукция также освеща-
ется правильным образом, чтобы 
гарантировать, что купленная белая 
футболка на поверку не окажется 
желтой. В примерочной «умное зер-
кало» подскажет, как в выбранной 
одежде человек будет выглядеть при 
дневном или вечернем освещении. 
Сориентироваться в мегамаркете 
поможет мобильное приложение: 
подскажет, какие товары на каких 
полках находятся, на что действуют 
системы бонусов и скидок, что боль-

ше покупают, а что – меньше. Прав-
да, для каждой торговой сети требу-
ется создать отдельное приложение, 
и пока первые такие проекты для 
ритейла были реализованы в Китае, 
Франции, а также в ОАЭ.

Из магазина путь домой пролега-
ет по «умным дорогам». Тоннели осна-
щены светодиодными источниками 
на базе системы управления Dynalite. 
Его основная цель – снижение аварий-
ных ситуаций на дороге. Специальные 
датчики смягчают переход от улично-
го освещения к туннельному. Они мо-
гут даже отследить состояние водите-
ля и взбодрить его мигающим светом, 
если он начнет засыпать за рулем. Пар-
ковка тоже сделана с «умом» – свет сна-
чала сопровождает машину до места 
стоянки, а потом «провожает» ее вла-
дельца до выхода. «В настоящее время 
10% всех улиц и дорог в мире осве-
щается с помощью LED-технологий, 
но только 2% из них – с управляемым 
освещением», – говорит исполнитель-
ный директор группы профессио-
нальных решений Philips Lighting До-
миник Планк. Однако, по прогнозам 

экспертов компании, уже к концу 
этого года светодиодное освещение 
достигнет 53%.

25% всей деятельности компа-
нии приходится на световые реше-
ния для дома. LED-лампы теперь име-
ют три режима освещения на одной 
кнопке: естественный, холодный 
и теплый. Отдается должное и деко-
ру – горящие и погашенные лампы 
выглядят одинаково привлекатель-
но. Для любителей ретро-стиля есть 
LED-светильники, изготовленные 
под «старину» ХХ века. Лампам мож-
но задавать интенсивность света, что 
позволяет экономить до 90% электро-
энергии. Для отдыха и настроения 
есть особая инновация – светильни-
ки Philips Hue, которые презентовали 
как «феноменальное начало на всем 
рынке освещения». «Эти светильни-
ки позволяют создавать различную 
атмосферу в доме. Вы переводите 
освещение в соответствующий ре-
жим, оно меняется, и вы отдыхаете, – 
рассказывает исполнительный ди-
ректор группы решений для дома PL 
Крис Вор. – Потом, например, вспом-
нили, что нужно еще поработать, 
и переставили освещение в режим, 
который поможет сконцентрировать-
ся». Для моделирования освещений 
уже существует 7 млн цветов и более 
600 мобильных приложений. Лампы 
Hue можно подключать к телевизору 
и музыкальной системе.

Все это – «умные» дом, офис, ули-
ца, магазин – может стать частью 
«умного города». Интегрированные 
системы освещения применяются 
по всему миру. «Умное» освещение 
уже установлено на улицах Мадрида, 
Праги, Буэнос-Айреса. В прошлом году 
такая система освещения под управ-
лением решения Philips CityTouch поя-
вилась и в Лос-Анджелесе. Она вклю-
чает в себя 110 тыс. осветительных 
устройств от разных производителей, 
объединенных единым управлени-
ем, что позволяет экономить до 80% 
энергоресурсов. «Каждый источник 
освещения оснащен SIM-картой и от-
слеживается при помощи геолокации, 
а вся система в целом легко устанав-
ливается и так же легко управляет-
ся», – говорит Планк.

«Поумневшая» Россия

Несмотря на непростые отноше-
ния с Западом, экономический 
кризис, санкции и антисанкции, 
топ-менеджеры Philips «Световые 

объем 
мирового рынка 
инновационных 

световых 
решений

€35 
млрд
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решения» хором называют Россию 
«перспективным рынком». На заре 
деятельности компании, в кон-
це XIX века, для голландской ком-
пании именно Россия стала первым 
международным проектом – она по-
ставляла множество ламп-свечей для 
освещения Зимнего дворца в Санкт-
Петербурге. А в 2000-х годах Philips 
вновь модернизировал освещение 
Эрмитажа. Инновационными свето-
выми решениями можно любовать-
ся, глядя на Александрийский столп 
и арку Дворцовой площади в Север-
ной столице, а в Москве – на коло-
кольню Ивана Великого, Успенскую 
звонницу Московского Кремля, 
«здания-книжки» на Новом Арбате, 
Тверскую улицу, парк им. Горького, 
ТРЦ «Вегас Крокус Сити» и Москов-
скую соборную мечеть.

На сегодняшний день рынок 
светотехнической продукции в Рос-
сии, по оценкам экспертов Philips 
Lighting, составляет около €1,4 млрд. 
Из них на сегмент профессиональ-
ных светильников приходится 34%, 
на домашнее освещение – 19,5%, 
на лампы – 33%, доля светодиодных 
решений на рынке составляет при-
мерно 35%. Кризис наложил свой от-
печаток: по прогнозам, в 2016 году 

рынок светотехники в РФ продолжит 
падение и может снизиться на 7% 
в евро, а в перспективе до 2020 года 
среднегодовой темп роста рынка 
будет составлять только 1–2%. Тем 
не менее проникновение светодиод-
ных решений растет. Ожидается, что 
данный показатель в России может 
достигнуть 42% по итогам 2016 года.

«Мы находимся в самом нача-
ле достаточно серьезной научно-
технической революции в области 
освещения, – говорит вице-президент 
и глава сектора Philips «Световые 
решения» по России и СНГ Марина 
Тыщенко. – Появилась светодиодная 
технология, у которой, в отличие 
от технологии накаливания и энер-
госберегающих флуоресцентных 
ламп, гораздо больше возможностей. 
Лампы накаливания просто светят, 
у флуоресцентных качество света 
хуже. Светодиодные позволяют суще-
ственно экономить и создают огром-
ное количество видов и областей при-
менения освещения».

Наиболее интенсивно в России 
продвигается переоснащение про-
мышленности. «Россия немного 
отстает от всего мира по проник-
новению светодиодных ламп, про-
сто потому что они дорогие, – кон-
статирует Тыщенко. – Но, по нашим 
оценкам, в промышленности уже 
преобладает спрос на светодиодные 
светильники и технологии. Это пи-
щевая промышленность, складское 
хозяйство и металлургия. Спроса 
на старые изделия уже нет». Среди 
реализованных проектов, в частно-
сти, освещение производственных 
помещений Volkswagen и АвтоВАЗ, 

На «умном освещении» завязано всё – это не только яркие вывески (справа), 
но и управление городским освещением из единого центра (слева)

составляет 
на сегодня 

рынок свето-
технической 
продукции 
в России, 

по оценкам 
экспертов Philips 

Lighting

€1,4 
млрд
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Yokohama Липецк и НЛМК, и «Ураль-
ская Сталь», и ОЭМК, и многие дру-
гие. Энергосбережением заинтере-
совались и магазины – тенденция 
по их переоснащению очень замет-
на, отмечает вице-президент Philips 
Lighting по России.

По словам Марины Тыщенко, 
кроме растущего курса евро и дорого-
визны импортных компонентов в Рос-
сии есть еще три серьезных фактора, 
препятствующих распространению 
передовых технологий. Первый – не-
согласованность между различными 
строительными и коммунальными 
структурами. Это касается и домов, 
и дорог. Компании-застройщики за-
интересованы в получении макси-
мальной прибыли и обычно пред-
почитают экономичные системы 
освещения, если только потом сами 
не эксплуатируют свои объекты. По-
этому «умные дома» хоть и есть в на-
шей стране, но встречаются гораздо 
реже, чем в Европе.

Второй фактор – в дешевой элек-
троэнергии. «Для промышленности 
ее стоимость в среднем в два раза 
дешевле, чем в Европе, – говорит Ты-
щенко. – Потребительская – в четыре 
раза».

Третий фактор, по ее мнению, 
– из области менталитета. «Люди 
привыкли раз в полгода покупать 
лампочки накаливания. В стране 
огромная инсталлированная база, 
которая связана со старыми техно-
логиями», – объясняет топ-менеджер 
Philips Lighting. Своеобразным пере-
довым проектом (нашим ответом 
Лос-Анджелесу) стал Курск, где про-
вели полную замену уличных све-
тильников на 22 тыс. натриевых, 
укомплектованных лампами с повы-
шенным ресурсом, с централизован-
ной системой управления и автома-
тизированной системой контроля 
учета энергопотребления. В резуль-
тате город дополнительно экономит 
30% электроэнергии в ночные часы.

Медленно, но изменения про-
исходят благодаря тому же кризи-
су, а в перспективе и ужесточению 
по взысканиям коммунальных пла-
тежей. Энергосбережение становит-
ся в России одним из главных трен-
дов. Строить заводы в России Philips 
не планирует – слишком долго и до-
рого. Однако, ориентируясь на поли-
тику импортозамещения, уже зани-
мается проектами по контрактному 
производству с российскими пред-
приятиями. ■
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город 

которые естественным образом идут в промыш-
ленности. В то же время стоит задача оградить 
промышленные территории от попыток их пере-
профилировать.

Все законы, включая налоговые, приняли 
в ноябре, а в начале февраля постановлением 
правительства Москвы урегулирован порядок 
подачи заявок, определены критерии отбо-
ра. Сейчас в работе уже находится 12 заявок 
от предприятий.
– Как предприятию подать заявку на получение 

налоговых льгот? В какой срок она может быть рас-

смотрена?

– Заявку можно подать онлайн на инвестици-
онном портале. Для этого требуется квалифи-
цированная цифровая подпись, та же, что и для 
подачи налоговой отчетности. Она сейчас есть 
у большинства предприятий.

Что касается сроков рассмотрения, то мы 
рассчитываем, что все эти процессы будут про-
ходить максимально быстро. Предусмотрен ряд 
необходимых обследований. Комиссия должна 
убедиться, что это действительно промышлен-
ный объект. Планируем укладываться в месяц-
два. Первое заседание межведомственной 
комиссии по рассмотрению всех поступивших 
заявок состоится уже в начале апреля.

Сейчас опционально допускается подача 
документов в копиях, в сканах или на бумаге. 
А в перспективе стоит задача полностью перей-
ти на электронный документооборот. Мы сейчас 
всеми этими вопросами предметно занимаемся.

– В прошлом году были приняты два московских за-

кона: «Об инвестиционной политике и господдержке 

субъектов инвестиционной деятельности» и «О про-

мышленной политике». Какие меры поддержки ими 

предусматриваются?

– Суть законодательных инициатив в том, что 
если предприятие эффективно работает – есть 
хороший фонд оплаты труда, выручка, инвести-
ции, и все это соответствует определенным кри-
териям, – оно получает налоговую льготу. Мы 
хотим закрепить действующие промышленные 
предприятия на территории города, чтобы они 
никуда не уходили и развивались. Промышлен-
ные комплексы (ПК) могут претендовать на сни-
жение налоговой нагрузки от 10%, технопарки 
(ТП) – до 25%.

Предусмотрены гарантии инвесторам от не-
коммерческих рисков, от рисков, связанных 
с национализацией, с какими-то незаконными 
действиями должностных лиц. Мы стараемся 
расширять меры по поддержке инвестиций, 
а учитывая внешние санкции, ситуация в этой 
сфере непростая. Это ориентировано на привле-
чение иностранных инвесторов.

Отмечу, что эти законы – очередной этап 
эволюции московского законодательства 
в сфере поддержки инвестиционной деятель-
ности. С приходом на пост мэра Сергея Собяни-
на основной целью экономической политики 
стала поддержка реального сектора экономики 
города. Это не попытка уцепиться за старые 
производства, а стимулирование тех процессов, 

Руководитель Департамента экономической 
политики и развития Москвы Максим Решетников 
рассказал «Профилю» о том, как работает новая 
инвестиционная программа столицы и как стать 
ее участником

«Очень важно 
создать для 
бизнеса атмосферу 
доверия»
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– Как много предприятий сумеет стать участниками 

программы?

– В Москве порядка 700–800 работающих 
промышленных предприятий. Если считать 
с научными, которые, скорее, подходят под 
определение технопарков, то примерно 1400.

На статус ПК сможет претендо-
вать, наверное, четверть предприятий. 
На сегодняшний день на рассмотрении 
12 заявок, потенциально есть еще не-
сколько десятков компаний. Система 
только начинает работать, и людям 
сначала надо все понять. Когда мы 
предприятиям показали наши прави-
ла, они растерялись: тут земля не раз-
межевана, тут не поставлена на учет, 
этот объект – самострой еще советских 
времен. Но мы можем несколько смяг-
чить условия, даем льготы. А пред-
приятие берет на себя обязательство в течение 
года-двух привести все в порядок.
– Какие предприятия по характеру своей деятельности 

могут претендовать на статус ПК или ТП?

– Мы будем поддерживать любое производство 
любых направлений, если оно удовлетворяет не-
обходимым критериям. Конечный потребитель 
этой системы – москвич. Он получает высоко-
квалифицированное рабочее место. А бюджет 
пополняется поступлениями от налогов на дохо-
ды физических лиц.

Первыми к нам пришли предприятия пи-
щевой отрасли. Они активны, многие являются 

поставщиками продукции по городскому заказу. 
Среди подавших заявки есть и предприятия 
машиностроительной отрасли. Со многими 
заводами мы ведем переговоры: как говорится, 
давайте уже, билетик-то купите.
– Статус ПК и ТП присваивается на 10 лет. Почему 

именно такой срок, и что будет с предприятием, 

когда этот срок истечет?

– Все налоговые льготы предоставляются 
на определенный период, чтобы через какое-
то время была возможность подвести итоги, 
проанализировать эффективность и осознанно 
принять решение о продлении льгот. И 10 лет – 
это нормальный срок для окупаемости проекта.
– Каковы, на ваш взгляд, ожидаемые эффекты от за-

конов, особенно в условиях кризиса?

– Конечно, в условиях неопределенности цифры 
называть сложно. Мы задаем некий тренд и ме-
няем подход к оценке результатов применения 
мер поддержки. Предприятия, которые могли бы 
уйти из города, в нем останутся. Инвесторы, 
которые рассматривают разные города, получат 
весомый довод для принятия решения о разме-
щении своих проектов в Москве.
– Как будет контролироваться выполнение московских 

инвестиционных программ?

– У нас четко прописаны критерии: предпри-
ятие дает согласие на раскрытие информации 
от налоговых органов. Мы получаем налого-
вую отчетность предприятия. По ней смотрим, 
выполняются ли показатели. Если выполня-
ются, то к предприятию вопросов нет. Оно 
продолжает находиться в перечне льготников 
и с нами никак не взаимодействует. А если 
есть какие-то вопросы к предприятию, то мы 
даем ему год, в течение которого оно должно 
выправиться.

Нельзя лишать бизнес права на ошибку, 
в противном случае тяжело и развиваться, 
и вкладывать деньги. А нам очень важно создать 
атмосферу доверия. Практика показывает, что 
у тех предприятий, с которыми мы взаимодей-
ствуем уже долгое время, в лучшую сторону 
меняется отношение и к городу, и к власти 
в целом. Целевая установка мэра, всей коман-
ды – создание комфортных условий для бизнеса, 
обеспечение москвичей рабочими местами, 
формирование долгосрочной экономической 
основы города.

Беседовала Ольга Смирнова

«Промышленные 
комплексы могут 
претендовать на снижение 
налоговой нагрузки от 10%, 
технопарки – до 25%»
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«П 
рофиль» посмотрел самые 
важные и интересные се-
риалы первой половины 

2016 года и рекомендует, на какие из 
них следует обратить внимание.

«Баскетс»

Проект, созданный Заком Галифиа-
накисом, Луи Си Кеем и Джонатаном 
Кризелем. Комик Галифианакис из-
вестен прежде всего своей ролью 
в «Мальчишнике в Вегасе». Луи Си 
Кей – автор одного из самых необыч-
ных и талантливых трагикомических 
шоу последнего времени «Луи». Джо-
натан Кризель – создатель пародийно-
го сериала «Портландия». Когда такие 

люди собираются вместе, результат их 
творчества не может разочаровать.

«Баскетс» – формально комедия, 
но трагического в нем гораздо боль-
ше, чем забавного. Зак Галифианакис 
играет и главного героя по имени Чип 
Баскетс, и его брата-близнеца Дейла. 
Мечта всей жизни Чипа – стать клоу-
ном (поэтому и сам сериал является 
олицетворением образа грустного па-
яца – печального и смешного одновре-
менно). Он даже едет в престижную 
академию в Париже, чтобы воплотить 
мечту в жизнь. Во Франции он влю-
бляется в избалованную певицу Пе-
нелопу. Вернувшись с ней домой, в за-
холустный американский город, он 
не хочет верить, что та вышла за него 

замуж ради green card и никаких отно-
шений между ними не будет. В маме 
героя далеко не сразу узнаешь комика-
мужчину Луи Андерсона (мультсериал 
«Жизнь с Луи»). Да и сам Галифиана-
кис не только не похож на самого себя, 
но и мастерски играет двух разных 
по характеру братьев.

В «Баскетс», пожалуй, сильнее все-
го чувствуется авторское начало Луи Си 
Кея. Его «Луи» пронизывает ощущение 
краткосрочности счастья. Вот и у Чипа, 
кажется, ничего хорошего никогда 
не будет. Но если в «Луи» удачи все-таки 
чередуются с неудачами, то в жизни ге-
роя Baskets все беспросветно. Местами 
сериал настолько щемящий, что и смо-
треть его почти неловко.

 Текст:  Анастасия Гладильщикова

Лучшие сериалы первого полугодия 2016 года 
по версии «Профиля»

Панк, Кеннеди 
и трагедии 
маленьких людей
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«Любовь»

Не путайте «Любовь» с одноименным 
скандальным фильмом Гаспара Ноэ 
(или уж тем более с картиной Михаэ-
ля Ханеке). Нет, достаточно откровен-
ные сцены здесь, конечно, тоже есть, 
но в данном случае речь идет о шоу 
автора «Немножко беременна», «Со-
рокалетнего девственника» и «Девуш-
ки без комплексов» Джадда Апатоу. 
Среди режиссеров – актеры Стив Бу-
шеми и Джон Слэттери, а также ве-
дущий автор жанра американского 
независимого кино «мамблкор» Джо 
Сванберг. Главный ранний проект 
Апатоу – сериал «Чудики и чокнутые» 
был закрыт еще до конца первого сезо-
на, но вскоре стал культовым. Во всех 
своих комедиях еще со времен «Чуди-
ков…» Джадд демонстрирует неверо-
ятную нежность к своим героям – не-
совершенным, но оттого еще более 
прекрасным. Зрители легко могут 
себя с ними идентифицировать. Все 
они никак не могут повзрослеть. Вот 
и персонаж соавтора «Любви» Пола 
Раста Гас, хотя и утверждает, что у него 
и молодости-то нормальной не было, – 
совершеннейший кидалт в свои трид-
цать с чем-то. Работает он в Голливуде, 
но – репетитором на съемочной пло-
щадке сериала о ведьмах. Эта линия 
очень забавна: заставить подростков 
хоть немного поучиться у Гаса не по-
лучается. Мечтает персонаж, конеч-
но, стать сценаристом – хотя бы этого 
дурацкого шоу. Его будущий объект 
интереса Мики – продюсер на радио 
(играет ее Джиллиан Джейкобс из «Со-
общества» и «Девочек»). Ее жизнь тоже 
не устроена. Бойфренд-неудачник, за-
висимость от алкоголя, наркотиков, 
секса и той самой любви. Мики при-
знается, что стремление обрести это 
недостижимое чувство в его идеаль-
ном проявлении разрушило ее жизнь. 
Его нет: встречается только в песнях, 
книгах и кино, считает она.

«Любовь», с одной стороны, иде-
ально вписывается в ряд всех недавних 
правдивых шоу об отношениях вроде 
«Катастрофы», «Ты – воплощение поро-
ка», «Очевидного», «Мастера не на все 
руки» или «Без обязательств». С дру-
гой – в нем отчетливо слышны голос 
и манера Апатоу с его неспешным тем-
пом повествования, шутками на грани 
фола, отточенными жизненными диа-
логами. И, несмотря ни на что, теплым 
отношением к своим не всегда прият-
ным, эгоистичным и неловким героям.

«Хорас и Пит»

Еще один новый проект упомянутого 
выше Луи Си Кея – теперь уже персо-
нальный. Он здесь и продюсер, и сце-
нарист, и режиссер всех эпизодов. Си 
Кей решил взять тайм-аут в своем шоу 
«Луи» и заняться другими сериалами. 
Опубликовав «Хораса и Пита» на сво-
ем сайте и освободившись от всех 
ограничений телевидения, Луи соз-
дал, по сути, телеспектакль, герои ко-
торого только разговаривают, причем 
в одних и тех же интерьерах. «Хорас 
и Пит» – название семейного бара, от-
крытого в 1915 году. Владели им бра-
тья Хорас и Пит. Имена передавались 
по наследству следующим поколени-
ям, так же, как и сам паб. Сегодняш-
него Хораса изображает Луи Си Кей, 
сегодняшнего Пита – Стив Бушеми. 
Персонажи много обсуждают полити-
ку, в первую очередь, конечно, пред-
стоящие выборы президента США 
и кандидатов на этот пост. Либерал 
беседует с консерватором, кто-то го-

В британском 
мини-сериале 
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кино

ворит: пусть Дональд Трамп разрушит 
эту страну – мы это заслужили. Ге-
роиня, как всегда, сногсшибательной 
Джессики Лэнг кроет матом Хиллари 
Клинтон, а больная раком сестра Хо-
раса (Иди Фалько), напротив, считает, 
что стоит уже дать править женщине: 
мужчины ничего хорошего Америке 
не принесли. В одном из эпизодов об-
суждается, например, еще один акту-
альный вопрос – о трансгендерах и от-
ношении к ним в обществе. В общем, 
Луи Си Кей придумал сериал концеп-
туально минималистичный, свобод-
ный и крайне злободневный. При этом 
живой и не публицистический. Все ге-
рои очень правдоподобны, вызывают 
разнообразную гамму чувств. Но глав-
ное – им сопереживаешь, потому что 
укротить свою далеко не самую счаст-
ливую судьбу у них едва ли получится 
и хеппи-энд их явно не ждет.

«Война и мир»

Британский мини-сериал «Война 
и мир» совсем не производит впечатле-
ния «развесистой клюквы». В нем, ко-
нечно же, нет ни знаменитой толстов-
ской философии истории, ни длинных 
и подробных батальных сцен. Это, ско-
рее, весьма качественное, достаточно 
эмоциональное кино про превратно-
сти любви.

Война показана минималистич-
но и выразительно: за счет крупных 
планов, мелких деталей. Есть, правда, 
и идущие в бой солдаты, но все это 
даже отдаленно не напоминает мас-
штабные полотна Сергея Бондарчука, 
экранизировавшего «Войну и мир» 
и заслужившего репутацию выдающе-
гося постановщика батальных сцен.

Главный герой экранизации – 
безусловно, Пьер Безухов (известный 
американский актер Пол Дано). Это 
очень молодой, высокий и неуклюжий 
человек в очках, с дурацкой челкой, 
похожий на гигантского Паганеля 
из «Детей капитана Гранта». Он чи-
стый, искренний и невезучий. Полу-
чается так, что именно вокруг него 
вращаются остальные герои Толстого. 
Другой центр притяжения – Наташа 
Ростова (Лили Джеймс из недавней 
«Золушки» и «Аббатства Даунтон»). 
Это и правда настоящая Наташа – жи-
вая, искренняя, хорошенькая. Андрей 
Болконский (Джеймс Нортон) не та-
кой стеклянный и не такой красивый, 
как наш Вячеслав Тихонов, но теплоты 
в нем тоже немного. Например, вдруг 
становится понятно, почему Ната-

ша почти изменила ему с Анатолем. 
Ну как можно было бросить девушку 
на год? Ведь ей так хочется любви.

В сериале много физиологичного: 
и ногу раненому пилят пилой, а потом 
(по его просьбе) ему демонстрируют, 
и постельные сцены присутствуют 
(о боже, Пьер и Элен иногда оказыва-
лись в одной постели, а уж со скольки-
ми там была замечена Элен – и подсчи-
тать трудно). В роли Элен – обожаемая 
теперь уже сестрами, а не братьями 
Вачовски Таппенс Миддлтон.

В общем, смотреть эту «Войну 
и мир» увлекательно. Многим моло-
дым захочется добраться до конца, что-
бы узнать, чем же все это кончится.

«Американская 
история преступлений»

Шоураннер сериала – Райан Мерфи, 
создатель «Американской истории 
ужасов». «Американская история пре-
ступлений» – это тоже антология. 
В данном случае в каждом сезоне речь 
будет идти об одном из известных 
в США преступников.

Первый сезон посвящен про-
гремевшему на весь мир процессу 
1994 года над О. Джеем Симпсоном. 
Экс-игрока в американский футбол 
и актера судили за хладнокровное 
убийство бывшей жены Николь и ее 
бойфренда. Несмотря на, казалось 
бы, неопровержимые доказательства 
вины, Симпсона оправдали. Авторы 

сериала, основанного на книге Джеф-
фри Тубина, пытаются разобраться, 
почему это произошло. Под развле-
кательной, жанровой оболочкой про-
ектов Мерфи часто скрывается со-
циальная подоплека. Так же и в этом 
случае. 

Всю «Американскую историю 
преступлений» хочется растащить 
на цитаты, так точно и умно она опи-
сывает современную действитель-
ность. Мерфи нередко демонстрирует 
общественные патологии, которые 
становятся в определенный момент 
нормой. Например, в American Horror 
Story немало времени посвящено 
изображению гомофобии и расизма. 
Тема расизма важна и в новом шоу. 
Персонажи приводят примеры случа-
ев жестокости и беззакония полиции 
Лос-Анджелеса по отношению к афро-
американцам. Но политкорректность 
также бывает опасна: используя ее, 
можно сыграть в нечестную игру. 
Так, главный адвокат О. Джея, черно-
кожий Джонни Кокран, делает ставку 
на версию заговора копов-расистов, 
якобы подставивших Симпсона. 
В «Американской истории преступле-
ний» показано, насколько ненадежна 
судебная система США. Кокран гово-
рит о том, что задача защитников – 
рассказать историю и сделать это ин-
тересно и для присяжных, и для СМИ, 
и для обывателей. Но центральная 
тема American Crime Story – пороч-
ность моды на новых звезд, людей без 
каких-либо талантов, просто участ-
ников реалити-шоу. Суд над Симпсо-
ном и есть такое шоу. 

Телеканалы отменяют показ се-
риалов – ведь процесс гораздо инте-
реснее и заработать на рекламе можно 
больше. Известность обретают любые 
имеющие к О. Джею отношение люди. 
Каждый стремится сделать на нем 
деньги. Поэтому эпизодические появ-
ления в сериале детей друга Симпсона 
Роберта Кардашьяна показательны. 
Именно они и символизируют сей-
час незаслуженную звездность. Кста-
ти, сам Роберт в исполнении Дэвида 
Швиммера («Друзья»), в отличие от сво-
их отпрысков, к славе не стремится. 
Получается, что новая социальная па-
тология опасна не только тем, что от-
упляет людей, но и потому, что может 
повлиять даже на исход дела. «Мнение 
общества просачивается в зал суда», – 
говорит один из персонажей. Сыграно 
это все также превосходно: в главных 
ролях Кьюба Гудинг-младший, Сара 
Полсон и Джон Траволта.

Центральная тема 
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«11.22.63»

Адаптация романа Стивена Кинга, 
который рассказывает о путешествии 
в прошлое. Причем сам писатель 
в числе прочих участвовал в написа-
нии сценария.

Наш современник учитель Джейк 
Эппинг (Джеймс Франко) узнает од-
нажды страшную тайну своего зна-
комого: тот путешествует в прошлое. 
В его закусочной есть портал, благодаря 
которому можно очутиться в 1960 году. 
Идефикс знакомого – предотвратить 
убийство Кеннеди. Тогда история сло-
жится по-другому, гораздо счастливее, 
считает он. Джейк решается выполнить 
просьбу товарища только после его ско-
ропостижной смерти. Оказывается, что 
осуществить задуманное будет весьма 
непросто. Помимо сложностей с уста-
новлением личности убийцы (точно ли 
это был Освальд? был ли у него напар-
ник? вербовали ли его спецслужбы?) 
будут и другие. Главная из них заклю-
чается в том, что прошлое буквально 
физически сопротивляется насилию 
над собой. Что ж, как мы знаем из мно-
гих произведений, изменение было-
го никогда ничего хорошего за собой 
не влекло. Возможно, в этот раз все 
будет не так? По крайней мере, Джейк 

в это верит и не задумывается о том, 
что история может оказаться мудрее 
человека.

«11.22.63» не только увлекателен, 
но и замечательно сделан. Тут и ра-
дующая глаз немного тусклая ретро-
картинка, и красивые костюмы, и мно-
жество интересных, точных деталей. 
Например, когда мельком показывают 
магазин начала 1960-х с целым стен-
дом комиксов о супергероях, сразу ду-
маешь, что эта культура в США так по-
пулярна именно из-за долгой истории. 
Правдоподобен даже танцевальный 
номер. На школьной дискотеке для 
Джейка и его коллеги и будущей воз-
любленной Сейди (любимая режиссе-
ром Дэвидом Кроненбергом Сара Га-
дон) ставят мелодию из их молодости. 
В их танце есть элементы линди хопа 
и чарльстона, которые действительно 
были популярны во времена их юно-
сти. Проблема в сериале только с ужас-
ным русским произношением некото-
рых героев (на этом языке говорит, 
например, русская жена Освальда). 
А так – хватает и красоты, и кингов-
ского ужаса в ряде эпизодов. Джеймс 
Франко в главной роли очень орга-
ничен и обаятелен. Так же, как и его 
напарник, молодой простой парень 
в исполнении восходящей британской 
звезды Джорджа МакКея.

«Винил»

Громкий проект Мартина Скорсезе
о владельце звукозаписывающей ком-
пании 1970-х (на дворе 1973-й), музы-
ке, шоу-бизнесе и жизни того време-
ни вообще. Среди актеров, занятых 
в «Виниле», харизматичный Бобби 
Каннавале из «Подпольной империи» 
в главной роли, Оливия Уайлд в роли 
его жены, Джуно Темпл (сотрудница 
лейбла) и сын Мика Джаггера Джеймс 
(солист панк-группы). Среди созда-
телей тоже Мик Джаггер и Терренс 
Уинтер – сценарист «Клана Сопра-
но», «Подпольной империи» и «Волка 
с Уолл-стрит». Пилотный двухчасовой 
эпизод режиссировал сам Скорсезе.

В завязке сюжета персонаж Кан-
навале по имени Ричи Финестра 
старается организовать продажу 
созданной им когда-то с любовью 
компании немцам из PolyGram, пы-
таясь избежать банкротства. Ричи 
уже почти договорился с Led Zeppelin 
о контракте: без него сделка сорвет-
ся. Лейбл срочно нуждается в новой 
крови, но отдел по поиску талантов 
не слишком успешно справляется 
с задачей. Правда, ассистентка (по-
рочная и одновременно ангелическая 
Джуно Темпл) берет у музыканта не-
коей группы запись, которая кажется 
ей перспективной. После некоторых 
жутких событий мы видим Финестру 
на экстатическом для него концерте 
прото-панк-группы New York Dolls. 
Кажется, за такой музыкой будущее. 
В том числе и будущее лейбла: Фине-
стра теперь не хочет его никому отда-
вать. Ведь в глубине души он мечта-
тель, кайфующий больше от музыки, 
чем от кокаина.

Кто-то из критиков посчитал, что 
«Винил» смотреть очень скучно, это 
миллионная вариация на тему «Секс, 
наркотики и рок-н-ролл». Не верьте, 
это не так: напротив, та энергия, ко-
торую Скорсезе всегда умел вклады-
вать в свои работы, постоянно держит 
в напряжении. А страсть режиссера 
к музыке наполняет этим чувством 
и весь сериал. 

Скорсезе, кстати, известен своей 
любовью не только к року, но и к блю-
зу. Поэтому блюз, безвозвратно уста-
ревший к тому времени с коммерче-
ской точки зрения, здесь тоже звучит. 
Но посвящен «Винил» в первую оче-
редь другим стилям и смене эпох: 
в 1973-м за короткий промежуток 
времени в Нью-Йорке родились хип-
хоп, панк и диско. ■

 «11.22.63»

«Американская история преступлений»
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наука 

И 
скусственную бактерию 
с самым «простым» ДНК 
в мире недавно создали 
в лаборатории института 

Дж. Крейга Вентера в городе Ла-Холья 
на юге Калифорнии. Ученые Гамильтон 
Смит (на фото вверху справа), Клайд 
Хатчисон и сам Крейг Вентер (вверху 
слева) поделились своим успехом с кол-
легами в научном журнале Science. Свое 
лабораторное творение, возможности 
которого «урезаны» до банального вы-
живания, они назвали Syn3.0. Его гене-
тический материал насчитывает всего 
531 560 букв ДНК – меньше, чем у любо-
го другого самостоятельно существую-
щего живого организма на Земле.

Крейг Вентер не сомневается, 
что его «минимальный микроб» ждет 
большая индустриальная карьера. 
Генная инженерия, говорит он, стоит 
на пороге новой эры. Новое время син-
тетической биологии сулит возмож-
ность целенаправленно конструиро-
вать целые геномы. «Мы найдем пути 
синтеза, о которых сегодня не можем 

даже помыслить», – обещает Вентер. 
Это относится к микробиологиче-
скому производству как синтетиче-
ских материалов или лекарственных 
средств, так и горючего.

Крейг Вентер, давший имя инсти-
туту в Ла-Холье, – талантливый ученый, 
который сделал из расшифровки гено-
мов серьезный бизнес. Кроме того, он 
почти в одиночку расшифровал геном 
человека; он преобразовал свою лич-
ную яхту в исследовательское судно, 
которое теперь используется для изу-
чения бактериального многообразия 
океанов. Вентер занимается не только 
фундаментальными исследования-
ми, он еще и предприниматель. 11 лет 
назад он основал компанию Synthetic 
Genomics, которая ответственно про-
возглашает своей целью «дигитализа-
цию жизни», «разрешение глобальных 
проблем», и верит, что Syn3.0 сыграет 
в этом решающую роль.

Гамильтон Смит почти полвека 
назад нашел молекулярные ножницы, 
позволяющие «раскраивать» наслед-

ственный материал. Это открытие ста-
ло решающим для наступления эры 
генной инженерии. В 1978 году Смит 
был удостоен за него Нобелевской 
премии в области медицины. Впро-
чем, такая честь не отбила у него тяги 
к экспериментальной рутине. Сегодня 
он по-прежнему почти каждый день 
появляется в лаборатории и не чура-
ется собственноручно работать с пи-
петкой. Несмотря на свои 84 года, он 
не хочет потерять сноровку.

Клайд Хатчисон на семь лет моло-
же своего коллеги и тоже входит в ко-
горту пионеров генной инженерии. 
В 70-е годы он участвовал в расшиф-
ровке первого генома вируса. Кроме 
того, ученый разработал методику, по-
зволяющую добиваться целенаправ-
ленной мутации отдельных генов. 
Хатчисон предпочитает все держать 
под контролем, в то время как Смит 
не прочь поимпровизировать. Их 
экспериментаторские стили велико-
лепно дополняют друг друга. Ученых 
объединяет энтузиазм, с которым 

 Текст:  Йохан Гролле        Перевод:  Владимир Широков

Команда ученых создала живую 
бактерию с минимальным 
набором ДНК

Синтез жизни
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данию искусственной жизни. Объявив 
о создании Syn3.0, Вентер, Смит и Хат-
чисон пришли к финишу рискованного 
авантюрного проекта, который растя-
нулся на десятилетия. Еще в 2010 году 
они смогли синтезировать весь геном 
простой бактерии Mycoplasma mycoides 
и «трансплантировать» его в оболоч-
ку другого микроба. Им удалось про-
будить свое творение к жизни, впер-
вые создав организм с рукотворной 
ДНК. Эту первую форму синтетической 
жизни они окрестили тогда Syn1.0.

Вентер объявил об этом успехе 
и сразу погрузился в работу над следу-
ющим крупным проектом: максималь-
но возможным упрощением исходной 
искусственной бактерии. Он планиро-
вал редуцировать наследственный ма-
териал Syn1.0, до тех пор пока микроб 
не предстанет в минимально необхо-
димой для выживания «комплекта-
ции». Результатом, надеялся Вентер, 
должен был стать своего рода экстракт 
витальности – или не что иное, как ге-
нетическая сущность жизни.

Однако вопрос о том, насколько 
глубокие познания может дать «мини-
мальная единица жизни» от Вентера, 
среди специалистов вызывает жаркие 
споры. Что, недоумевают критики, 
дает науке тот факт, что такой искале-
ченный микроб может выживать в ла-
боратории, в совершенно искусствен-
ных условиях? «Если удалять гены 
один за другим, то в конечном итоге 
останется клетка, которая по мере та-
кой процедуры будет становиться все 
слабее и все бесполезнее»  – так оце-
нивает проект гарвардский генетик 
Джордж Черч в специализированном 
издании Nature. Вентер такую критику 
отметает. Он заявляет, что реализовал 
давнюю мечту многих исследователей, 
и приводит слова французского биоло-
га и философа Феликса Ле-Дантека, еще 
больше века назад, в 1906 году, грезив-
шего идеей «праклетки»: «Дайте мне 
живую протоплазму, и я заново создам 
весь животный и растительный мир».

Вентер и его команда находят-
ся еще в самом начале исследований 
новой Sin3.0. Однако уже сейчас этот 
простейший из всех живых организ-
мов преподнес своим создателям по-
трясающие сюрпризы, отмечает он. 
Особенное значение он придает, как 
ни парадоксально, тем тайнам, кото-
рые бактерия продолжает хранить. 
«Важнейшее понимание, к которому 
мы должны прийти, состоит в том, как 
мало мы знаем», – говорит Вентер. Ему 
и его соратникам пришлось «уком-

плектовать» свое творение 473 гена-
ми, чтобы оно оказалось жизнеспо-
собным. Точное функциональное 
назначение 149 из них им неизвестно.

Это удивило и его самого. Труд-
ности, сопряженные с конструирова-
нием «минимального микроба», он 
поначалу существенно недооценивал. 
То, что задумывалось как рациональ-
ный подход к бактериальному дизай-
ну, постепенно перетекло в латание 
генетических дыр, сопряженное с ко-

лоссальными временными затратами. 
«В целом на это ушло на четыре года 
больше, чем мы рассчитывали», – при-
знает Вентер.

Любой на его месте воспринял бы 
«тяжелые роды» Syn3.0 как провал: 
мечты создать жизнеспособный геном, 
не отходя от компьютера, разбились. 
Но Крейг Вентер слишком одержим 
своей смелой идеей и видит положи-
тельные моменты даже в проблемах. 
Ему не терпится сорвать завесу тайны 
с тех самых 149 генов. 70 из них ис-
следователям удалось хотя бы отне-
сти к тем или иным функциональным 
группам; в случае с 79 остальными им 
пришлось действовать вслепую. Вен-
тер надеется, что загадочные гены по-
зволят глубже постичь неизведанную 
доселе сущность жизни. «Только если 
мы осознаем, как мало нам известно 
о простейших бактериях, мы увидим, 
насколько поспешно говорить о генети-
ческом «редактировании» генома куда 
более сложного создания – человека».

Тем не менее создание форм жиз-
ни, обладающих беспрецедентными 
свойствами, стоит начинать с макси-
мально простых организмов, таких 
как минимальный микроб. Желая 
ускорить скучный и длительный про-
цесс конструирования и тестирова-
ния геномов, Вентер и его команда 
прибегли к его автоматизации. Для 
этого они разделили наследственный 
материал бактерии на восемь частей 
и разработали методику, позволяю-
щую поэтапно оптимизировать каж-
дую из них. Данная процедура, пишут 
авторы в своей статье на страницах 
журнала Science, подходит не только 
для «минимизации» генома, но и для 
«создания клеток с любыми искомы-
ми свойствами».

Вентер признает, что пока до этого 
далеко: «В ближайшее время Syn3.0, по-

видимому, будет представлять интерес 
прежде всего для науки». Но, чтобы сти-
мулировать других к использованию 
его лабораторного детища, в том числе 
и в экспериментах по конструирова-
нию геномов, он намерен в ближайшее 
время объявить конкурс. Премию по-
лучит тот, кто внесет наиболее ориги-
нальное изменение в наследственный 
материал в Syn3.0. Однако, возможно, 
главным плодом технологического 
прогресса в конечном итоге окажется 
нечто иное, и методика, при помощи 
которой ученые пришли к своей цели, 
сыграет большую роль, чем созданный 
с ее помощью организм. ■

Печатается в сокращении

Экзистенциальный 
минимум
Функции генов бактерии Syn3.0

Метаболизм
Усвоение сахара, 

синтез 
и деградация 

белков
81

Без отнесения 
к функциональ-
ной группе
79

Клеточная 
мембрана

Строительный 
материал 

оболочки клетки, 
транспорти-

ровка веществ 
(«экспорт»/

«импорт»
84

Управление 
генетическим 
материалом
Копирование ДНК, 
ремонт ДНК,
 деление клеток
34

Производство 
протеинов
Транскрибирование 
(переписывание) 
ДНК в информационную 
РНК, транслирование 
и РНК, сборка 
и синтез протеинов
195

Источник: Science

Удаленные 
гены

Необходимые 
гены,

в т.ч. 149 
с невыясненным 

функциональным 
назначением

428473

Генетический 
материал 

бактерии Syn3.0 
насчитывает 

всего 531 560 
букв ДНК
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афиша

В штаб-квартире ООН состоится цере-
мония награждения Притцкеровской 
премией–2016 чилийского архитек-
тора Алехандро Аравена. 48-летний 
архитектор – четвертый лауреат 
Притцкеровской премии из Латинской 
Америки. В 1988 году ее присудили 
одному из самых выдающихся архи-

текторов XX века бразильцу 
Оскару Нимейеру. Архитекту-
ру Аравены отличают иннова-
ции и вдохновляющие эконо-
мические решения. Впервые 
он привлек к себе внимание 
в 2004 году проектом соци-
ального жилья для 100 семей 
на севере Чили. На каждую 
семью выделялось всего 
$7,5 тыс. правительственных 
субсидий. Аравена решил 
построить железобетонную 

конструкцию, в которой были готовы 
полдома с ванной, кухней и крышей, 
а вторую часть дома семьи могли бы 
достраивать сами. Премия семьи 
Притцкеров (собственники сети отелей 
Hyatt) присуждается с 1979 года. Лау-
реаты получают $100 тысяч и бронзо-
вую медаль.

премия Архитектуру – массам
Нью-Йорк, 4 апреля

гала-концерт

«Русская
пляска» 
для испанцев
Мадрид, театр «Реал», 
5 апреля

ярмарка «Еж» 
в Болонье
Болонья, 4–7 апреля

Звезды российского балета Иван 
Васильев, Денис Матвиенко, Анжелина 
Воронцова, Дарья Хохлова, Нина Кап-
цова представят вниманию испанских 
зрителей шедевры классического 
и современного балета. В программе 
«Русская пляска» П. Чайковского, Pas 
de deux из балета «Корсар» А. Адана, 
Адажио из балета «Спартак» А. Хачату-
ряна, сцена из балета «Радио и Джу-
льетта» и другие. Гала-концерт, предо-
ставляющий возможность увидеть 
на сцене ведущих солистов Большого, 
Мариинского и Михайловского театров, 
приурочен к открытию перекрестного 
Года туризма России–Испании.

Старейшую детскую международ-
ную книжную ярмарку (проводится 
с 1963 года) посетят 1200 участников 
из 75 стран. Это основная рыночная 
площадка авторского права в детской 
литературе, где вручают авторитетную 
премию Bologna Ragazzi Award печат-
ным издателям, Bologna Ragazzi Digital 
Award – цифровому издателю. И вот 
уже 50 лет проводится выставка иллю-
страторов. В этом году на российской 
площадке – выставка работ художника-
иллюстратора Антона Ломаева. Цен-
тром же российской экспозиции станет 
презентация издательством «ТриМаг» 
детского журнала «Еж», который выхо-
дил с 1928 по 1935 год и считался одним 
из лучших детских изданий.

Премия памяти 
Астрид Линдгрен
Стокгольм, 5 апреля
В Национальной библио-
теке Швеции объявят лау-
реата премии памяти Астрид 
Линдгрен 2016 года. Самая 
крупная награда в детской 
литературе составляет около 
$760 тысяч и ежегодно вруча-
ется одному или нескольким 
лауреатам. В этом году на нее 
выдвинули 215 кандидатов 
из 59 стран мира.

Стул Джоан Роулинг 
на аукционе
Нью-Йорк, 6 апреля
Удобный деревянный стул, 
сидя на котором писательни-

ца Дж. К. Роу-
линг написа-
ла две первые 
книги о Гарри 
Поттере, вы-
ставляется 

на торги аукционного дома 
Heritage Auctions. Писатель-
ница расписала стул золотой, 
розовой и зеленой краской, 
украсив надписью «Я на-
писала Гарри Поттера, пока 
сидела на этом стуле»,  чтобы 
сделать из него артефакт 
перед пожертвованием для 
небольшого благотворитель-
ного аукциона в 2002 году.

VI Международный 
музыкальный 
фестиваль Юрия 
Башмета
Хабаровск, 
6–14 апреля
Фестиваль откроется вы-
ступлением камерного 
ансамбля «Солисты Москвы» 
под руководством Юрия 
Башмета на сцене Краевого 
музыкального театра. Будут 
исполнены произведения 

Георга 
Филиппа 
Телемана, 
Гии Канчели 
и Вольфган-
га Амадея 

Моцарта. Во время фести-
валя пройдут мастер-классы 
и специальные концерты 
для детей.
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В прокате в США

с 7 апреля

«Хардкор» 
(2015)
Hardcore Henry
США/Россия, экшн/трил-
лер/комедия, 95 мин.
Еще один новаторский 
проект от Тимура Бек-
мамбетова в качестве 
продюсера. Снято все, 
как в компьютерной 
игре-стрелялке, от пер-
вого лица. Насилие, 
угар, герой-киборг, 
Даниил Козловский 
в роли злодея, Шарлто 
Копли, Тим Рот, Шнур 
и многие другие – будет 
весело. Режиссер и ав-
тор сценария – Илья 
Найшуллер.
Бюджет

«Громче, 
 чем бомбы» 
(2015)
Louder Than Bombs
Норвегия/Франция/Да-
ния, драма, 109 мин.
«Громче, чем бомбы» 
норвежца Йоакима Трие-
ра – один из участников 
каннского конкурса 
2015 года. Сложносо-
чиненная драма о том, 
как двое сыновей и их 
отец пытаются пережить 
гибель матери – военно-
го фотографа. В ролях: 
Изабель Юппер, Гэбриэл 
Бирн и Джесси Айзен-
берг.
Бюджет

В прокате в США

с 8 апреля

«11 минут» 
(2015)
11 minut
Польша/Ирландия, 
триллер/драма, 81 мин.
В фильме польского 
классика Ежи Сколимов-
ского судьбы нескольких 
персонажей переплета-
ются за одиннадцать 
минут.
Бюджет

$11
млн

8 млн
PLN

Кино Как Скарлетт Йоханссон 
стала питоном США/в прокате в России 

с 7 апреля
Киплинговскую историю Маугли 
из «Книги джунглей» экранизировал 
актер и режиссер Джон Фавро, автор 
любимого зрителями «Железного 
человека». За русским дубляжом, к со-
жалению, не угадаешь, что питон Каа 
разговаривает хриплым голосом Скар-
летт Йоханссон, что медведь Балу – это 
ее напарник по «Трудностям перевода» 
Билл Мюррей, тигр Шерхан – «Лютер» 
Идрис Эльба, а пантера Багира – сэр 
Бен Кингсли.

Кино Джульетта: испанская 
версия Испания/в прокате в Испании с 8 апреля

«Джульетта» – свежая работа мэтра 
Педро Альмодовара, иронично 
и точно изображающего националь-
ный характер. А еще Альмодовар как 
никто разбирается в женской натуре. 
Главная героиня Хульета (именно так 
это имя звучит по-испански) тридцать 
лет назад была счастлива. Сейчас 
она на грани сумасшествия. Поче-
му же все так изменилось? В фильме 
экранизированы рассказы нобелев-

ского лауреата Элис Манро. Героиню 
в зрелом возрасте сыграла Эмма 
Суарес, известная по «Рыжей белке», 
«Земле» и «Коровам» Хулио Медема. 
Молодая Хульета – Адриана Угарте. 
Ее (вместе с секс-символом Марио 
Касасом) можно увидеть также в кар-
тине «Пальмы в снегу» – крупнейшем 
испаноязычном проекте настоящего 
времени. Эта лента выйдет в прокат 
в России 7 апреля.

Сериалы Внучка Элвиса – девушка 
по вызову США/с 10 апреля на Starz

Шоу «Девушка по вызову» основано на одноимен-
ной картине Стивена Содерберга. Там в роли 
героини, зарабатывающей эскортом, выступила 
звезда порно Саша Грей. В сериальном ремейке 
этого, как ни странно, целомудренного фильма 
занята внучка самого Элвиса Пресли Райли Кио. 
Содерберг – один из продюсеров «Девушки по вы-
зову», а это гарантия качества. И
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62 история

Все  со школьной парты помнят про татаро-
монгольское иго и про то, что Русь несколько веков 
платила Орде дань. А сколько это будет в рублях?
Как ни странно, история кое-что сохранила для 
нас из ордынской «бухгалтерии». Завоеватели 
организовали на Руси 43 налоговых округа и триж-
ды провели переписи населения. Как сетовал 
новгородский летописец: «И сочтоша в число, 
и начаша дань имати». От уплаты ордынской дани 
освободили только священнослужителей и церков-
ное имущество.
Дань собирали монгольские чиновники – баскаки, 
возглавлявшие налоговые округа – тьмы. Система 
налогов была продуманной и разнообразной. 
Основной прямой налог – «ясак» – собирался 
с сельского населения, изначально он составлял 
десятую часть «со всего» и выплачивался на-
турой, в том числе поставками в монгольскую 
собственность живого товара, людей. Со временем 
эта десятина была упорядочена, и дань выпла-
чивалась с ежегодного урожая или серебром, 
или особо оговоренными товарами. Например, 
в Новгородской земле XIV века такая дань имено-
валась «черным бором», так как первоначально ее 
платили шкурами черных куниц. В отличие от таких 
«черных» платежей, выплаты серебром именова-
лись «белыми».
Основной налог с городов назывался «тамга», 
его платили купцы и торговцы ежегодно либо 
от размера капитала, либо с оборота. В первом 
случае ставка налога составляла примерно 0,4% 
от капитала. В случае выплаты «тамги» с оборота 
размер налога в разных городах варьировался 
от 3% до 5%. В современном русском языке термин 

«таможня» происходит именно от слова «тамга».
По итогам последней ордынской переписи 
на северо-востоке Руси, прошедшей в 1275 году, 
дань составила «по полугривне с сохи». Исходя 
из стандартного веса древнерусской серебряной 
гривны 150–200 граммов, историки подсчитали, 
что в тот год Владимиро-Суздальская Русь уплати-
ла Орде примерно полторы тонны серебра. 
Примерно через век после монгольского за-
воевания уплата дани в Орду стала собираться 
самими русскими князьями. Монгольские ханы 
лишь давали «ярлык», то есть утверждали велико-
го князя, которому и поручались заботы по сбору 
«ордынского выхода». Относительно подробно из-
вестны размеры дани с различных уделов Северо-
Восточной Руси в период княжения Дмитрия 
Донского. Дань с Великого княжества Владимир-
ского составляла 5000 рублей. Нижегородско-
Суздальское княжество платило 1500 рублей. Дань 
с территорий Московского княжества была раз-
мером 1280 рублей. Для сравнения: только один 
город Хаджитархан (Астрахань), через который 
в те века шла большая транзитная торговля, давал 
в казну Золотой Орды 60 тыс. алтын (1800 рублей) 
налогов ежегодно. Тогда как город Коломна платил 
342 рубля, Звенигород – 272 рубля, Можайск – 
167 рублей. Город Серпухов, точнее, небольшое 
Серпуховское княжество, выплачивал 320 рублей, 
а совсем маленькое Городецкое княжество – 
160 рублей дани. Город Дмитров отдавал 111 ру-
блей, а Вятка «з городы и волости» – 128 рублей.
По подсчетам историков, вся Северо-Восточная 
Русь в этот период платила в Орду порядка 12–
14 тысяч рублей. Большинство историков считают, 
что серебряный рубль тогда равнялся половине 
«новгородской гривны» и содержал 100 граммов 
серебра. В целом получаются все те же полторы 
тонны драгоценного металла.
После битвы на Куликовом поле «выход» дани 
в Орду продолжался, но уже в меньших размерах. 
Дмитрий Донской и его наследники выплачивали 
не более 10 тыс. рублей. За московский рубль 
в начале XV века можно было купить 100 пудов 
ржи. То есть весь «ордынский выход» в последний 
век татаро-монгольского ига стоил 16 тысяч тонн 
ржи – в современных ценах такой объем зерна 
будет стоить смешную в масштабах государства 
сумму, менее 150 миллионов рублей. Но шесть ве-
ков назад 16 тысяч тонн ржи могли в течение года 
прокормить примерно 100 тысяч крестьян или со-
лидных размеров средневековую армию –15 тысяч 
всадников. ■

Сколько стоило 
татаро-монгольское иго
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